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Владимир Баршев

УТВЕРЖДЕН и с 11 августа всту-
пит в силу документ, очень важ-
ный для всех будущих водителей 
и долгожданный для всех, кто 
так или иначе причастен к про-
цессу их обучения и приему эк-
заменов. Документ дает пример-
ные программы профессиональ-
ного обучения водителей транс-
портных средств, которые ут-
верждаются приказом министра 
образования.

Документ настолько важный, 
что без него до сих пор не мог за-
работать в полную силу закон о 
безопасности дорожного движе-
ния. Напомним, поправки в него 
вступили в силу еще 5 ноября 
прошлого года. В частности, эти-
ми поправками были введены 
новые категории и подкатего-
рии. Так, например, появилась 
категория «М», которая дает 
право на управление мопедами 
и скутерами. До сих пор водить 
эту технику можно было без 
прав. Несмотря на то что поп-
равки в закон о безопасности до-
рожного движения вступили в 
силу еще прошлой осенью, 
ГИБДД дала указание не привле-

кать таких водителей к ответс-
твенности просто потому, что до 
сих пор у желающих не было 
возможности пройти обучение 
и получить эти права. Ведь не 
было программ подготовки во-
дителей. Через 10 дней после 
публикации приказа он вступит 
в силу. И тогда уже водителям 
мопедов придется обзаводиться 
заветным документом.

Напомним также, что любая 
открытая категория дает право 
на управление мопедом. Полу-
чить же саму категорию «М» 
можно с 16 лет. До сих пор за 
руль мопеда можно было садить-
ся с 14 лет.

Отсутствие программ подго-
товки водителей также стояло 
камнем преткновения на разра-
ботке нового регламента по при-
ему экзаменов. Непонятно чему 
учить — непонятно что прини-
мать. Но об этом регламенте 
расскажем позже. 

Вернемся к программам. В 
чем их отличие от тех, которые 
были до сих пор? Во-первых, в 
них прописаны жесткие требова-
ния к материально-тех-
нической базе автошко-
лы.

АВТОМОБИЛИ Учить водителей 
теперь будут по новым 
программам

Право руля

Тарас Фомченков

ВСЛЕД за водкой могут подоро-
жать вина и пиво, прогнозируют 
многие эксперты. По их мне-
нию, магазины не упустят мо-
мент получить дополнительную 
прибыль. Однако аналитики 
рынка, опрошенные «РГ», с та-
ким прогнозом не согласны.

Напомним, что с 1 августа 
пол-литровую бутылку водки в 
магазине нельзя будет купить 
дешевле 220 рублей. До этого 
минимальная официальная цена 
составляла 199 рублей. 

Цены на другой алкоголь 
вряд ли будут устремляться в 
погоню за подорожавшей вод-
кой, уверен директор Центра ис-
следований федерального и ре-
гиональных рынков алкоголя 
Вадим Дробиз. «Минимальная 
цена на крепкий алкоголь в этом 
году уже росла, и если проанали-
зировать ценники, все они отыг-
рали повышение еще зимой, ког-
да стоимость водки первый раз 
скакнула вверх», — объяснил он. 
Поэтому, считает эксперт, и 

вину, и пиву вдогонку дорожать 
уже незачем. 

Другой разговор, что вино в 
скором времени может подоро-
жать совершенно по другой при-
чине. А именно — из-за введения и 
на этот благородный напиток ми-
нимальной розничной цены. 

Причина, по которой сегодня 
Росалкогольрегулирование раз-
рабатывает эту норму, лежит, что 
называется, не на дне бокала, 
если перефразировать поговорку. 
В материалах службы отмечает-
ся, что одной из проблем отечест-
венного виноделия является боль-
шое количество фальсифициро-
ванной продукции, которая про-
дается по более низким ценам по 
сравнению с легальным вином.

И это действительно так — во 
многих магазинах можно встре-
тить пакетированное вино (а 
иногда и в стеклянных бутылках) 
по совершенно смешным ценам — 
от 50 до 80 рублей за литр. И ана-
лиз этой жидкости часто показы-
вает, что ее нельзя пить, 
не причинив вреда здо-
ровью.

ПРОГНОЗ Подорожают ли вино 
и пиво вслед за водкой

Градус 
без повышения
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Промышленность У наших отраслей появился стимул 
для нового развития, зарубежные партнеры рискуют 
потерять рынок сбыта

Прививка 
от импорта

Максим Макарычев

В
зятые в кольцо в Луганской 
народной республике укра-
инские силовики в воскресе-

нье начали переговоры с ополчен-
цами об условиях своей сдачи. Но 
Киеву не до них. Там при подде-
ржке Запада продолжают соби-
рать новую армию. 

К взятым же в окружение сол-
датам новые украинские власти 
относятся, как к отработанному 
материалу. Продовольствие на ис-
ходе. Закончились запасы воды и 
топлива, боеприпасы остались 
только для стрелкового оружия на 
два дня боев. «Их предложение — 
они уничтожают всю технику 
(около 70 единиц), сдают боепри-
пасы и оружие, и мы выпускаем их 
из окружения на украинскую тер-

риторию», — рассказал представи-
тель штаба сил самообороны ЛНР, 
дав понять, что ополченцы ставят 
принципиальное условие — пере-
дать всю боевую технику исправ-
ной. Тем временем вчера 12 солдат 
и офицеров с украинской стороны 
попросили убежища на погранич-
ном пункте пропуска «Гуково» в 
Ростовской области.

В этой все более критической 
для украинских карателей ситуа-
ции из Вашингтона и евростолиц 
все чаще звучат призывы о пре-
кращении огня. В конце минувшей 
недели президент США Барак Оба-
ма позвонил президенту России 
Владимиру Путину. Это был их 
первый разговор после введения 
США и ЕС секторальных 
экономических санкций 
против Москвы. 

Татьяна Зыкова

Р
езких изменений на рос-
сийских прилавках в 
связи с уже принятыми 
санкциями Евросоюза и 
США не будет, уверены 

в минпромторге и минсельхозе. 
Россия, говорят в министерствах, 
уже достигла достаточно высоко-
го уровня продовольственной бе-
зопасности, да и большинство то-
варов и лекарств первой необхо-
димости производится внутри 
страны. 

Например, доля импорта в пи-
щевой промышленности сейчас 
упала до 40 процентов. В текс-
тильной и обувной ситуация хоть 

и на грани фола — до 60 процен-
тов, но не критичная. 

Но если санкции будут углуб-
лять, то в них уже втянут другие, 
более чувствительные для нас от-
расли, где доля импорта более 70 
процентов. Это в первую очередь 
некоторые лекарства и сложная 
медицинская аппаратура. Но здесь 
можно будет переориентировать-
ся на поставки из Индии и других 
стран. Европейский рынок — не 
эксклюзивен, говорят эксперты. И 
даже геологоразведка с нефтедо-
бычей, которые зависят от импор-
та на 80 процентов, должны спра-
виться с ситуацией. И 
своими силами на пер-
вых порах. 

КРИЗИС США готовят 
украинскую армию к продолжению кровопролитной войны

Смените Вашингтон

2
Президент России напом-
нил об уроках Первой миро-
вой войны

3
Невыносимая жара
поднимает цены на овощи

5
Барак Обама встревожился 
критической ситуацией для 
украинских карателей
и срочно позвонил Путину

5
Израиль отказался от мир-
ных переговоров с палес-
тинцами и продолжит опе-
рацию «Нерушимая скала»

6
В августе—октябре пройдут 
учебные сборы военнослу-
жащих запаса

6
Платная парковка в Москве 
дошла до Третьего транс-
портного кольца

8
Ушла из жизни легендарная 
певица Ольга Воронец

11
Наши волейболистки обыг-
рали в Гран-при и США,
и Японию

СЛОВО И ДЕЛО

ТРАНСПОРТ

Снижать зависимость от импортных поставщиков лекарств и медицинской техники в России начали уже три года назад.

Екатерина Лагно 
отказалась от
гражданства Украины
и сделала первый ход
в пользу России
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Австралийский доллар  33,1656
Азербайджанский манат  45,6228
Армянский драм***  87,8898
Белорусский рубль****  34,6026
Болгарский лев  24,4456
Бразильский реал  15,8057

Венгерский форинт**  15,2144
Вон Республики Корея***  34,4442
Датская крона*  64,1295
Доллар США  35,7272
Евро  47,8244
Индийская рупия**  58,7377

Казахский тенге**  19,6239
Канадский доллар  32,6992
Киргизский сом**  69,1078
Китайский юань*  57,8381
Литовский лит  13,8478
Молдавский лей*  25,7030

Новый румынский лей  10,7849
Новый туркменский манат  12,5345
Норвежская крона*  56,7684
Польский злотый  11,4309
СДР  54,7094
Сингапурский доллар  28,6024

Таджикский сомони*  71,3260
Турецкая лира  16,6584
Узбекский сум***  15,3457
Украинская гривна*  29,1057
Фунт стерлингов  60,2861
Чешская крона*  17,2841

Шведская крона*  51,8680
Швейцарский франк  39,2909
Южноафриканский рэнд*  33,2919
Японская иена**  34,7051

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.08.14 
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3Ополченцы потребовали от сдающихся украинских силовиков: все ору-
жие должно быть в сохранности.
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25 тысяч россиян
могут лишиться отдыха
из-за банкротства
десятков турфирм
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КСТАТИ
Площадь виноградников в России сегодня составляет по-
рядка 90 тысяч гектаров.
Она серьезно уменьшилась со времен СССР (в 80-е годы XX 
века виноградников в стране было 170 тысяч гектаров. К 
2020 году площадь виноградников планируется довести до 
140 тысяч га. 

Узнайте больше: Минздрав отучит россиян пить 
и курить
www.rg.ru/art/962821

ВЫБОРЫ

Завершается 
регистрация 
кандидатов 
в главы 
регионов

МАРАФОН
ДЛЯ 
ГУБЕРНАТОРОВ

Александр Поворин

В ПОНЕДЕЛЬНИК завершается 
один из принципиальных эта-
пов выборов-2014 — выдвиже-
ние кандидатов в губернаторы. 
После этого претенденты на 
кресло главы региона станут до-
казывать избирателю, почему 
он должен отдать за них свой го-
лос.

Всего 14 сентября предстоит 
избрать глав 30 регионов. В 14 
субъектах Федерации будет 
«разыграно» 680 депутатских 
мандатов. Выборы разного 
уровня — от губернаторских 
до муниципальных — пройдут в 
84 субъектах Федерации из 85. 
По масштабам мы имеем дело 
фактически с федеральной из-
бирательной кампанией, состо-
ящей из региональных компо-
нентов.

Что касается губернаторс-
ких выборов, то, скорей всего, 
победа на них будет обеспечена 
действующим и.о. Они все без 
исключения имеют хорошие 
стартовые позиции перед нача-
лом агитационной кампании. 
Рейтинг всех соискателей — не 
менее 50%. Более того, канди-
даты показывают положитель-
ную динамику роста своих рей-
тингов. Власть заранее об этом 
позаботилась. Там, где были 
слабые претенденты на долж-
ность глав регионов, они были 
заменены (Орловская и Кур-
ганская области). Ряд глав реги-
онов был отправлен в отставку 
по антикоррупционным моти-
вам (Волгоградская и Новоси-
бирская области). В свою оче-
редь, популярные и пользую-
щиеся поддержкой губернато-
ры были переназначены. Как 
говорят различные источники, 

на этих выборах нет и не было 
задачи моделировать кризис-
ные ситуации — выдвигать в гу-
бернаторы человека с низким 
рейтингом, а потом показатель-
но у него выигрывать. Есть за-
дача другого плана — провести 
все избирательные кампании 
открыто, легитимно и конку-
рентно. А заодно стимулиро-
вать политические партии к 
участию в выборах всех уров-
ней, в том числе и муниципаль-
ном. Сейчас из 79 зарегистри-
рованных в минюсте партий 
69 имеют право участвовать в 
выборах. Все парламентские 
партии и многие непарламент-
ские в той или иной мере участ-
вуют в избирательной кампа-
нии.

Означает ли это, что выборы 
будут неинтересными и с заве-
домо предсказуемым результа-
том? Вовсе нет. Во-первых, в из-
бирательных комиссиях разно-
го уровня предостерегают от 
такого восприятия кампании. 
По опыту прошлого года извес-
тно, что после подсчета голосов 
возможны сюрпризы. Во-вто-
рых, все зависит от самих соис-
кателей губернаторских кресел 
и депутатских мандатов, от 
того, насколько они готовы со-
ревноваться за голоса избира-
телей, предлагая им в первую 
очередь свою региональную 
повестку, а не общенациональ-
ные лозунги.

Кроме того, действует прави-
ло: важна не только победа, но и 
участие. Те, кто давно в полити-
ке, знают: даже если тебе не до-
станется губернаторское кресло, 
то это не означает, что борьба за 
него была напрасной. Если кан-
дидат на губернаторских выбо-
рах получил, скажем, больше 
15% и занял второе место, то ему 
открывается путь к борьбе за 
мандат депутата-одномандатни-
ка в Госдуму. Такая степень под-
держки может легко привести 
его на должность в заксобрание 
или руководителя муниципали-
тета.

Основным препятствием к 
выдвижению кандидатов в гу-
бернаторы стал муниципаль-
ный фильтр. Именно этот 
фильтр стал главным «раздра-
жителем» для кандидатов-не-
удачников. Однако этот инсти-
тут будет сохранен, поскольку 
стимулирует партии к участию 
именно в муниципальных выбо-
рах, к формированию местной 
повестки дня.

Действует правило: 
важна не только 
победа, 
но и участие

Градус 
без повышения

В то же время многие россияне не умеют выби-
рать вино, ориентируясь обычно только на 
цену. Да и этот показатель в основном упирает-

ся в платежеспособность граждан. В результате около 65 
процентов вина на рынке — это дешевые сорта по цене в 
районе 120—150 рублей. Вина чуть подороже 
(150—200рублей за бутылку) занимают еще около 20 
процентов рынка, а оставшиеся 15 процентов приходит-
ся на дорогие сорта. Хотя частенько подделывают и их. 
Поэтому специалисты советуют выбирать либо знако-
мое вино известного производителя и импортера или 
ориентироваться на сегмент «выше 500 рублей». По 
оценке экспертов, именно эта цена является границей, 
после которой число 
подделок уменьша-
ется практически до 
нуля. 

Введение мини-
мальной розничной 
цены на вино приве-
дет этот рынок в по-
рядок, наполнит 
действительно ка-
чественным продук-
том, уверен Вадим 
Дробиз. «Когда 
«вино», сделанное 
из спирта, красите-
лей и сахара, сравняется по цене с вином, сделанным из 
чистого материала, граждане научатся выбирать, будут 
голосовать не только кошельком, но и появившимся вку-
сом», — предположил он. 

Какой же может быть минимальная цена за бутылку? 
Еще в мае 2014 года на совещании в Абрау-Дюрсо гу-

бернатор Краснодарского края Александр Ткачев пред-
ложил ее в размере 80 рублей за бутылку. Но это себесто-
имость у производителя. Экспертные оценки показыва-
ют, что стоимость вина, которая была бы невыгодна для 
нелегальных производителей, должна составлять на пол-
ке магазина около 130 рублей.

КОШЕЛЕК Налог с продаж 
заставит регионы 
развивать торговлю 
и подтянуть дисциплину

Покупаем 
для бюджета

Роман Маркелов

ВВЕДЕНИЕ налога с продаж всеми российскими регио-
нами подстегнет инфляцию на 2,1 процента. Такой про-
гноз дает Центр макроэкономических исследований 
Сбербанка. Эксперты «РГ» говорят о 1,5 процента.

Все равно — много. И без нового налога аналитики уве-
ряют, что по итогам года инфляция в нашей стране пре-
высит ожидания ЦБ и минэкономразвития, достигнув 
6,5 процента. И это еще в лучшем случае.

В то же время нельзя однозначно сказать, что «ста-
рый» новый налог, уже существовавший у нас в конце 
90-х годов, принесет только негатив. Регионы, которые 
получат право собирать с торговых сетей 3 процента на-
лога, могут пополнить свои бюджеты. И такой дополни-
тельный источник действительно пошел бы им на пользу. 

Но хватает и нюансов. Региональным властям придет-
ся подтягивать налоговую дисциплину, чтобы новый 
сбор приносил реальную выгоду. «Этот налог довольно 
тяжело администрировать», — напоминает руководитель 
экспертного совета Комитета Госдумы по бюджету и на-
логам Михаил Орлов. И опыт прошлого это наглядно по-
казал. По словам эксперта, десять лет назад налог с про-
даж приносил максимум 60 миллиардов рублей на всю 
страну. И ставка его тогда была 5 процентов, а не три. 

Призадуматься еще придется вот над чем. Как ни кру-
ти, но подавляющее большинство торговых сетей распо-
ложены всего в трех регионах России — Москве, Московс-
кой области и Санкт-Петербурге. По мнению Михаила 
Орлова, легко может получиться так, что львиная доля 
доходов с налога, а, стало быть, и выгода от него, за-
мкнется внутри только этих регионов. 

Но главное — влияние его на цены в магазинах. Безу-
словно, торговым сетям больше не на кого переклады-
вать свои издержки, кроме как на потребителя. «Естест-
венно, подорожать могут все товары — от хлеба до теле-
визоров», — продолжает эксперт Экономической экспер-
тной группы Мария Иванова. Рассчитать, насколько точ-
но произойдет повышение цен, пока возможным не пред-
ставляется. Все зависит от степени спроса на тот или 
иной товар. Но средняя температура по больнице, рас-
считала Мария Иванова, может вырасти на полтора про-
цента. Именно столько, полагает собеседница «РГ», до-
бавит к годовым показателям инфляции налог с продаж. 

Однако уже сейчас в годовом выражении в стране 
фиксируется рост потребительских цен на 7,5 процента. 
И почти не осталось надежды на сезонное снижение сто-
имости свежих фруктов и овощей. Оно должно было вот-
вот начаться, но аномальная жара спутала все проценты. 
Так что, похоже, погасить рост инфляции сможет только 
повышенная недавно ключевая ставка, по которой все 
наши банки занимают деньги у регулятора. Это один из 
основных инструментов борьбы с ростом цен. Сейчас 
ключевая ставка Центробанка находится на уровне 8 
процентов годовых (несколько месяцев назад была 5,5 
процента).

Впереди нас ждут новые испытания, если верить про-
гнозам. «Сейчас ищут дополнительные источники 
средств для бюджета. И поэтому есть большая вероят-
ность, что будут повышаться и уже существующие нало-
ги», — полагает Михаил Орлов. Не исключено, продолжа-
ет он, что в этом году мы увидим рост страховых взносов 
во внебюджетные фонды, которые, по словам Орлова, 
тоже можно назвать специфической формой налога, а 
также повышение акцизов. По мнению эксперта «РГ», в 
перспективе, но не в 2014 году, могут повысить еще и на-
лог на доходы физлиц (НДФЛ), а также налог на добав-
ленную стоимость (НДС).
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Президент Владимир Путин напомнил об уроках Первой мировой

На шаг вперед

Кира Латухина 

Т
рагедия Первой миро-
вой войны напоминает, 
к чему приводят непо-
мерные амбиции, аг-
рессия и эгоизм, заявил 

президент на церемонии откры-
тия монумента героям, павшим в 
годы Первой мировой войны.

Это одно из ключевых мероп-
риятий, посвященных 100-летию 
со дня начала Первой мировой 
войны. Глава государства произ-
нес речь и возложил цветы к па-
мятнику. На церемонии также 
присутствовали Патриарх Мос-
ковский и всея Руси Кирилл, ми-
нистр обороны Сергей Шойгу и 
мэр Москвы Сергей Собянин. 

«Ровно век назад Россия была 
вынуждена вступить в Первую 
мировую войну», — напомнил 
Владимир Путин. Мемориал ее 
героям открыт на Поклонной 
горе, которая хранит благодар-
ную память о ратной славе русс-
кого воинства. Свое законное 
место занял здесь и солдат Пер-
вой мировой. Многие из ее участ-
ников вдохновляли на подвиги 
молодежь на фронтах Великой 
Отечественной, передавали тра-
диции боевого братства и воинс-
кой чести. Великие ценности рус-
ской армии сыграли большую 
роль в духовном подъеме народа.

На то поколение выпали не 
только испытания первой гло-
бальной войны, но и революция и 
братоубийственная гражданская 
война. «Однако их подвиги, их 
жертвенность во имя России на 
долгие годы оказались в забве-
нии, — сказал президент. — А сама 
Первая мировая, которую весь 
мир именует Великой, была вы-
черкнута из отечественной исто-

рии, называлась просто импери-
алистической».

Сейчас историческая правда о 
Первой мировой войне возрож-
дается, открываются несчетные 
примеры личного мужества и во-
инского искусства, истинного 
патриотизма общества. «Откры-
вается сама роль России в то 
сложное, переломное для мира 
время, особенно в предвоенный 
период. Он отчетливо отражает 
определяющую черту характера 
нашей страны, нашего народа», — 
подчеркнул глава государства.

«На протяжении многих веков 
Россия выступала за крепкие и 
доверительные отношения меж-
ду государствами», — продолжил 
Путин. Так было и накануне Пер-
вой мировой, когда наша страна 
сделала все, чтобы убедить Евро-
пу бескровно решить конфликт 
между Сербией и Австро-Венгри-
ей. «Но Россия не была услыша-
на, и ей пришлось ответить на вы-
зов, защищая братский славянс-
кий народ, ограждая себя, своих 
граждан от внешней угрозы», — 
сказал президент. «Россия выпол-
нила свой союзнический долг. Ее 
наступления в Пруссии и в Гали-
ции сорвали планы противника, 
позволили союзникам удержать 
фронт и защитить Париж, заста-
вили врага бросить на восток, где 
отчаянно бились русские полки, 

значительную часть своих сил. 
Россия смогла сдержать этот на-
тиск, а затем перейти в наступле-
ние. И весь мир услышал о леген-
дарном Брусиловском прорыве», 
— напомнил глава государства.

«Однако эта победа была ук-
радена у страны. Украдена теми, 
кто призывал к поражению свое-
го Отечества, своей армии, сеял 
распри внутри России, рвался к 
власти, предавая национальные 
интересы», — подчеркнул Путин.

Теперь связь времен и непре-
рывность истории восстанавли-
ваются, Первая мировая война и 
ее воины обретают в ней достой-
ное место. «Как у нас в народе го-
ворят, «лучше поздно, чем никог-
да», — считает президент. Нужна 
масштабная просветительская 
работа и архивные исследования. 
Они позволят выяснить и причи-
ны, и ход войны, составить пои-
менный список участников, что-
бы новые поколения узнали о 
судьбе предков. «Принципиаль-
но важно достойно увековечить 
память о русских бойцах, найти и 
обустроить захоронения Первой 
мировой войны, которых в Рос-
сии немало — их сотни. Там поко-
ятся воины разных стран, но все 
они навеки связаны общей траге-
дией», — убежден Путин.

«Она напоминает о том, к 
чему приводят агрессия и эго-

изм, непомерные амбиции руко-
водителей государств и полити-
ческих элит, берущие верх над 
здравым смыслом, и вместо со-
хранения самого благополучного 
континента мира — Европы — под-
вергают ее опасностям. Хорошо 
бы помнить об этом и сегодня», — 
призвал глава государства. «В 
мировой истории так много при-
меров, какой страшной ценой 
оборачивается нежелание слы-
шать друг друга, попрание чужих 
прав и свобод, законных интере-
сов в угоду своим интересам и 
амбициям. Неплохо бы научить-
ся смотреть и считать хотя бы на 
шаг вперед», — посоветовал он.

«Человечеству давно пора по-
нять и принять одну самую глав-
ную истину: насилие порождает 
насилие. А путь к миру и процве-
танию слагается доброй волей и 
диалогом и памятью об уроках 
прошедших войн, о том, кто и за-
чем их начинал», — заключил пре-
зидент. Памятник воинам Первой 
мировой — не только дань великим 
подвигам. Это предостережение о 
том, что мир хрупок. «И мы обяза-
ны беречь мир, помнить, что са-

мое ценное на земле — мирная, 
спокойная, стабильная жизнь!» — 
подчеркнул он. «Светлая память 
героям Первой мировой войны! 
Слава русскому оружию и наше-
му солдату-герою!» — закончил 
свою речь Владимир Путин.

В тот же день спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин и министр 
культуры Владимир Мединский 
открыли в Манеже выставку, пос-
вященную столетию начала Пер-
вой мировой войны. Посетители 
смогут почувствовать пульс той 
эпохи, лучше понять чувства во-
енного поколения и еще раз обра-
титься к урокам Первой мировой 
войны, которые очень важны и 
актуальны сегодня, сказал На-
рышкин. «В течение десятилетий 
эта война была забытой, о ней не 
слагали песен, не ставили ее ге-
роям памятники. Однако теперь 
все по-другому», — подчеркнул 
он.

 Этот памятник — не только дань 
великим подвигам, но и предосте-
режение, что мир хрупок.

Акцент

 Насилие порождает насилие, 
а путь к миру слагается доб-
рой волей и диалогом

Прививка от импорта
 «С проблемами импор-
тозамещения в первую 
очередь столкнутся 

наши добывающие компании, а 
они — основа доходов страны», — 
акцентировал в разговоре с «РГ» 
руководитель направления «Фи-
нансы и экономика» Института 
современного развития Никита 
Масленников. Если поставки 
сложного оборудования прекра-
тятся, освоение многих новых 
месторождений будет отложено. 

Но и здесь таятся огромные 
резервы — сродни Клондайку, за-
мечает Масленников. Десятки 
тысяч скважин, коэффициент из-
лечения нефти из которых со-
ставляет всего 40 процентов, 
можно передать малым и сред-
ним компаниям. «Крупный биз-
нес снимает «легкую нефть» и 

бросает скважины. А чтобы рабо-
тать с ними дальше, не требуется 
сверхвысоких технологий, а 
только налоговый маневр», — го-
ворит Масленников. 

Ситуация с санкциями заста-
вит всех действовать, говорит 
первый зампред Комитета Госду-
мы по промышленности Влади-
мир Гутенев: «Многие рынки вер-
нутся национальным производи-
телям. Но о том, чтобы отгоро-
диться от мира, речь не идет». Им-
портозамещение не означает пе-
рехода на самообеспечение. Надо 
найти разумный баланс между 
собственным производством и 
международной кооперацией. 

И особенно в чувствительных 
для России отраслях — авиастрое-
нии, судостроении, электронных 
компонентах, оборудовании для 
станкостроения. До сих пор, по-
ясняет депутат, электронные 
компоненты было удобнее заку-
пать в ЕС или в США. При этом 
безопасность использования 
«чужой» электроники остава-
лась под сомнением. По словам 
Гутенева, многие электронные 
устройства имеют зашифрован-
ные «коды», которые продавцы 
не рассекречивают. Поэтому Рос-
сии надо переходить на произ-
водство собственной электрони-
ки, на этом нельзя экономить, ре-
зюмирует депутат. 

В новых условиях важно ис-
пользовать и тот потенциал, ко-
торый есть в Казахстане и Бело-
руссии. «Остается только посо-
чувствовать тем западным ком-
паниям, которые создали дилер-
ские, сервисные сети, и сейчас 
этот рынок вынужден уступать», 
— сказал депутат. В том числе 
российским малым высокотех-
нологическим фирмам, для ко-
торых освобождаются многие 
ниши.  Европейцев на нашем 
рынке вполне могут заменить 
компании из Южной Кореи, Ки-
тая, Индии, Бразилии. И сегодня 
европейские производители ис-
пытывают боязнь «ревизии» со 
стороны России их статуса на-
дежных поставщиков. Что каса-
ется замены поставок  с  52 - х ук-
раинских заводов, которые тра-
диционно работали с российс-
ким ВПК, то на импортозамеще-
ние потребуется от года до полу-
тора лет.  Но и здесь, по словам 
специалистов, есть  запасы, ре-
зервы, техническая документа-

ция, налаживается альтернатив-
ное производство. 

Впрочем в тех отраслях, где 
речь идет об «очень больших де-
ньгах» (космос, титановые про-
изводства) и высокой марже, гло-
бальные связи с Россией никто 
ни в США, ни в ЕС рвать не соби-
рается, сходятся во мнении экс-
перты.  По словам Масленникова, 

европейские санкции скроены 
весьма «хитро» — в них, напри-
мер, говорится, что нельзя пре-
следовать компании, которые не 
были о них информированы. Он 
также прогнозирует: чтобы со-
хранять связи с Россией, бизнес 
будет создавать массу фирм-од-
нодневок в офшорах. Что опять 
же ударит по бюджету стран ЕС. 

ЦИФРА

90
ПРОЦЕНТОВ
томографов в России — иностран-

ного производства
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Вино в магазинах 
должно стоить 
не ниже 130 рублей 
за бутылку. Тогда 
его не будут актив-
но подделывать

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Эксперты: Необходимо 
ослабить зависимость 
рынков РФ от импорта — 
подробнее читайте на сайте
www.rg.ru/art/970494

Сергей Цыб 
заместитель министра промышленности и торговли РФ:

— По оценке минпромторга, в случае реализации продуманной политики им-

портозамещения к 2020 году можно рассчитывать на снижение импортозави-

симости по разным отраслям промышленности с уровня 70—90 до уровня 

50—60 процентов. А в ряде отраслей возможен выход на более низкие показа-

тели. 

В качестве меры содействия импортозамещению рассматривается возмож-

ность снижения ввозных таможенных пошлин на отдельные виды сырья и комп-

лектующие, в частности для медицинской промышленности. Это позволит сти-

мулировать российские предприятия к освоению производства и выводу на ры-

нок отечественной продукции.

Минпромторгом также подготовлен ряд проектов постановлений об уста-

новлении ограничений и запретов на закупку продукции автомобильной, 

легкой и медицинской промышленности. Каждый из них предусматривает 

специальные критерии определения страны происхождения продукции. 

Здесь надо обратить внимание на специфику некоторых рынков. Если взять 

рынок медицинских изделий РФ, то 85% этого рынка — государственные за-

купки. Очевидно, что импортозамещение в этом секторе даст серьезный 

толчок развитию производства в РФ.

Полностью интервью с Сергеем Цыбом читайте в завтрашнем номере 
«Российской бизнес-газеты»

СВОЯ ТАБЛЕТКА БЛИЖЕ
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КСТАТИ
Владимир Путин с огромным отрывом возглавляет рейтинг наиболее 
часто упоминаемых в СМИ персон, свидетельствуют данные «Систе-
мы комплексного анализа новостей» (СКАН), созданной «Интерфак-
сом». В июле президент упоминался в 131 065 материалах.

МЕЖДУ ТЕМ
Правительство внесло в Госдуму законопроект, предполагающий вклю-
чение стажа замещения муниципальных должностей при исчислении 
общего стажа госслужбы для чиновников.

Публикацию комментирует 
Александр Секацкий
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ЗАНЯТОСТЬ В Сочи ищут 
завпляжем и фотографа-
попугайщика

Горящие 
вакансии

Ольга Бондаренко, «Российская газета», Сочи

НЕОБЫЧНЫЕ предложения появились на сайтах для 
соискателей работы в олимпийской столице. Наряду с 
поварами и горничными курортному городу требуются 
хаузмен, кассир-блинопек и фотограф-попугайщик. 

Как выяснилось, из более 500 тысяч сочинских вакан-
сий  интересных встречается не менее тысячи. Как выяс-
нилось, став хаузменом, можно рассчитывать на зарпла-
ту от 20 тысяч рублей. В должностные обязанности вхо-
дит труд в хозяйственном отделе отеля и выполнение 
обязанностей грузчика. Зато опыт работы не нужен. 
Дальше еще интереснее. К примеру, для работы с обезья-
нами в парке требуется манки-мен, для работы с птица-
ми — фотограф-попугайщик, а в местное бистро — кассир-
блинопек, ну и самое распространенное — пляжный за-
зывала на «банан» (банан — это такой водный аттракци-
он). 

Топ самых интересных объявлений о приеме на рабо-
ту возглавила вакансия заведующего пляжем в Сочи (со 
сдельной оплатой по результатам собеседования). В 
должностные обязанности входит следить за безопас-
ностью туристов и состоянием всех построек на вверен-
ной береговой полосе. А в остальное время загорай и на-
слаждайся теплым летним морем.

Алена Узбекова

В 
ближайшее время мо-
гут обанкротиться де-
сятки турфирм, про-
гнозируют эксперты. 
Долги авиаброкера 

«Идеал-тура», который выступал 
заказчиком чартерных рейсов, 
помимо «Лабиринта», могут ска-
заться и на других туркомпани-
ях. Вскрываются и давние про-
блемы отрасли, которые ведут к 
серьезному кризису. 

За последние две недели о при-
остановке деятельности объявил 
пятый по счету туроператор «Ла-
биринт». На сей раз на кону от-
пуск 25 тысяч россиян. 

Беспрецедентное за всю исто-
рию нашего турбизнеса число 
банкротств говорит о необходи-
мости принятия самых жестких 
мер, считают эксперты. Во-пер-
вых, надо как можно быстрее ме-
нять законодательство. Во-вто-
рых, надзорные органы должны 
провести срочную проверку всех, 
кто занят сегодня в турбизнесе. 

Специфика этого сезона, на ко-
торый повлияли скачки курсов, 
общее ухудшение экономической 
ситуации, обострила хронические 
болячки турбизнеса, обрисовал 
«РГ» общие причины кризиса от-
расли президент Альянса туристи-
ческих агентств (АТА) Андрей Гав-
рилов. Очевидно, что рынок пере-
грет и пущен на самотек.  

«Надо серьезно разбираться 
во всей цепочке — авиакомпании, 
туроператоры, страховщики. Ну 
как можно начинать сезон с дол-
гами, — недоумевает эксперт. — У 
банков же отзывают лицензии, 
если есть риск невыполнения 
обязательств перед клиентами. 
Почему же это не касается  
авиаброкеров, туроператоров, 
страховщиков?» Вот и получает-
ся: перевозчик «Оренбургские 
авиалинии» 1 августа отменяет 
ряд чартерных рейсов, заказан-
ных, но не оплаченных авиабро-
кером «Идеал-тур». При этом ин-
формация о том, что  у «Идеал-ту-
ра» долг 1,5 миллиарда рублей, 
появилась еще в начале июля. 

Сейчас на повестке дня не-
сколько важных вопросов. Пер-
вый: кто еще пострадает от дол-
гов «Идеал-тура»? «Мы пытаем-
ся получить от этой компании ре-
естр тех, с кем она работала. В по-
недельник в Ростуризме состоит-
ся большое совещание с участи-
ем различных сторон», — расска-
зала «РГ» пресс-секретарь турис-
тического ведомства Ирина Ще-
голькова. В обсуждении наболев-
ших вопросов должны принять 
участие представители минтран-
са, Росавиации, туроператорско-
го сообщества. 

Второй вопрос: что делать с 
клиентами «Лабиринта»? Опера-
тор продавал туры по множеству 
направлений - как в страны даль-
него зарубежья (Европу, Латинс-

кую Америку, Африку), так и по 
России - туры по Золотому коль-
цу, экскурсионные туры, а также 
пакеты в Крым. Людей вывезут в 
том числе за счет средств фонда 
объединения туроператоров в 
сфере выездного туризма «Тур-
помощь». Организация уже нача-
ла эвакуацию пострадавших кли-
ентов «Лабиринта» из Греции, 
Испании и Туниса. Сообщения о 
рейсах постоянно обновляются 
на сайте организации.  По пред-
варительным данным, на вывоз 

клиентов «Лабиринта» с загра-
ничных курортов из фонда пот-
ратят около 4 миллионов рублей. 

Третий вопрос: вернут ли ту-
ристам, купившим у «Лабирин-
та» путевки на будущее, деньги? 
По данным Российского союза 
туриндустрии, общая сумма фин-
гарантии туроператора «Лаби-
ринт» составляет 160 миллионов 
рублей, из них 40 миллионов — в 
страховой компании «Восхожде-
ние», 120 миллионов — в «ВСК». 
«ВСК», возможно, и будет пла-

тить, а «Восхождение» — большой 
вопрос», — отметила Ирина Тю-
рина. Не стоит забывать и то, что 
Центробанк недавно приостано-
вил действие лицензии «Восхож-
дения». Обязательства по выпла-
там со страховщика никто не сни-
мал, но приостановка лицензии 
означает, что у компании не бу-
дет возможности пополнения 
оборотных средств. 

И четвертый вопрос: ждать ли 
новых банкротств? К сожалению, 
эксперты «РГ» уже неоднократно 
отвечали на него утвердительно. 
После недавней приостановки де-
ятельности питерского «Экспо-ту-
ра» исполнительный директор Ас-
социации туроператоров России 
Майя Ломидзе в интервью «РГ» 
прогнозировала, что в ближайшее 
время на плаву могут остаться 
только самые крупные сетевые 
операторы и мелкие компании, 
предлагающие нишевые, эксклю-
зивные туры. «Средние фирмы мо-
жет погубить ухудшение экономи-

ческой ситуации с одной стороны 
и жесточайшая конкуренция — с 
другой», — считает она. 

Некоторые эксперты говорят 
о том, что рынок рушится по 
«принципу домино». Многие 
компании так или иначе связаны 
друг с другом. Финансовые не-
удачи у одной неизбежно ведут к 
потерям у другой. В «Лабиринте» 
заявили, что причинами приос-
тановки деятельности стало рез-
кое снижение покупательского 
спроса из-за роста курсов валют, 
негативная политическая и эко-
номическая ситуация. 

Впрочем, эксперты «РГ» счи-
тают, что «эффект домино» и по-
литика объясняют кризис лишь 
частично. «Они шли к этому дав-
но. Проблемы у многих начались 
сразу после зимы. Спрос на рын-
ке организованного выездного 
туризма снизился на 14 процен-
тов. Это связано со снижением 
платежеспособности туристов. У 
россиян просто стало меньше 

возможностей покупать дорогос-
тоящие заграничные туры, — по-
делился мнением в беседе с «РГ» 
Олег Алексеев, главный редактор 
туристического портала «Живая 
карта России». — Возможно, кто-
то думал, что удастся решить фи-
нансовые проблемы за счет лет-
него сезона. Но чудес не бывает. 
Плюс сказалась закредитован-
ность отрасли. Многие под лето 
берут кредиты, чтобы выкупать 
блоки мест в самолетах, догова-
риваться с отельерами, собствен-
ных средств не хватает. Кредиты 
— это нормальная ситуация, толь-
ко не в нашей стране, учитывая 
существующие процентные став-
ки». 

Скандал В ближайшее время могут обанкротиться десятки турфирм

Запутались в «Лабиринте»

Вместо пляжа приходится «заго-
рать» в аэропорту. Турфирмы 
снова испортили отпуск...

Акцент

 Рынок рушится по «принципу 
домино».  Финансовые неуда-
чи одной турфирмы ведут 
к потерям у другой 

СИТУАЦИЯ От высокой температуры лихорадит Интернет, аэродром и продукты питания

Солнце греет цены 

П
ервая неделя невыноси-
мой жары пройдена. Впе-
реди еще как минимум 

две, обещают синоптики. Как 
справляются со зноем люди, «РГ» 
уже не раз писала. А как чувству-
ет себя экономика, в каких отрас-
лях накаляются цены и обстанов-
ка? Корреспонденты «РГ» разве-
дали ситуацию.

Горячие ценники
Если такая аномальная жара и 

сушь действительно продолжат-
ся еще хотя бы две недели, то 
можно ожидать такого же роста 
цен на продукты питания, как и в 
2010 году: от 5 до 20 процентов, 
прогнозирует аналитик продо-
вольственного рынка «Инвестка-
фе» Роман Гринченко. 

«Наибольший ущерб могут 
понести урожаи кукурузы, про-
са, риса, гречихи, подсолнечни-
ка, — перечисляет эксперт. — Это 
коснется и продукции, произво-
димой с их применением. Также 
вырастут цены на хлеб, молоко и 
мясо. На молочной и мясной от-
расли жара может сказаться кос-
венно. Основная доля в их себес-
тоимости — корма. Если вырастет 
их стоимость, значит, и потреби-
тельские цены тоже».

С мясом все будет нормально, 
не соглашается с этой частью 
прогноза аналитик Meatinfo.Ru 
Анна Евангелеева. Жара, по ее 
словам, пока никак не сказалась 
на урожае кормовых (он вообще 
в этом году гораздо выше про-
шлогоднего). К тому же свинина 
и так сильно подорожала в связи 
с запретом импорта из ЕС, так 
что взвинчивать цены еще силь-
нее производителям не выгодно.

По овощам пока ничего окон-
чательно не ясно. Здесь может 

повлиять как сама жара (плохой 
урожай свеклы, моркови, карто-
шки, капусты и так далее), так и 
внешняя политика по ограниче-
нию импорта, предполагает пред-
седатель правления Междуна-
родной конфедерации обществ 
потребителей Дмитрий Янин. 
Роста цен стоит ждать уже к сен-
тябрю. И наши надежды на сезон-
ное падение инфляции растают. 
«Традиционно в конце лета сни-
жается стоимости овощей, — про-
должает тему председатель Сою-
за потребителей России Петр Ше-
лищ. — Но из-за жары явно сни-
зится урожай, и нам придется за-
быть о дешевой капусте». 

Кому зной — 
кому отец родной

У продавцов мороженого и 
прохладительных напитков на-
ступила пора больших заработ-
ков. Выигрывают те, кто выстав-
ляет много товара, но не подни-
мает цены, пользуясь спросом. В 
Белгороде холодильники с моро-
женым и бочки с квасом повсю-
ду — на автобусных остановках, 
пешеходных зонах, пляжах, мож-
но сказать: на каждом шагу. 

«Наконец-то пошла торговля, 
— улыбается девушка в коротких 
шортах и ярком топике. С начала 
лета школьница продает квас на 
автобусной остановке. — Решила 
поработать на каникулах. Пусть 
жара подержится подольше!» 

Впрочем, довольны не только 
продавцы кваса и мороженого. 
Взяли себе в союзники жару и 
предприимчивые супермаркеты. 
Не поскупились — установили в 
торговых залах мощные конди-
ционеры. «За последнюю неделю 
большую часть купальников ра-
зобрали, — признались в одном из 

магазинов. — Честно сказать, 
люди заходят сюда немного ос-
тыть: после уличной жары прос-
то постоять под кондиционером. 
Но женщины всегда рассматри-
вают товар и потом покупают. 
Вот уже пришлось на манекены 
надеть  старую коллекцию».

Новый купальник есть куда 
«прогулять». Лежаки на платном 
пляже разбирают еще утром, и 
на целый день. Белгородцы шу-
тят, что ехать куда-то к морю им 
уже не обязательно. При этом 
плата за, казалось бы, привыч-
ные удовольствия мало кого сму-
щает. 150 рублей за вход на пляж 
— это, как признался один моло-
дой человек, «уже не деньги». 
Более того, как оказалось, даже 
500 рублей уже нельзя назвать 
деньгами. Оздоровительный спа-
комплекс, предлагавший услуги 
с утра до вечера за 500 рублей, 
как только установилась жара, 
поднял цены. В будние дни посе-
тители платят здесь в полтора, а 
в выходные — в два раза больше.

Не скупятся на цены и Рос-
тов-на-Дону. Но здесь они «заго-
релись» у питьевой воды. Если 
раньше самая простенькая «ми-
нералка» стоила 15 рублей за 
полтора литра, то теперь цена 
начинается с 22 рублей. 

И уж точно в зоне подорожа-
ния остаются кондиционеры и 
вентиляторы, напоминает Янин. 
Его прогноз — цены здесь раска-
лятся в 2—3 раза. «Это может 
произойти уже в ближайшую не-
делю, — говорит эксперт. — Тот 
позор, который был в 2010 году, 
когда наживались на том, что 
люди не могли жить без конди-
ционеров, повторится. Подоро-
жают и марлевые повязки.

Также стоит ожидать роста 
цен на гостиницы и дома отдыха, 
которые находятся в прохлад-
ных регионах, вне зоны задым-
ления. Как правило, семьи с де-
тьми едут туда спасаться от сол-
нца и гари. 

Где тонко, там и вязнет
В разгар жары народ взбудо-

ражили две новости: на московс-
ком аэродроме завяз самолет, а в 
Питере пришлось отключить 
одну из социальных сетей. Что 
же это за полосы такие и неуже-
ли солнце жарит даже в Интер-
нете? 

Сначала пользователи соцсе-
ти грешили на хакеров, думая, 
что это они спровоцировали 
сбои в ее работе. Оказалось — 
жара. По официальной версии, 
серверы дата-центров соцсети 

не выдержали высоких темпера-
тур в Северной столице. 

Сейчас большая часть дата-
центров, где на относительно не-
больших площадях сосредоточе-
но большое количество вычис-
лительного оборудования, рас-
положены в городах в перепро-
филированных зданиях, отметил 
глава агентства «Телеком Дей-
ли» Денис Кусков. Там не обес-
печивается достойного уровня 
кондиционирования. 

За лето случаются десятки 
аварийных ситуаций, когда па-
дают небольшие ресурсы, от-
ключение которых не так замет-
но, как соцсетей. В августе 2010 
года была временно приостанов-
лена выдача биометрических за-
гранпаспортов: серверы хране-
ния данных Федеральной мигра-
ционной службы залило конден-
сатом из кондиционеров. 

А вот построенные специаль-
но здания для центров обработ-
ки данных учитывают все нюан-
сы. И там дублирующие системы 
исключают перегрев оборудова-
ния и всевозможные аварии.

Что касается самолетов, то 

сложившиеся аномальные погод-
ные условия не влияют на полеты 
гражданской авиации, не отра-
жаются на регулярных рейсах, 
сказали «РГ» в Росавиации. Круп-
ные аэровокзалы оснащены сис-
темами кондиционирования. 

Но «порвалось» там, где не 
ждали. Произошло локальное 
нарушение покрытия перрона 
аэропорта Домодедово. Из-за 
чего на несколько сантиметров 
просели стойки шасси одного из 
самолетов. В Домодедово подоб-
ный случай зафиксирован впер-
вые. И сейчас, чтобы такое не 
повторилось службы аэропорта 
проводят комплекс мероприя-
тий, направленных на охлажде-
ние поверхности перрона. Сами 
взлетно-посадочные полосы вы-
полнены из бетонного материа-
ла,  которому жара не страшна, 
пояснили «РГ» в аэропорту. 

Подготовили: Елена Домчева, 
Татьяна Шадрина, Инга 
Бугулова, Анна Скрипка, Денис 
Передельский, Елена Мелихова, 
Александр Гавриленко, Елена 
Шулепова
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Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1000935

КСТАТИ
Плацкартный билет на поезд №562/561 в железнодорож-
ных кассах стоит 4026 рублей, в купейном вагоне — 6464 
рублей 30 копеек. Из Симферополя поезд будет отправ-
ляться в 7.00 по московскому времени и прибывать через 
день на Казанский вокзал города Москвы в 6.00 утра. Время 
в пути составляет порядка 46 часов. Из Москвы поезд бу-
дет отправляться в 19.50. Прибывает поезд через день в 
Симферополь в 15.50. Время в пути — 44 часа.

ТРАНСПОРТ

Открыто прямое желез-
нодорожное сообщение
через Керченский пролив

Чемодан — 
вокзал — порт

Илья Изотов, «Российская газета», Симферополь

ПАССАЖИРСКИЙ поезд Симферополь—Москва 
№562/561 начал ежедневно курсировать в обход Украи-
ны через Керченскую паромную переправу. Девять ваго-
нов доставляет с крымского на краснодарский берег же-
лезнодорожный паром «Петровск». 

В 13 часов 44 минуты в порту «Крым» под контролем 
проводников 230 пассажиров первого поезда Симферо-
поль—Москва покинули вагоны на оборудованной плат-
форме, где их встретили представители «Единой транс-
портной дирекции». Контролеры проверили у пассажи-
ров наличие двух документов — билета на поезд и талона 
на паром — и сопроводили на площадку ожидания паро-
ма. Зона пересадки с поезда на паром расположена в ша-
говой доступности. Опломбированные вагоны — один ку-
пейный и восемь плацкартных — отбуксировали на же-
лезнодорожный паром «Петровск».

— Сегодня пассажиров «уникального» поезда обслу-
живает комфортабельный паром большой вместимости 
«Ионас», который перевозит за один рейс порядка 600 
человек, — говорит генеральный директор «Единой 
транспортной дирекции» Андрей Жуков. — Все пассажи-
ры разместились на пароме, который отправился в сто-
рону порта «Кав-
каз».

На берегу Крас-
нодарского края 
пассажиров встре-
тили четыре ком-
фортных автобуса. 
Они доставили путе-
шественников к 
станции «Кавказ», 
что в одном кило-
метре от одноимен-
ного порта.

Для перевозок 
пассажиров задейс-
твованы подъездные пути, по которым к переправе рань-
ше катились только грузовые вагоны. Рядом со станцией 
«Кавказ» подготовлена площадка для стоянки автобу-
сов, встречающих пассажиров поезда.

— Я уверен, что этот поезд будет пользоваться успехом 
у россиян, — считает Андрей Жуков. — Сегодня мы пере-
правляем 230 человек, а далее будем встречать 450 пас-
сажиров поезда Москва—Симферополь. Пересадка людей 
и перевозка вагонов никак не отразились на работе Кер-
ченской переправы. Параллельно в штатном режиме 
происходит погрузка других пассажиров и автомобилей.

Спрос на новый железнодорожный маршрут высо-
кий, и на ближайшие недели уже реализовано более 5000 
билетов. Поезд следует через 30 станций и самую дли-
тельную остановку — 95 минут — делает в Ростове-на-До-
ну. Нынешний график движения будет действовать до 
конца 2015 года.

— Этот маршрут полностью безопасен для пассажи-
ров, так как полностью проходит по территории РФ, — от-
мечает министр внутренней политики, информации и 
связи РК Дмитрий Полонский.

Как уже рассказывала «РГ», в дальнейшем планирует-
ся продление маршрута поезда Москва—Симферополь до 
Севастополя. Также изучается возможность использова-
ния двухъярусных вагонов для увеличения пассажиро-
потока.

Спрос на новый 
маршрут высокий, 
и на ближайшие 
недели уже реали-
зовано более 
5000 билетов

КСТАТИ
По данным Росстата, средний размер ежемесячной зара-
ботной платы в Сочи составляет 30 861 рубль. Уровень за-
нятости среди трудоспособного населения в городе равен 61 
проценту из ста. Причем, по официальным данным, на се-
годняшний день в городе 485 человек являются безработны-
ми.

Акцент

 Традиционно в конце лета 
падают цены на овощи, 
но в этом году о дешевой 
капусте нампридется забыть

Самые популярные 
туристические направления 
в 2014 году
www.rg.ru/sujet/5087

ОХЛАДИТЕСЬ ТУТ!

В Ленинградском зоопарке, чтобы хоть как-то облегчить жизнь животным, пере-

шли на спецменю: белых медведей стали кормить замороженными «тортами». 

Это рыба, капуста, яблоки и свекла, замороженные в большом тазу. 

В городах приметой аномальной жары стала тяга людей к фонтанам. В Туле, к 

примеру, открылся новый фонтан, по которому можно ходить между струй. В го-

роде оружейников работают все фонтаны, которых больше, чем в Петергофе. И 

каждые два часа поливают улицы.

А в Рязани в эти жаркие дни торжественно открылся Wake Lake Park. Новый экс-

тремальный аттракцион на Ореховом озере оказался как нельзя кстати. Вейк-

бординг — это такой вид спорта, нечто среднее между водными лыжами, сноу-

бордом, скейтом и серфингом. Его популярность в России стремительно растет. 

На автодорогах в сильную жару днем запретили проезд грузовиков, чтобы они 

не продавливали асфальт, который начинает буквально плавится под колесами. 

Им разрешено ездить только ночью.
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ПЕРЕПЕЧАТКА «ЛУКОЙЛ»
и «Башнефть»
сигнализируют
в Генпрокуратуру
о ситуации правового
абсурда

Маленький 
рейдер — 
большая беда

ИА REGNUM

«БАШНЕФТЬ» и «Лукойл» обратились в Генеральную про-
куратуру с жалобой на действия миноритарных акционе-
ров. Лица, владеющие ничтожными долями в уставном ка-
питале, останавливают работу крупных нефтедобываю-
щих компаний и наносят вред интересам государства.

Как говорится в обращении, по итогам открытого кон-
курса в феврале 2011 года ОАО АНК «Башнефть» получило 
право пользования участками недр для разведки и добычи 
нефти на месторождениях им. Требса и Титова (Ненецкий 
АО). В 2011 году ОАО «Лукойл» и «Башнефтью» создали 
совместное предприятие – ООО «Башнефть – Полюс», ко-
торое позволило эффективно разрабатывать сложные для 
освоения месторождения в Ненецком АО. Благодаря со-
трудничеству двух компаний добыча нефти на месторож-
дениях им. Требса и Титова была начата с опережением 
сроков. В 2013-2014 годах это принесло России экономи-
ческий эффект, превышающий 8 млрд рублей, а до 2018 
года дополнительно принесет более 100 млрд рублей нало-
говых отчислений. В разработку месторождений «Баш-
нефть» и «Лукойл» с 2011 года инвестировали более 51 
млрд рублей собственных средств.

Неожиданно масштабный проект встретил противо-
действие. В марте 2012 года была предпринята первая по-
пытка принудительно остановить процесс разработки 
месторождений им. Требса и Титова. Иск подал минори-
тарный акционер, владеющий 0,00021% акций в уставном 
капитале ОАО АНК 
«Башнефть». Суд ос-
тавил иск без удов-
летворения, на время 
разбирательств раз-
работка месторожде-
ний была парализо-
вана. А сам истец не 
появился в суде и не 
вступил в диалог с 
ОАО АНК «Баш-
нефть», ОАО «Лу-
койл» или ООО 
«Башнефть – Полюс». 

В июле 2014 года 
был подан второй иск, преследующий аналогичные цели. 
Истец - миноритарный акционер ОАО АНК «Башнефть», 
владеющий 0,000000439% акций. Интересно, что 10 ак-
ций «Башнефти» были приобретены истцом всего за не-
сколько месяцев до подачи заявления в суд. Сейчас второй 
иск находится на рассмотрении в суде и создает повышен-
ные риски приостановления проекта по разработке место-
рождений на время судебных разбирательств. 

Описанная цепочка событий свидетельствует о том, что 
лица, имеющие мизерный имущественный и корпоратив-
ный интерес в капитале одной из крупнейших российских 
компаний, целенаправленно подают иски по надуманным 
основаниям, в отсутствие нарушения их прав. Результат: 
парализуется работа тысяч людей, необоснованно ставит-
ся под угрозу реализация многомиллиардного проекта на-
ционального масштаба. 

ОАО АНК «Башнефть» и ОАО «Лукойл» видят в данной 
ситуации возможное использование миноритариев как 
инструмента в технологии недобросовестной конкурент-
ной борьбы, выражающейся в том числе в злоупотребле-
нии корпоративными и процессуальными правами. Ком-
пании просят Генеральную прокуратуру провести тща-
тельное расследование фактов вероятных корпоративных 
атак на совместное предприятие ООО «Башнефть – По-
люс», выяснить истинные мотивы миноритариев, предъ-
явивших иски и принять необходимые меры по защите за-
конных прав и интересов инвесторов в связи с возможны-
ми фактами корпоративного шантажа и злоупотребления 
правом. 

Действия частных лиц, описанные выше, создают пре-
цедент, руководствуясь которым владелец даже одной ак-
ции российской компании сможет недобросовестно ис-
пользовать свой голос или с выгодой «продать» его корпо-
ративным рейдерам и стать инструментом шантажа в их 
руках. В таком случае все российские компании и их акци-
онеры станут заложниками этой ситуации, которая может 
нарушить стабильность гражданского общества в России 
и окажет резко негативный эффект на инвестиционную 
привлекательность большинства российских компаний и 
целых секторов экономики.

Владелец даже 
одной акции рос-
сийской компании 
сможет недобросо-
вестно использо-
вать свой голос

ЧП В Крыму сенатор погиб
от наезда катера 

Трагический 
заплыв

Илья Изотов, «Российская газета», Симферополь

В КРЫМУ жертвой моторного катера стал член Совета 
Федерации от Магаданской области Владимир Кулаков. 
Трагедия произошла под Алуштой. Сенатор купался в ак-
ватории Черного моря, и проплывавший мимо катер на-
ехал на него. После этого маломерное судно стало резко 
набирать скорость, уходя в открытое море.

Спасатели вскоре обнаружили тело погибшего, им 
оказался член Совета Федерации от Магаданской облас-
ти Владимир Кулаков. Оперативникам вскоре удалось 
задержать виновника трагедии: катером управлял Алек-
сей Дудко 1981 года рождения. По факту трагедии воз-
буждено уголовное дело по части 1 статьи 109 УК РФ 
(Причинение смерти по неосторожности).

—  Проводятся неотложные следственные действия 
для установления всех обстоятельств совершенного пре-
ступления, — рассказали в пресс-службе Следственного 
управления.

Соболезнования в адрес семьи Владимира Кулакова 
направила председатель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. «Глубоко опечалена известием о трагической 
гибели Владимира Федоровича Кулакова. Это большая, 
невосполнимая потеря для всех нас». Назвав сенатора яр-
ким человеком, талантливым военачальником и мудрым 
политиком, Матвиенко отметила, что Кулаков на всех за-
нимаемых должностях проявлял профессионализм, от-
ветственность и компетентность, обладал высоким чувс-
твом долга, служил Родине конкретными делами. 

ФИНАНСЫ У стран СНГ может
появиться единая валюта

Доллару 
ищут замену

Марина Грицюк, 
Ярослав Николаев

РОССИЙСКИЕ компании на-
чали переводить свои накопле-
ния в гонконгские доллары и 
размещать их в китайских бан-
ках. О таком прецеденте «РГ» 
рассказал вице-президент Ассо-
циации региональных банков 
России Олег Иванов.

А Евразийский экономичес-
кий союз (ЕАЭС) начинает созда-
ние единого финансового рынка. 
Интеграционные процессы на се-
вере евроазиатского континента 
приведут к вытеснению доллара 
из структуры взаимных расчетов 
стран — участниц Единого эконо-
мического пространства. Как ста-
ло известно «РГ», Евразийская 
экономическая комиссия присту-
пает к расширению использова-
ния национальных валют России, 
Белоруссии и Казахстана в рам-
ках ЕАЭС.

Также начата работа по созда-
нию единой платежной системы 
в рамках набирающего силу ин-
теграционного объединения. 
Как только эти идеи будут реали-

зованы, можно будет думать о 
создании единой валюты. Все 
эти процессы сейчас будут осо-
бенно востребованы после вве-
дения ЕС и США санкций в отно-
шении российского финансово-
го сектора — Сбербанка, ВТБ, 
ВЭБа, Газпромбанка и Россель-
хозбанка. Конечно, создание 
единой валюты — дело не одного 
года. Впрочем, и ситуация сей-
час не критическая. Рядовые 
потребители, как физические, 
так и юридические лица, скорее 
всего, санкций не почувствуют, 
считают эксперты «РГ». А те, у 
кого есть опасения, ищут де-
ньгам другое пристанище. И на-
ходят. В Китае и Гонконге.

Нельзя сказать, что переори-
ентация на азиатскую финансо-
вую систему не несет рисков, го-
ворит Иванов, но Россия уже на-
чала работу по их минимизации. 
Главный камень преткновения — 
курсы валют и их стабильность. 
Нет гарантии, что стоимость той 
или иной нацвалюты не поменя-
ется кардинально за год или не-

сколько лет. Доллар и евро в этом 
плане устойчивее. Но и эта  про-
блема вполне решаема, утверж-
дает Олег Иванов.
«Есть международные механиз-
мы, позволяющие сохранять ус-
тойчивость», — утверждает экс-
перт. По его словам, сейчас Цент-
робанк России и национальный 
банк Китая работают над догово-
ром по валютному свопу. Это зна-
чит, что в перспективе банки смо-
гут совершать сделки и финансо-
вые операции в национальных 
валютах, а потом обменивать 
юани, скопившиеся в ЦБ, на руб-
ли, попавшие в Нацбанк Китая на 
выгодных странам условиях.

«На создание финансовой ин-
фраструктуры, ориентирован-
ной на азиатские рынки, нужно 
время, но это работа уже нача-
лась», — сказал эксперт. Тем вре-
менем ЦБ готов помочь банкам, 
попавшим под санкции ЕС, и 
предоставить им ликвидность в 
рамках действующих инстру-
ментов.

Началась и работа по созда-
нию общего финансового рынка 
ЕАЭС, рассказал «РГ» директор 
департамента финансовой поли-
тики Евразийской экономичес-
кой комиссии (ЕЭК) Бембя Хул-
хачиев. По его словам, одной из 
задач формирования и развития 
ЕАЭС является расширение ис-

пользования национальных ва-
лют во взаимных расчетах госу-
дарств-членов. Сейчас расчеты 
между государствами — участни-
ками Единого экономического 
пространства осуществляются в 
ориентировочных пропорциях: 
50 процентов — в рублях, 40 — в 
долларах, 8—9 — в евро, около од-
ного — в других национальных ва-
лютах.

Как пояснил Бембя Хулхачи-
ев, идеал, к которому стремится 
ЕЭК, это использование только 
национальных валют стран-учас-
тниц во взаимных расчетах. Зада-
чей валютной интеграции явля-
ется постепенное замещение в 
качестве валюты платежа долла-
ра США и евро. 

Для расширения использова-
ния национальных денег тоже 
потребуется системная работа по 
снижению валютных рисков, по-
вышению ликвидности. Также 
важно и увеличение востребо-
ванности расчетов в националь-
ных валютах со стороны госу-
дарства и бизнеса, а также сокра-
щение транзакционных изде-
ржек в операциях с ними, про-
должает Хулхачиев. «В связи с 
этим могут быть использованы 
механизмы финансовой подде-
ржки взаимного товарооборота 
государств, биржевой торговли 
на интегрированном валютном 
рынке, взаимодействия платеж-
ных систем наших стран», — раз-
мышляет чиновник.

По его словам, уже началась  
проработка решения проблемы 
создания единой платежной сис-
темы для стран ЕАЭС.  Сегодня 
уже начали появляться варианты 
решения этой задачи. Председа-
тель правления некоммерческого 
партнерства «Национальная пла-
тежная система» Алма Обаева от-
метила в разговоре с «РГ», что для 
обеспечения беспрепятственного 
платежного оборота в националь-
ных валютах наших стран необхо-
димо сформировать единую инф-
раструктуру передачи платежной 
информации и    правила платежей. 
А на базе Евразийского банка раз-
вития можно было бы создать еди-
ный клиринговый центр, обеспе-
чивающий взаиморасчеты в рам-
ках ЕЭП в любой из валют стран-
участниц. 

Обаева также отмечает прису-
щую России, Белоруссии и Казах-
стану высокую долю наличных 
денег. Так, например, в России 
эта доля на сегодняшний день со-
ставляет 22,36 процента, в Бела-
руси — 15,31, а в Казахстане — 
10,8. И здесь необходимо решать 
задачу стимулирования безна-
личных расчетов. «Скорее всего, 
в перспективе будет поставлен 
вопрос о переходе к единой валю-
те, которую можно по примеру 

Европы вначале ввести в безна-
личной форме», — прогнозирует 
она. 

В этом случае еще актуальнее 
станет вопрос создания межгосу-
дарственного (наднационально-
го) института надзора и наблюде-
ния за общей для ЕАЭС платеж-
ной системой. То есть странам-
участницам придется создавать 
общий Центральный банк. Сей-
час задача немедленно вытеснить 
доллар и евро из расчетов стран 
— участниц ЕАЭС не стоит, счита-
ет завкафедрой международной 
коммерции Высшей школы кор-
поративного управления РАН-
ХиГС при Президенте РФ Влади-
мир Саламатов. По его мнению, 
введение единой валюты для рас-
четов — это не политическая зада-
ча, а экономическая- потреб-
ность в единой валюте должна су-
ществовать у бизнеса, как это 
было в европейских странах, ког-
да ЕС решил вводить евро. Такая 
потребность вырастает при вы-
соком уровне экономической ин-
теграции.  По его мнению, введе-
ние западом секторальных санк-
ций может ускорить углубление 
интеграции. 

Читайте также: наличные 
деньги в РФ выйдут 
из обращения через 10 лет
www.rg.ru/art/986444
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Центральный банк 
РФ готов помочь 
кредитным органи-
зациям, попавшим 
под санкции 
ЕС и США

ПРОЕКТ Москва-река может стать дорогой для общественного
транспорта столицы

Водное такси заказывали?
Любовь Проценко

У
частникам международно-
го конкурса по освоению 
берегов Москвы-реки пред-

ложат оценить, как использовать 
и саму водную артерию города в 
качестве транспортной составля-
ющей для москвичей. Об этом 
шла речь на пресс-конференции, 
посвященной началу приема за-
явок на участие в Международ-
ном конкурсе по освоению бере-
гов реки, объявленном на послед-
нем заседании правительства 
Москвы.

Как рассказала замруководи-
теля объединения транспорта и 
дорог Института Генплана Моск-
вы Татьяна Сигаева, в техзада-
нии, разработанном для участни-
ков конкурса, предлагается пос-
мотреть не только ныне сущест-
вующие функции реки для разви-
тия грузоперевозок и туризма, 
но и для регулярного передвиже-
ния москвичей. «Почему бы го-

рожанам не иметь возможность 
приехать к примеру из района 
Строгино в ММДЦ Москва-Сити, 
если они оба располагаются на 
воде?» — сказала она. 

Напомню, к теме появления 
водного такси в столице городс-
кие власти подступаются не впер-
вые. Многие мегаполисы мира, 
имеющие крупные водные арте-
рии, успешно используют их для 
организации пассажирских пере-
возок. Водное такси имеют ряд 
городов США, Италии, Турции и 
других стран. Москва планирова-
ла запустить его еще в 2007 году. 
Предполагалось, что сначала не-
большие речные трамваи вмес-
тимостью 15 человек, а затем и 
автобусы-катамараны на 50 че-
ловек смогут перевозить за сезон 
не менее 200 тысяч пассажиров. 
Позже, в 2010 году были  разра-
ботаны первые пять маршрутов, 
которые могли бы связать водой 
юго-восточный причал с Китай-
городом, ММДЦ «Москва-Сити» 

с Экспо-центром и Киевским вок-
залом, Китай-город с «Москва-
Сити», станцию метро «Войковс-
кая» с аэропортом Шереметьево 
и подмосковным причалом Ка-
пустино, станцию «Щукинская» 
с городом Красногорском. При-
чем на организацию город не пот-
ратил бы ни копейки — все расхо-
ды готовы взять инвесторы. 

Но проект лег под сукно. При-
чина — множество администра-
тивных барьеров, с которыми 
столица сталкивается при любой 
попытке приблизиться к водно-
му пространству. Дело в том, что 
вода— федеральная и городские 
власти в соответствии с действу-
ющей нормативно-правовой ба-
зой не имеют рычагов для управ-
ления и контроля реализации 
проектов, связанных с ней.

Международных конкурс мо-
жет подтолкнуть к решению и 
этой проблемы. Но решать ее, 
утверждают эксперты, придется 
в комплексе с рядом других за-

дач. Ведь если сейчас река, по 
словам заммэра столицы по воп-
росам градостроительной поли-
тики и строительства Марата 
Хуснуллина, судоходна на про-
тяжении 40 км из 83, то, если ре-
конструировать и построить не-
обходимое количество новых 
гидроузлов и шлюзов, она станет 
проходимой на всем своем про-
тяжении в черте города. А это 
важно не только для организа-
ции пассажирских перевозок, но 
и грузовых, в чем город заинте-
ресован. «Если промышленная 
функция на берегах Москвы-ре-
ки скорее всего не сохранится, 
то грузовые порты останутся», — 
заявил главный архитектор Мос-
квы Сергей Кузнецов. А глава 
Института Генплана Москвы Ка-
рима Нигматулина заметила, 
что потенциал Москвы-реки для 
грузоперевозок используется 
мало: на ее долю приходится все-
го 9 млн тонн из 60 млн, поступа-
ющих в год в столицу. 

Право руля

То есть требования к 
учебным автомобилям, 
классам и даже учебной 

площадке. Причем согласно пра-
вилам лицензирования, которые 
вступили в силу 17 ноября про-
шлого года, каждая автошкола, 
чтобы обучать по новым про-
граммам, должна получить за-
ключение Госавтоинспекции на 
соответствие этой базы учебным 
программам. 

И площадка там прописана не 
просто так, а установлен ее мини-
мальный размер — не менее 0,24 
га. Также впервые в программах 
прописаны формулы, по которым 
считается пропускная способ-
ность автошколы. Она напрямую 
зависит от количества и разме-
ров классов, а также от количест-
ва автомобилей. Не может авто-
школа, имея в наличии один 
учебный автомобиль, обучить за 
год две тысячи курсантов.

Все эти требования появились 
только потому, что расплодилось 
большое количество автошкол с 
приставкой «якобы». О подготов-
ке водителей речь в них не шла. 
Там просто продавали корочки 
об окончании автошколы. А так 
как до 5 ноября еще была воз-
можность сдавать экзамен в 
ГИБДД экстерном, это было зо-
лотой жилой для недобросовест-
ных автошкол.

Одно лишь требование о на-
личии площадки довольно силь-
но сократит количество желаю-
щих обогатиться на подготовке 
водителей. Ведь в площадку нуж-
но вкладывать средства. А до не-
давнего времени, чтобы полу-
чить лицензию, достаточно было 
представить документы. Никто 
не проверял, есть ли автомоби-

ли, есть ли площадка, есть ли 
классы. Поэтому и можно было 
за бесценок распродавать короч-
ки о прохождении обучения.

Но, конечно, более жестко по 
недобросовестным предприни-
мателям ударит расчет количес-
тва возможных учеников. Так 
что с момента вступления в силу 
этих программ можно надеять-
ся, что автошколы будут выпус-
кать на дороги не полуфабрикат, 
а действительно водителей.

Сами программы построены 
модулями. Есть базовый модуль, 
который при первичном обуче-
нии изучают все. Это, пожалуй, 
самый объемный блок — 84 часа. 
В нем обучают законодательству 
в сфере безопасности дорожного 
движения, оказанию первой по-
мощи. Впервые включены в обу-
чение психологические момен-
ты, например, как избегать кон-
фликтов на дороге. 

Также уделяется внимание са-
мым незащищенным на дорогах 
людям — пешеходам, детям, вело-
сипедистам.

Если человек уже имеет пра-
ва, то для того, чтобы открыть 
следующую категорию, ему не 
надо изучать базовый модуль. 
Достаточно пройти обучение по 

спецификации для нужной кате-
гории.

Поэтому если первоначальное 
обучение по количеству часов 
несколько увеличилось, то для 
получения новой категории или 
подкатегории время на обучение 
сократилось. До сих пор на обу-
чение по категории «В» отводи-
лось 156 часов. Из которых 106 — 
теория, и 50 — практика. Теперь — 
190 часов. Из них 130 — теория, 
56 — практика и 4 — экзамен. При-
чем если теория считается акаде-
мическими часами, то практи-
ка — астрономическими.

Впервые в программы обуче-
ния включена обязательная про-
верка полученных знаний, то 
есть внутренний экзамен.

Однако, открыв впервые кате-
горию «В», на получение катего-
рии «С» не потребуется тратить 
столько времени. Ведь базовый 
модуль уже изучен, значит, ми-
нус 84 часа. Кстати, для того что-
бы получить права на мопед, пот-
ребуется потратить 122 часа. Из 
которых 100 часов — теория, 18 
часов — практика и 4 часа — экза-
мен.

Также предусмотрена воз-
можность обучения на автомоби-
ле с автоматической коробкой 

передач. Это для тех, кто уверен, 
что за руль автомобиля с механи-
кой не сядет никогда. 

Сдав экзамен, эти люди полу-
чат в правах отметку «АТ», что 
означает, что они могут управ-
лять автомобилем соответству-
ющей категории только с авто-
матической трансмиссией. 
Правда, время на обучение это 
не сильно сократит. Всего лишь 
на два часа.

Один из важных вопросов, как 
быть тем, кто уже сейчас обуча-
ется по старым программам? Ни-
как. Доучиваться по ним же. Но 
ученики, которые придут в авто-
школы после вступления в силу 
приказа министерства образова-
ния, должны уже будут обучать-
ся по новым программам.

По окончании обучения вы-
пускникам автошкол теперь бу-
дет выдаваться свидетельство о 
профессии водителя.

Теперь об экзаменах. Как мы 
уже говорили, без принятия про-
грамм об экзаменах на вождение 
и говорить не приходилось. Те-
перь этот вопрос стал актуаль-
ным. 

Уже давно в правительстве на 
рассмотрении находится поста-
новление о допуске к управле-
нию транспортными средства-
ми. 

После того как оно будет под-
писано, ГИБДД сможет засчиты-
вать внутренний теоретический 
экзамен и площадку в качестве 
основного экзамена. 

Документ читайте на сайте
www.rg.ru/dok/999947

Акцент

 Впервые в программы обуче-
ния включена обязательная 
проверка полученных знаний, 
то есть внутренний экзамен

1

Нововведения в обучение вожде-
нию должны повысить безопас-
ность дорожного движения.
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СПЕЦСЛУЖБЫ

Лучшие вузы
Британии
начинают
вербовать
шпионов для
Интернета 

ЛИЦЕНЗИЯ НА 
ВИРТУАЛЬНОЕ 
УБИЙСТВО 

Анна Федякина

ПРЕСТИЖНЫЕ вузы Великоб-
ритании начнут выпускать дип-
ломированных кибершпионов. 
Обучение на специальных кур-
сах начнется уже в 2014—2015 
учебном году.

Центр правительственной 
связи, который занимается воп-
росами кибербезопасности, вы-
дал лицензию на преподавание 
соответствующих курсов шести 
британским университетам. Ок-
сфордский, Эдинбургский, Лон-
донский университеты, а также 
университет Ланкастера разра-
ботали и утвердили полную про-
грамму обучения ремеслу ки-
бершпионажа. А еще два вуза — 
Крэнфилдский и Суррейский — 
откроют набор на курсы по ки-
беробороне и информационной 
безопасности. 

В рамках этих программ бри-
танских студентов научат взла-
мывать электронные системы, 
чтобы понять, как их защитить. 
Более того, для тестирования на-
выков хакеров университеты со-
здали подставной электронный 
банк, который учащимся необ-
ходимо взломать.

На презентации курсов по ки-
бершпионажу глава аппарата ка-
бинета министров Великобрита-
нии Фрэнсис Мод отметил, что 
конечная цель проекта — обеспе-
чить безопасность бизнеса в ин-
тернет-среде. «Кибербезопас-
ность — это ключевой компонент 
долгосрочного плана правитель-
ства для британской экономики, 
— сказал Мод. — Эти курсы помо-
гут сделать Великобританию од-
ним из наиболее безопасных 
мест в мире для онлайн-бизне-
са». 

Эксперты центра правительс-
твенной (который, кстати, актив-
но сотрудничает с Агентством на-
циональной безопасности США) 
признались, что им остро не хва-
тает квалифицированных специ-
алистов. Помимо этого в центре 
отметили, что молодежь, которая 
выросла на социальных сетях и 
компьютерных играх, гораздо 
проще обучить хакерскому ре-
меслу. Именно поэтому с одобре-
ния правительства было решено 
начать обучение кибершпиона-
жу в университетах.

Любопытно, что обратная 
сторона инновационных курсов 
и такие острые вопросы, как на-
рушение личного пространства 
интернет-пользователей, а так-
же доступ к личным данным, 
британцев мало беспокоят. И 
если в США и Германии скандал 
со слежкой вызвал не только ост-
рую реакцию общества, но и че-
реду расследований о превыше-
нии полномочий со стороны про-
фильных ведомств, то в Великоб-
ритании эта история ограничи-
лась лишь несколькими публич-
ными выступлениями и дискус-
сиями.

Что же касается будущих сту-
дентов, то они новость о про-
граммах обучения кибершпио-
нажу восприняли с большим эн-
тузиазмом. Многие ребята в глу-
бине души надеются стать похо-
жими на кинокумира агента МI6 
Джеймса Бонда. «Это так круто! 
— прокомментировал один из 
британских студентов новость о 
новой программе. — Джеймс 
Бонд рулит. Как они раньше до 
этого не додумались?» При этом 
студенты даже не понимают до 
конца, в чем в действительности 
будет заключаться их работа 
после окончания курсов. 

Тем временем создателей 
курсов беспокоит трудоустройс-
тво выпускников. Очевидно, что 
молодыми кибершпионами за-
интересуется не только частный 
сектор, но и криминальный мир. 
С этой точки зрения правительс-
тву, где зарплата госслужащих 
строго лимитирована, будет 
сложно конкурировать с част-
ными компаниями. А криминал 
вообще «вне конкуренции». 

ПРАВОСУДИЕ Михаила
Саакашвили заочно
посадили в тюрьму

10 дел 
экс-президента

Михаил Вигнанский, Тбилиси 

ТБИЛИССКИЙ городской суд избрал арест в качестве 
меры пресечения в отношении экс-президента Грузии 
Михаила Саакашвили, а также бывших министров юсти-
ции и обороны Зураба Адеишвили и Давида Кезерашви-
ли, тоже находящихся за пределами страны.

Таким образом, удовлетворено ходатайство Главной 
прокуратуры, запросившей соответствующие санкции. 
Напомним, что Саакашвили, Адеишвили и Кезерашвили, 
а также бывшему премьер-министру Иванэ Мерабишви-
ли и прежнему мэру Тбилиси Георгию Угулава за превы-
шение служебных полномочий грозит от 5 до 8 лет лише-
ния свободы. Речь идет о событиях 7 ноября 2007 года, 
когда в Тбилиси были жестоко подавлены выступления 
оппозиции и разгромлена телекомпания «Имеди», поз-
же вовсе отчужденная у ее создателя — оппозиционного 
олигарха Аркадия (Бадри) Патаркацишвили.

Мерабишвили и Угулава уже находятся в заключении 
по другим обвинениям. Теперь, по словам грузинских 
юристов, есть все основания объявить экс-президента и 
двух бывших министров в международный розыск. Саа-
кашвили сейчас находится в США. Экс-президент высту-
пил с комментарием, в котором предложил создать груп-
пу экспертов, чтобы «задокументировать» решения, 
принимаемые судьями и прокурорами. Саакашвили, от-
вергающий все обвинения в свой адрес, говорит, что те, 
кто сегодня занимаются его правовым преследованием, 
в будущем сами за это могут ответить перед законом.

Между тем допросить Саакашвили готовятся еще по 9 
резонансным делам периода его пребывания во власти в 
2004—2012 годах. Лидеры правящей коалиции «Грузинс-
кая мечта» не исключили, что Саакашвили попросит за 
рубежом политического убежища. В этой связи упоми-
нается Венгрия, которая ранее уже предоставила такой 
статус Адеишвили. Кстати, на прошлой неделе Саакаш-
вили гостил в Будапеште.

Нынешний президент Грузии Георгий Маргвелашви-
ли пообещал, что будет гарантом прозрачности и закон-
ности процессов. Прокуратура Грузии уже пригласила в 
качестве консультантов известных юристов из Израиля, 
Великобритании и США.

СВОБОДА СЛОВА Французы
не довольны цензурой
в местных СМИ

Удар в сердце 
Европы

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

НА ОДНОЙ из самых оживленных площадей Парижа — 
площади Республики — прошел митинг против войны на 
Украине.  Участие в нем приняли французы, русские, ук-
раинцы, представители пацифистских объединений, 
ряда левых политических партий.

В качестве организаторов митинга выступили акти-
висты недавно созданного «Гражданского комитета за 
мир в Украине». «Наша цель — привлечь внимание фран-
цузов и европейцев в целом к трагедии, которая разыг-
рывается центре континента. У нас они находят те сведе-
ния, которых нет в местной печати, — заявил «Российс-
кой газете» координатор комитета Георгий Шепелев. — 
Что мы требуем? Чтобы был положен конец гражданс-
кой войне, а противоборствующие стороны,  задейство-
ванные в ней, уселись за стол переговоров». 

Многие участники митинга пришли на него со своими 
транспарантами. Вот некоторые из них: «Порошенко, 
прекрати убивать людей», «Долой НАТО!», «Европа, спа-
си детей Донбасса!»

Понятно, что эти лозунги  написаны людьми, которых 
не удовлетворяет односторонняя подача информации в 
местных СМИ. Среди них инженер Кристиан Реми.

— Почему я пришел сюда? — переспрашивает он и отве-
чает: — Чтобы донести до моих соотечественников тре-
вожную правду: в сердце Европы идет война. На страни-
цах газет, по радио ее называют «антитеррористической 
операцией», хотя на самом деле речь идет о расправе с 
русскоязычным населением юго-востока страны. Это 
возмутительно! И еще. Когда был сбит малайзийский 
«Боинг», то в прессе поднялась настоящая истерия: об-
винения посыпались в адрес ополченцев Донбасса и Рос-
сии, хотя до сих пор неизвестно, кто несет ответствен-
ность за эту трагедию. Сознаюсь: прекратил смотреть 
местные программы теленовостей. Информацию чер-
паю из независимых источников, в основном благодаря 
Интернету.

У председателя французского отделения ассоциации 
«Сеть Вольтера» Алена Бенажама свое видение событий 
на Украине.

— США, используя контролируемые ими киевские 
власти, пытаются втянуть Россию в вооруженный конф-
ликт с тем, чтобы еще больше рассорить ее с Европой, — 
убежден он. — К счастью, как мне представляется, в Крем-
ле прекрасно отдают себе отчет в этом и не поддаются на 
провокации. Думаю, что недавние санкции Евросоюза в 
отношении России были также приняты под давлением 
Вашингтона. Ведь яснее ясного, что их цель вбить клин 
между  Москвой и европейскими столицами. Кто больше 
всего пострадает? Не американские, а наши предпри-
ятия, которые десятилетиями успешно сотрудничают с 
Россией. А к чему все это может привести? Ослабевшая 
европейская экономика окажется в большей зависимос-
ти от заокеанской. 

Жители Грузии надеются на то, что Саакашвили ждет спра-
ведливое наказание за его деяния.

ЦИФРА

1,1
МИЛЛИАРДА
долларов потратили США в 2013 
году на обеспечение своей кибер-
безопасности

КОНФЛИКТ Хватит ли у Израиля и ХАМАС ресурсов на затяжную войну?

Без света в конце тоннелей
Екатерина Забродина

И
зраиль не будет отправ-
лять свою делегацию на 
переговоры по урегулиро-

ванию ситуации в сектора Газа, 
которые должны были пройти в 
Каире при посредничестве егип-
тян. Об этом сообщили израиль-
ские СМИ со ссылкой на источ-
ники в правительстве. Одновре-
менно премьер страны Биньямин 
Нетаньяху отказался назвать 
сроки завершения операции «Не-
рушимая скала», которая про-
должается в Газе с 8 июля.   

В минувшую субботу объяв-
ленное накануне 72-часовое гу-
манитарное перемирие, призван-
ное сопровождать каирские пе-
реговоры, было в очередной раз 
сорвано. Израильская артилле-
рия открыла огонь по южной час-
ти палестинского анклава, при 
этом в Тель-Авиве заявили, что 
боевики ХАМАС первыми нару-
шили режим прекращения огня, 
выпустив ракеты по израильской 
территории. Кроме того, предста-
вители армии обороны Израиля 
сообщили, что буквально через 
полтора часа после заключения 

перемирия палестинские ради-
калы напали на пост ЦАХАЛа, в 
результате чего двое израильтян 
были убиты, а лейтенант Адар 
Голдин пропал без вести. Изра-
ильская сторона склоняется к 
версии, что военный был похи-
щен, а в местных СМИ его уже на-
зывают «вторым Гиладом Шали-
том». «О сворачивании операции 
речь больше не идет», — так про-
комментировал газете «Гаарец» 
новый виток эскалации конфлик-
та анонимный источник в изра-
ильском правительстве.

Если в первые дни операции 
израильские военные называли 
ее целью всего лишь прекраще-
ние ракетных обстрелов со сто-
роны хамасовцев, то теперь уже 
стратеги ЦАХАЛа говорят об 
«уничтожении всех тоннелей, со-
оруженных террористами для со-
вершения диверсионных выла-
зок против Израиля». Между тем 
к обещаниям «покончить с тон-
нелями» многие эксперты отнес-
лись с осторожностью, посколь-
ку полной информацией об их ко-
личестве и точном местораспо-

ложении израильские спецслуж-
бы, похоже, не обладают. На это 
указывают хотя бы обстоятельс-
тва похищения лейтенанта Гол-
дина, чьи сослуживцы после ин-
цидента обследовали местность 
и обнаружили еще один «неуч-
тенный» подземный ход, уходя-
щий вглубь израильской терри-
тории на два километра. 

Обращает на себя внимание 
противоречивость заявлений из-
раильских политиков и военных. 
С одной стороны, Нетаньяху при-
зывает соотечественников «гото-
виться к затяжной войне», с дру-
гой — армейское командование 
уверяет, что до завершения сухо-
путной фазы «Рубеж обороны» 
остается всего несколько дней. И 
наконец, премьер выступает с 
новым объявлением: даже после 
того, как тоннели уничтожат, во-
енная операция в Газе будет пере-
форматирована: «последует пе-
редислокация сил» в рамках не-
коего нового плана, подготовлен-
ного кабинетом министров. Разу-
меется, его подробности не рас-
крываются. 

Что именно понимает Тель-
Авив под объявленной им «вой-
ной до победного конца» и како-
вы ресурсы израильтян, экспер-
ты предсказывать не берутся. За-
падные СМИ пишут, что Израиль 
испытывает не только публичное 
давление со стороны ООН и пра-
возащитников, бьющих тревогу 
по поводу растущего числа жертв 
среди жителей Газы, но и непуб-
личное — со стороны своих же 
ближайших союзников, США. 
Якобы накануне сорвавшегося в 
Каире раунда переговоров Ва-
шингтон настаивал на безогово-
рочном сворачивании сухопут-
ной операции в палестинском ан-
клаве. Джордж Фридман, анали-
тик близкого к разведсообщест-
ву США агентства «Стратфор», 
полагает, что в нынешних усло-
виях Израиль будет делать став-
ку на силовой вариант, а ХАМАС, 
со своей стороны, — на «затяж-
ную игру». «Все это время будет 
литься кровь. Израильтяне могут 
преуспеть лишь в том случае, 
если оккупируют Газу и сохранят 
там военное присутствие в тече-
ние длительного времени. Это 
позволит инженерам провести 
работы по выявлению бункеров 
ХАМАС, однако приведет к но-
вым потерям. ХАМАС начнет пар-
тизанскую войну на своей терри-
тории и отступать не будет», — по-
лагает Фридман.

Смените 
Вашингтон

Президенты России и 
США признали то, что 
нынешнее положение 

дел не отвечает интересам двух 
стран, говорится в сообщении 
пресс-службы Кремля. Владимир 
Путин отметил: введение санкций 
со стороны США является непро-
дуктивной линией, которая нано-
сит серьезный ущерб двусторон-
нему сотрудничеству и междуна-
родной стабильности в целом. В 
свою очередь Барак Обама «вновь 
подчеркнул свою приверженность 
дипломатическому разрешению 
конфликта».

Тем временем глава МИД ФРГ 
Франк-Вальтер Штайнмайер пос-
ле телефонного разговора со сво-
им российским коллегой Сергеем 
Лавровым заявил: «Без содейс-
твия Москвы достичь политичес-
кого разрешения украинского 
конфликта будет сложно, если во-
обще возможно». Министры под-
черкнули важность реализации 
мер, которые должны привести к 
прекращению боевых действий на 
востоке Украины. 

Особые надежды в плане мир-
ного урегулирования ситуации 
дипломаты возлагали на минские 
переговоры в рамках трехсторон-
ней контактной группы в формате 
Украина — ОБСЕ — Россия. В этой 
встрече приняли участие экс-пре-
зидент Украины Леонид Кучма, 
посол России Михаил Зурабов и 
официальный представитель 
ОБСЕ по вопросам урегулиро-
вания ситуации на Украине 
Адельхейд Тальявини. 

Минск предоставил для пе-

реговоров резиденцию «За-
славль». О том, что не стоит ждать 
какого-то «прорыва» в урегулиро-
вании ситуации на Донбассе, ста-
ло понятно по настрою экс-прези-
дента Украины Кучмы, который, 
выйдя к журналистам, произнес 
фразу о том, что «события послед-
них месяцев больше создают воп-
росов, чем ответов. А ответов, к со-
жалению, нет до сих пор». Преды-
дущее заседание в таком формате, 
которое прошло в июне в Донецке, 
по сути, закончилось полным про-
валом. Стороны договорились о 
временном прекращении огня, од-
нако украинский президент Поро-
шенко тут же отдал приказ об уси-
лении полномасштабной боевой 
операции. Прогнозы аналитиков в 
целом подтвердились: на встрече 
в Минске вообще не обсуждался 

вопрос о мирном 
урегулировании 

конфликта. 
Стороны 
лишь до-

го-

ворились содействовать прекра-
щению боевых действий в районе, 
где работают эксперты, выясняю-
щие обстоятельства крушения ма-
лайзийского лайнера.

В ОБСЕ, в свою очередь, под-
черкнули, что постоянный конт-
роль на российско-украинской 
границе также является одной из 
основных целей переговоров. 
Впрочем, призывы Тальявини пре-
кратить огонь и провести «день 
тишины», о котором она говорила 
на встрече, так и не дошли до адре-
сата. Спустя пару часов после 
окончания заседания контактной 
группы стороны украинского кон-
фликта возобновили перестрелки. 
Одновременно стало известно о 
том, что Евросоюз, который так 
печется о прекращении огня на 
Донбассе, на самом деле, снял эм-
барго с поставок на Украину высо-
коточного оружия. В субботу МИД 
России отметили, что «решение 
Евросоюза не только пронизано 
«двойными стандартами», но и 

идет вразрез с приняты-
ми самим ЕС пра-

вилами контроля за экспортом во-
енных технологий и оборудова-
ния». Тем временем Вашингтон, 
ратующий на словах о перемирии, 
принял решение потратить 19 
миллионов долларов на подготов-
ку и оснащение еще четырех рот 
Национальной гвардии Украины, 
которая, напомним, является 
ударной силой карателей.

На встрече в Минске было так-
же оговорено, что Киев и ополчен-
цы обменяются военнопленными 
группами по 20 человек. Вице-пре-
мьер ДНР Андрей Пургин пояс-
нил, что таким образом Киев отка-
зался от своих обещаний, ведь из-
начально речь шла об обмене 
«всех на всех». Предложенный в 
Минске формат, по его мнению, 
служит лишь «ширмой для того, 
чтобы не уехать с переговоров с 
пустыми руками». «Такая догово-
ренность, конечно, не может не 
вызывать недоверия. Похоже, ук-
раинская сторона просто тянет 
время», — уверен Пургин. На прак-
тике первые результаты обмена 
пленными привели к неутеши-
тельным результатам. Если пред-
ставители сил самообороны вер-
нули силовиков, как говорится, 
живыми и здоровыми, то раненых 
ополченцев привезли в ДНР в 
ужасном состоянии, со следами 
пыток. «Аэромобильники» (сило-
вики. — «РГ») пошли к своим на 
своих ногах. Наших выкинули, как 
мешки: переломаны все кости, от-
биты все внутренности, вероят-

ность, что выживут, почти нуле-
вая, — заявил командующий арми-
ей Донбасса Игорь Стрелков. — 
Ведь это не нацгвардия, это днеп-
ропетровский десант. Учтем. При-
казал не брать в плен ни одного 
офицера 25-й. Никогда».

1
Акцент

 По данным МИД России, 
ЕС тайком снял эмбарго 
на поставку высокоточного 
оружия Киеву 

Наземная операция 
Израиля в секторе Газа: 
фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1000941

Акцент

 Куда смотрела израильская 
разведка, когда палестинцы 
массово копали тоннели на 
территорию Израиля?  
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Порошенко наращива-
ет силовую операцию: 
он подписал закон о 
введении «военного 
налога» на Украине.

Ситуация на юго-востоке 
Украины: оперативная 
информация, фото, видео
www.rg.ru/sujet/5202

Предварительные данные расшиф-

ровки бортовых самописцев разбив-

шегося малайзийского «Боинга-777» 

свидетельствуют об «отсутствии 

внештатной ситуации» во время по-

лета. Об этом пишет газета «Нью сан-

ди таймс» со ссылкой на источник в 

группе международных экспертов, 

расследующих причины трагедии. 

По данным малайзийского издания, 

последним зафиксированным разго-

вором в кабине стал разговор экипа-

жа с наземными службами авиаконт-

роля. Вместе с тем «к настоящему 

моменту удалось установить, что 

последний голос, прозвучавший в 

эфире, не принадлежал пилоту». 

«Одновременно ничего не указывает 

на то, что пилоты заметили либо по-

чувствовали что- то», — отметил ис-

точник, не приводя более никаких 

деталей расследования. По данным 

же «Нью санди таймс», на следую-

щей неделе могут быть оглашены не-

которые предварительные детали 

случившегося. Издание также указы-

вает, что до сих пор неизвестно, су-

мели ли международные эксперты 

получить от украинской стороны за-

пись разговоров диспетчером с раз-

бившемся лайнером. Напомним, что 

«Боинг-777» компании «Малайзийс-

кие авиалинии», совершавший рейс 

по маршруту Амстердам — Куала-

Лумпур, потерпел катастрофу 17 

июля в Донецкой области Украины. 

Тем временем в воскресенье, по дан-

ным пресс-секретаря Организации по 

безопасности и сотрудничеству в Ев-

ропе Шива Шарма, на месте круше-

ния «Боинга» в районе села Рассып-

ное, Донецкой области, работало уже 

более 100 международных специа-

листов. Он подчеркнул, что эксперты 

из Нидерландов и Австралии при под-

держке 8 сотрудников специальной 

мониторинговой миссии ОБСЕ на Ук-

раине работают в районе катастрофы 

уже третий день подряд. Шарма также 

сообщил о том, что в воскресенье, как 

и днем ранее, ополченцы отказались 

разрешить экспертам использовать 

при поисках беспилотный летатель-

ный аппарат, снабженный камерой. 

Его привезли с собой голландские 

специалисты.

Подготовил Владислав Воробьев

ЧТО ГОВОРИЛИ НА «БОИНГЕ» ЗА СЕКУНДЫ ДО ТРАГЕДИИ?

МЕЖДУ ТЕМ
Министр экономики Швейцарии 
Иоганн Шнайдер-Амманн счи-
тает, что стране не следует 
присоединяться к санкциям ЕС 
против России, так как это осла-
бит роль Швейцарии как посред-
ника в украинском кризисе. Об 
этом сообщила газета Schweiz am 
Sonntag. Он отметил, что Швей-
цария предложила свою помощь 
для решения украинского кризиса 
«шаг за шагом». «Эта роль будет 
ослаблена, если мы поддержим 
санкции ЕС. Особенно это важно 
сейчас, что есть страна, которая 
может сказать, что она не сто-
ит на чьей-либо стороне», — пояс-
нил он. Министр также признал, 
что если ограничительные меры 
в отношении РФ затронут запад-
ные компании, это произведет 
«эффект домино», в результате 
чего пострадает и экономика 
Швейцарии. 

Подготовил Владислав Рильский
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СУД Начаты слушания 
по уголовному делу 
«Ив Роше» в отношении 
братьев Навальных 

Братский 
процесс

Наталья Козлова

ПЕРВОЕ заседание Замоскворецкого суда Москвы прошло 
в закрытом режиме. По закону за закрытыми дверями на 
таком заседании решаются специфические вопросы.

Один из главных — рассматривать ли дело по существу 
или его необходимо вновь вернуть в прокуратуру? А еще 
может быть назначена дата рассмотрения дела. 

Напомним, что это не первая попытка начать суд над 
братьями. Так, в апреле Замоскворецкий суд Москвы вер-

нул дело в прокура-
туру. Как заявили 
корреспонденту 
«РГ», «для устране-
ния нарушений». Но 
надзорное ведомство 
обжаловало это ре-
шение.  Месяц назад 
Мосгорсуд признал 
законным возврат 
дела «Ив Роше» в от-
ношении братьев 
Алексея и Олега На-
вальных в прокура-
туру. Судя по имею-

щейся информации, недочеты в деле были. Но, как гово-
рится, чисто технические. 

Так что теперешнее начало процесса — это попытка но-
мер два.

Напомним,  Алексей и Олег Навальные обвиняются в 
мошенничестве в особо крупном размере, совершенном 
по предварительному сговору с использованием служеб-
ного положения, и легализации денежных средств.

По данным следствия, с 2008 по 2013 год Навальные 
присвоили свыше 26,7 миллиона рублей компании «Ив 
Роше Восток» и более 4,4 миллиона рублей фирмы «Мно-
гопрофильная процессинговая компания».

Следствие заявило, что эти миллионы «в дальнейшем 
были легализованы путем перечисления по фиктивным 
основаниям на подконтрольное им и их родственникам 
предприятие «Кобяковская фабрика по лозоплетению».

СКАНДАЛ Судья помог снять
с арестованного счета
Цапков 92 миллиона

Отъем по схеме

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодарский край

НА КУБАНИ начата проверка по факту списания суммы, 
превышающей 92 миллиона рублей, с арестованного счета 
Надежды Цапок, матери главаря банды Сергея Цапка. С со-
ответствующим заявлением в правоохранительные орга-
ны обратились потерпевшие от злодеяний членов ОПГ из 
станицы Кущевской. 

— Деньги сняты со счета в обход обеспечительных мер, 
наложенных еще в декабре 2010 года, а затем в 2012 и 2013 
годах, — сообщила представитель потерпевших Наталья 
Миллер. 
Оказалось, за списанными миллионами стоит решение… 
Ленинского районного суда Краснодара. Его вынес судья 
Олег Устинов 19 мая 2014 года по иску жителя Адыгеи Рус-
лана Шнахова к жительнице Кущевского района Анне 
Данько. О бизнесмене почти ничего не известно, а 83-лет-
няя пенсионерка прославилась осенью 2011 года, когда от-
судила у гендиректора фирмы «Артеск-Агро» Надежды Ца-
пок земли в Кущевском районе. Иск был удовлетворен на 
том основании, что 
Данько передала в 
свое время свой пай в 
аренду Цапкам, кото-
рые затем приватизи-
ровали его, не извес-
тив об этом первона-
чальную собственни-
цу.

Решение, выне-
сенное Кущевским 
районным судом осенью 2011 года, давало пенсионерке 
право требования денег с Надежды Цапок, однако на ее 
счета был наложен арест. Адвокаты Данько пытались обой-
ти обеспечительные меры, но безуспешно: в Кущевском 
районе наложенные аресты никто не снимал. И вот была 
придумана схема отъема денег. Бизнесмен Шнахов заклю-
чил с пенсионеркой предварительный договор уступки 
прав на взыскание с Надежды Цапок 92 064152 рублей 87 
копеек. Затем обратился в Ленинский суд Краснодара с ис-
ком, попросив обязать Данько заключить основной дого-
вор. И судья не только удовлетворил требования иска, но и 
обратил взыскание на денежные средства Надежды Цапок, 
находящиеся на ее счете в «Россельхозбанке», первый 
арест на который был наложен в 2010 году в рамках уго-
ловного дела об убийствах. 
Как сообщили «РГ» представители Данько, им ничего не 
известно о принятом в Краснодаре решении, поэтому оно 
не было оспорено. По словам и.о. председателя Ленинского 
районного суда Краснодара Геннадия Вдовиченко, судья 
Олег Устинов не сдал в канцелярию текст вынесенного ре-
шения (он обязан был это сделать в 10-дневный срок), а 
хранил у себя. После его вступления в силу Устинов выпи-
сал исполнительный лист на взыскание денег со счета Ца-
пок в обход обеспечительных мер. 

В результате почти 100 миллионов ушли не потерпев-
шим от страшной трагедии, а ловким юристам, придумав-
шим формулировку про дебиторскую задолженность пен-
сионерки Данько. 

АРМИЯ

В августе — 
октябре 
пройдут 
военные сборы

В СТРОЙ 
ИДУТ ОДНИ 
«СТАРИКИ»

Юрий Гаврилов, 
Сергей Птичкин

ТРЕНИРОВКИ и учения с при-
зывом граждан, находящихся в 
запасе, будут проходить в бли-
жайшие три месяца. Об этом со-
общило управление пресс-служ-
бы и информации Минобороны 
России.

Военные сборы людей, уже 
отслуживших срочную службу и 
имеющих военную специаль-
ность, проводятся регулярно. 
Правда, при Сердюкове так на-
зываемым партизанам дали пе-
редышку. Сборы почти не прово-
дились, так как считалось, что в 
армии кадровых военных более 
чем достаточно, возиться с пере-
подготовкой тех, кто находится в 
запасе, хлопотно и накладно. Си-
туация изменилась.

Началось массовое обновле-
ние парка боевых машин. В войс-
ка пошла техника, с которой те, 
кто отслужил десять и даже пять 
лет назад, не знакомы. Понятно, 
что изучить ее и освоить заочно 
не получится. Поэтому нынеш-
ние сборы станут, пожалуй, са-
мыми массовыми за минувшие 
пятнадцать лет. Пройдут они на 
территории всех военных окру-
гов.

Сборы были запланированы в 
ноябре 2013 года, когда состав-
лялся План подготовки Воору-
женных сил Российской Федера-
ции на 2014 год. И проводятся 
они в соответствии с указом пре-
зидента РФ от 27 июня 2014 года 
«О призыве граждан Российской 

Федерации, пребывающих в за-
пасе, на военные сборы в 2014 
году». 

Переподготовка будет вес-
тись по основным воинским спе-
циальностям, среди которых: 
специалисты войск связи, ракет-
ных войск и артиллерии, мотост-
релковых, береговых войск 
ВМФ, понтонно-мостовых, же-
лезнодорожных и инженерных 
подразделений, а также подраз-
делений материально-техничес-
кого обеспечения. Сборы для 
призванных из запаса будут про-
ходить в течение двух месяцев 
непосредственно в воинских 
частях и подразделениях.

Напомним, что все вопросы 
организации и проведения воен-
ных сборов подробно расписа-
ны в специальном Положении. 
Его последнюю редакцию пра-
вительство России утвердило 
своим постановлением в про-
шлом году. В документе сказано, 
что призыв граждан на военные 
сборы осуществляется военко-
матами на основании указов 
президента РФ. А их продолжи-
тельность, место и время прове-
дения определяют в миноборо-
ны и других силовых ведомс-
твах, где законом предусмотре-
на военная служба. При этом 
Положение ограничивает про-
должительность военных сбо-
ров — они не могут превышать 2 
месяца. Что же касается суммар-
ного времени, которое человек 
за весь период своего пребыва-
ния в запасе проводит на воен-
ных сборах, то и здесь имеется 
«верхняя планка» — не более од-
ного года.

Напомним, за теми, кому 
вновь предстоит надеть военную 
форму, сохраняется средняя за-
рплата по основному месту ра-
боты. Кроме того, люди получат 
денежное довольствие и выпла-
ты, положенные военнослужа-
щим-контрактникам. Дорожные 
расходы «партизан» оплачивает 
государство. А если место прове-
дения военных сборов находит-
ся за 3 тысячи километров и бо-
лее от дома запасника, то к месту 
временной службы его доставят 
на самолете.  

За процессом следите на сайте
www.rg.ru/sujet/4853

Суд над «цапками»: за процессом следите на сайте
www.rg.ru/sujet/4253
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Алексей и Олег 
Навальные обвиня-
ются в мошенничес-
тве  и легализации   
похищенных 
средств

Адвокаты Данько 
уже пытались обой-
ти обеспечительные 
меры, но безуспешно

За теми, кто призы-
вается на военные 
сборы, сохраняется 
средняя зарплата 
по основному месту 
работы.

CТРАХОВАНИЕ Изменения в ОСАГО начали работать

Автогражданка 
принимает своих
Владимир Баршев 

В
ступила в силу первая часть 
поправок в закон об ОСА-
ГО. Эта, пожалуй, самая 

бесспорная часть изменений за-
кона об обязательном страхова-
нии гражданской ответственнос-
ти автовладельцев.

Первое изменение касается 
так называемого прямого возме-
щения ущерба. То есть когда за 
выплатой пострадавший в ава-
рии обращается в свою страхо-
вую компанию, а не в компанию 
виновника ДТП. 

До сих пор это было возмож-
но только в том случае, если пос-
традали две машины, оба участ-
ника аварии застрахованы по 
ОСАГО и нет пострадавших. Ав-
товладелец сам выбирал, к кому 
обращаться, — к своему страхов-
щику или к чужому. В результате 
некоторые страховщики исполь-
зовали возможность альтерна-
тивы в личных целях. По неболь-
шим убыткам они платили сво-
им клиентам сами, а если клиент 
приходил с серьезным убытком, 
то отправляли его к страховщи-
ку виновника. Точно так же пос-
тупал и страховщик виновника. 
Так вот чтобы избежать повторе-
ния такой ситуации, и были вне-
сены коррективы в закон. Теперь 
пострадавший должен обра-
щаться за выплатой к своему 
собственному страховщику. И 

выбора нет ни у него, ни у стра-
ховой компании. 

Для случаев с пострадавшими 
или, если в аварии участвовали 
несколько машин, пострадавшим 
придется по-прежнему обра-
щаться к страховщику виновни-
ка ДТП. 

Очень важный момент. Эта 
поправка касается и уже действу-
ющих договоров ОСАГО. То есть, 
начиная со 2 августа, за ущербом 
по любой аварии пострадавший 
должен обращаться к своему 
страховщику, даже если полис ав-
тогражданки он покупал 10 меся-
цев назад. 

— Данная норма будет распро-
страняться и на договоры, за-
ключенные до 2 августа, — сооб-
щил президент Российского сою-
за автостраховщиков Павел Бу-
нин. — Тем не менее если страхо-
вой случай заявлен в страховую 
компанию виновника ДТП до 
вступления в силу соответствую-

щей нормы закона, урегулирова-
ние будет происходить по старой 
схеме. Введение безальтернатив-
ного прямого возмещения убыт-
ков должно повысить качество 
сервиса по ОСАГО, поскольку 
каждая страховая компания, без-
условно, заинтересована в том, 
чтобы обеспечить своим клиен-
там наилучшие условия. Кроме 
того, сами страхователи будут 
более взвешенно подходить к 
вопросу выбора страховщика.

Как показывает практика, при 
прямом возмещении ущерба ко-
личество жалоб на страховые 
компании сокращается в разы. 

Вторая поправка, вступившая 
в силу, — увеличение лимита вы-
плат по Европротоколу с 25 ты-
сяч рублей до 50 тысяч. Европро-
токол — это упрощенное оформ-
ление аварий без вызова ГИБДД. 
Если в аварии участвовали толь-
ко две машины, оба участника за-
страхованы по ОСАГО, у них нет 

разногласий по обстоятельствам 
ДТП, то они могут, не вызывая на 
место происшествия инспекто-
ров ГИБДД, оформить извещение 
о ДТП (прилагается к полису 
ОСАГО) и разъехаться. Но только 
в том случае, если они уверены, 
что ремонт полученных повреж-
дений не превысит лимита вы-
плат по Европротоколу. 

Но эта поправка распростра-
няется только на договоры, ко-
торые заключены после 2 авгус-
та. Увеличение лимита выплат 
по упрощенному оформлению в 
два раза должно, по мнению 
страховщиков, сделать эту про-
цедуру более привлекательной 
для водителей. И они перестанут 
по мелочам перегораживать до-
роги в ожидании инспекторов 
ГИБДД.   

— К сожалению, на сегодняш-
ний день российские водители 
достаточно неохотно оформляют 
ДТП самостоятельно, предпочи-
тая часами дожидаться сотрудни-
ков ГИБДД, — говорит Павел Бу-
нин. — Доля убытков, урегулиро-
ванных по Европротоколу, со-
ставляет лишь около 9 процен-
тов. Такой низкий показатель 
объясняется в том числе и тем, 
что участники ДТП часто сомне-
ваются, хватит ли установленно-
го лимита для полноценного ре-
монта. Мы надеемся, что увели-
чение страховой суммы в рамках 
Европротокола будет стимулиро-

вать большее количество водите-
лей самостоятельно оформлять 
ДТП и позволит более эффектив-
но решать проблему дорожных 
пробок.

Впрочем, по мнению экспер-
тов, в непопулярности Европро-
токола не столь виноват низкий 
лимит выплаты, сколько то, что 
сами страховщики с очень боль-
шой неохотой платят по упро-
щенке. 

Эксперимент с четырьмя ре-
гионами, в которых лимит вы-
плат по Европротоколу будет в 
пределах лимита выплат по ОСА-
ГО, вступит в силу с 1 октября. 
Именно с этой даты лимит вы-
плат по материальному ущербу 
увеличится до 400 тысяч рублей 
против сегодняшних 120 тысяч. 

Эксперимент по расширенно-
му Европротоколу будет прово-
диться в Москве, Московской об-
ласти, Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области. После того, 
как он заработает, попавшие в 
аварию, желающие поскорее 
разъехаться без вызова ГИБДД, 
должны будут в течение 5 рабо-
чих дней со дня аварии предоста-
вить своим страховщикам дан-
ные об обстоятельствах ДТП. В 
том числе фото- или видеосъемку 
автомобилей и их повреждений 
на месте происшествия, а также 
данные, зафиксированные с при-
менением глобальных спутнико-
вых систем. 

Акцент

 С 1 октября лимит выплат 
по материальному ущербу 
увеличится до 400 000 рублей 
против сегодняшних 120 000 

Транспорт Платная парковка в столице дошла 
до Третьего транспортного кольца

Схема для резидента
Елена Петешова 

В 
начале августе многие 
жители ЦАО, вернув-
шись из отпуска, обна-
ружили, что на улице 
под окнами их дома 

парковка стала платной. Какие 
льготы имеют жители платной 
зоны и как получить разреше-
ние? 

Напомню, с 1 августа платная 
парковка появилась за предела-
ми Садового кольца еще на 153 
улицах в районах Пресненский, 
Арбат, Тверской, Хамовники и 
Дорогомилово. Полный список 
улиц можно посмотреть на сайте 
«РГ». На всех этих улицах уста-
новлено 112 паркоматов и обору-
дованы 7,6 тыс. машино-мест.

Стоянка в новой платной зоне 
обойдется автомобилисту в 40 
руб./час. Можно купить месяч-
ный абонемент за 8 тыс./руб. или 
годовой — за 80 тыс. За эти деньги 
можно парковаться без почасо-
вой оплаты с 6.00 до 24.00 часов 
на территории между Садовым и 
Третьим транспортным кольцом, 
за исключением участка возле 
ММДЦ «Москва-Сити» (там дейс-
твует другая тарифная сетка и 
долгосрочных абонементов не 
предусмотрено). 

Парковка во дворах не адми-
нистрируется, то есть остается 
бесплатной для всех. Но дворов, 
как правило, не хватает жителям 
этих домов, а кроме того, как пока-
зывает практика, с введением 
платной зоны туда начинают «ло-
миться» чужие машины. Во избе-
жание такого «нашествия» власти 
рекомендуют резидентам уста-
навливать шлагбаумы. Упрощен-
ный порядок установки таких уст-
ройств подробно расписан на сай-
те parking.mos.ru. 

Резидентам, чтобы парковать-
ся на льготных условиях на ули-
це, нужно оформить бесплатное 
парковочное разрешение. Оно 
дает право оставлять машину на 
улице бесплатно с 20.00 до 8.00 
часов. Если оформить абонемент 
резидента за 3000 рублей в год, 
можно будет парковаться у свое-
го дома в любое время суток. Но 
купить абонемент можно лишь 
после оформления парковочного 
разрешения. Перечень докумен-
тов, необходимых для этого, раз-
мещен на сайте parking.mos.ru в 
разделе «Льготы». Документы 
подаются в любой МФЦ (их адре-
са можно найти на портале госус-
луг pgu.mos.ru), срок оформле-

ния разрешения — 6 рабочих дней. 
При этом за машиной не должно 
числиться задолженностей по 
штрафам. 

На одну квартиру выдается не 
более двух резидентных разре-
шений (уточним — резидентом 
считается либо собственник 
квартиры, расположенной в 
платной зоне, либо тот, кто в ней 
прописан, либо арендатор, что 
подтверждается договором арен-
ды на срок не менее года). Офор-
мляется разрешение только на 

собственный автомобиль. Ины-
ми словами, прописанный в Чер-
таново внук не сможет на льгот-
ных условиях парковаться возле 
дома бабушки, проживающей на 
Бережковской набережной. Что-
бы получить резидентские льго-
ты на парковку, ему придется пе-
реписать автомобиль на бабуш-
ку, либо бабушке прописать у 
себя внука. 

О чем следует знать резиден-
ту, оформившему разрешение и 
оплатившему годовой абонемент 

на парковку? Во-первых, абоне-
мент не гарантирует парковоч-
ного места, а лишь уберегает от 
штрафов за неоплаченную пар-
ковку (его размер — 2 тыс./руб.). 
Во-вторых, абонемент действует 
не во всей платной зоне, а только 
в пределах вашего администра-
тивного района — Тверского, Ар-
бата, Хамовников и т. д. В других 
районах даже с абонементом его 
владелец паркуется на общих ос-
нованиях. Внутри Бульварного 
кольца стоянка стоит 80 руб./

час., между Бульварным и Садо-
вым кольцом — 60, месячный и го-
довой абонементы — 12 и 120 тыс. 
соответственно.

Полезные контакты:
parking.mos ru — сайт ГКУ 

«Администратор московского 
парковочного пространства» 

8 (495) 539-22-99 — единый 
контакт-центр ГКУ «АМПП»

pgu.mos.ru — портал госуслуг 
Москвы

dt.mos.ru — сайт департамен-
та транспорта Москвы.
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Теперь набор продуктов для 
пациентов, госпитализиро-
ванных в стационары, имеет 
установленный химический 
состав, энергетическую цен-
ность и состоит из определен-
ных продуктов, в том числе 
специализированных про-
дуктов лечебного питания, 
подвергаемых соответствую-
щей технологической обра-
ботке. Все за и против пред-
ставит в своем интервью глав-
ный внештатный диетолог 
Минздрава России академик 
РАН, профессор, д.м.н., ди-
ректор ФГБНУ «НИИ пита-
ния» Тутельян Виктор Алек-
сандрович.

Виктор Александрович, 
в стране происходят боль-
шие преобразования в сис-
теме здравоохранения. Ка-
кие новые задачи стоят пе-
ред службой диетологии? 
Какова главная цель этих 
преобразований? 

Модернизация отечествен-
ной диетологии рассматрива-
ется как одно из важных усло-
вий успешной реализации ка-
чества оказания медицинской 
помощи. Главная цель — сфор-
мировать систему, обеспечи-
вающую доступность и свое-
временность проведения ле-
чебного питания пациентам 
с различными заболевания-
ми. В то же время эффектив-
ность диетологической помо-
щи, объемы, виды и качество 
должны соответствовать сов-
ременному уровню развития 
медицины. Достижение такой 
цели предполагает внедрение 
новых технологий лечебного 
питания, которые основаны 
на доказательной медицине.

Что нового произошло 
и происходит в здравоох-
ранении?

За очень короткий период 
в здравоохранении произош-
ло много перемен, направлен-
ных на жесткое внедрение 
нормативно-правовой базы, 
направленной не только на 
обеспечение доступности ме-
дицинской помощи, но и на 
защиту прав пациентов на ка-
чественное лечение, диагнос-
тику и в том числе на качест-
венную диетотерапию. В раз-
витие системных преобразо-
ваний, заложенных законами 
«Об обязательном медицинс-
ком страховании в Российс-
кой Федерации» и «Об осно-
вах охраны здоровья граж-
дан», Правительством Рос-
сийской Федерации 24 дека-
бря 2012 года была утвержде-
на государственная Програм-
ма развития здравоохранения 
до 2020 года. 28 декабря 2012 
года Правительством РФ так-
же была утверждена «дорож-
ная карта» — план мероприя-
тий по повышению эффектив-
ности здравоохранения и его 
дальнейшего реформирова-
ния в период до 2018 года. 
Принят новый порядок оказа-
ния медицинской помощи 
в области диетологии, в кото-
ром определены все уровни 
и этапы оказания данного 
вида медицинской помощи от 
первичной медико-санитар-
ной, специализированной до 
высокотехнологичной. 

С 23 июля 2013 года всту-
пил в силу Приказ Минздрава 
России от 21.06.2013 № 395н 
«Об утверждении норм лечеб-
ного питания» (зарег. в Ми-
н ис т е р с т в е ю с т и ц и и РФ 
5.07.2013 № 28995). Данный 
приказ опубликован 12 июля 
2013 г. в федеральном выпус-
ке «Ро с с и йс кой г а з е т ы» 
№ 6127. Ранее в соответствии 
с требованиями законода-
тельства проект приказа был 
вынесен на обсуждение в раз-
деле проектов приказов сайта 
Мин здра ва России. В соот-
ветствии с частью 4 статьи 39 
Фе дера л ьног о з а кона о т 
21.11.2011 № 323-ФЗ «Об ос-
новах охраны здоровья граж-
дан в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2011, 
№ 48, ст. 6724; 2012, № 26, ст. 
3442, 3446) утверждены но-
вые нормы лечебного пита-
ния. Внесены изменения в ус-
тановленный ранее перечень 
продуктов. Изменилось коли-
чество продуктов, расширен 
перечень продуктов, входя-
щих в ряд наименований, 
в том числе говядины, птицы, 
сыра, кисломолочных про-
дуктов, молока, круп и т.д. 
Нормы продуктового набора 
доведены до современных 
требований к лечебным раци-
онам питания.

В соответствии с требова-
ниями законодательства но-
вые, утвержденные приказом 
нормы питания состоят из 
продуктов лечебного пита-
ния, в том числе специализи-
рованных продуктов. В пере-
чень наименований продук-
тов лечебного питания с це-
лью повышения пищевой 
и биологической ценности ра-
ционов включены смеси бел-
ковые композитные сухие 
и витаминно-минеральные 
комплексы.

Внедрение данных норма-
тивных актов требует поэтап-
ного пересмотра ряда пози-
ций, некоторые из которых 
устарели, к некоторым изме-
нились требования. В стране 
активно внедряется стандар-
тизация. Особенно это серь-
езно коснулось производства 
продуктов питания. Так, ут-
вержден и практически реа-
лизован Федеральный закон 
от 12 июня 2008 г. № 88-ФЗ 
«Технический регламент на 
молоко и молочную продук-
цию». Через многое пришлось 
пройти при внедрении его 
в практику как производите-
лей, так и медицинских орга-
низаций. Много было недо-
вольных внесенным регла-
ментом критериев. Но про-
шло время, и все стали рабо-
тать в соответствии с действу-
ющим законодательством. 
Вслед за выпуском этого рег-
ламента вошли в практику та-
кие документы, как Феде-
ральный закон от 24 июня 
2008 г. № 90-ФЗ «Техничес-
кий регламент на масложиро-
вую продукцию», Федераль-
ный закон от 27 октября 2008 
г. № 178-ФЗ «Технический 
регламент на соковую про-
дукцию из фруктов и овощей» 
и т.д.

Процесс стандартизации 
затронул также специализи-
рованные продукты питания. 
Впервые в России выпущен 
на ц иона л ьн ы й с т а н д ар т, 
обеспечивающий порядок 
производства смесей белко-
вых композитных сухих, ис-
пользующихся как компонент 
приготовления готовых блюд 
диетического питания, обес-
печивающих требуемую пи-
щевую и энергетическую цен-
ность лечебного рациона. Вы-
ход ГОСТ Р 53861-2010 связан 
с необходимостью регулиро-
вания качества данного вида 
продуктов питания. К сожа-
лению, ряд производителей 
позволяли себе выпускать на 
рынок отечественной пище-
вой продукции так называе-
мые смеси с неустановленной 
клинической эффективнос-
тью. Некоторые производи-
тели даже позволили себе 
в открытой печати выступить 
с предложениями поставлять 
в отечественные медицинс-
кие учреждения смеси с недо-
казанным клиническим эф-
фектом, не соответствующие 
требованиям ГОСТ Р 53861-
2010, обосновывая это отсутс-
твием у них возможностей для 
проведения клинических ис-
следований эффективности 
вы п ус к аем ы х п род у к т ов. 
К сожалению, пока еще не всех 
производителей специализи-
рованных продуктов питания 
интересует наличие клини-
ческого эффекта у производи-
мой ими продукции.

Как в настоящее время 
рассматриваются на зако-
нодательном уровне воп-
росы внедрения современ-
ных технологий диетичес-
кого (лечебного и профи-
лактического) питания 
и проблемы безопасности 
продуктов питания?

В рамках работы Комитета 
Государственной Думы по ох-
ране здоровья 11 апреля 2013 
года прошло заседание «круг-
лого стола» на тему: «Законо-
дательное обеспечение ис-
пользования современных 
технологий диетического (ле-
чебного и профилактическо-
го) питания и проблемы безо-
пасности продуктов пита-
ния». Ведущие специалисты 
в области диетологии, пред-
ставители отечественного 
производства продуктов пи-
тания, в том числе и специа-
лизированных, рассматрива-
ли подробно вопросы право-
вого обеспечения безопаснос-
ти продуктов питания и ис-
пользование продуктов в ка-
честве лечебных факторов. 

В плане реализации основ 
государственной политики 
в области здорового питания 
одним из приоритетных на-
правлений является разра-
ботка продуктов диетическо-
го, лечебного и профилакти-
ческого питания. Введение 
любого нового специализиро-

ванного пищевого продукта 
в рацион пациента — это новая 
технология в диетологии. Она 
должна обеспечить не просто 
доверительное отношение 
между врачом и пациентом, но 
и обеспечить безопасность 
для здоровья пациента и эф-
фективность для медицинс-
ких мероприятий. Понятие 
специализированного пище-
вого продукта включает в себя 
не просто продукты питания, 
но и определяет обязатель-
ность наличия доказанного 
лечебного эффекта конкрет-
ного специализированного 
продукта, используемого в ле-
чебном питании. Очень важ-
но, чтобы продукты специа-
лизированного питания, ко-
торые входят в лечебные ра-
ционы пациентов при стацио-
нарном или амбулаторном ле-
чении, прошли соответствую-
щие исследования, в которых 
будет четко продемонстриро-
вано, насколько они эффек-
тивны для лечения пациента 
и безопасны в применении, 
имеют ли технологии приме-
нения таких специализиро-
ванных продуктов питания 
научно доказанный клини-
ческий эффект.

Как пример практического 
внедрения новой современ-
ной технологии в лечебном 
питании можно рассмотреть 
внедрение новой медицинс-
кой технологии белковой кор-
рекции пищевых рационов, 
ра зрабо та н ной в ФГ БН У 
«НИИ питания». Немного ис-
тории. В 1962 году директо-
ром НИИ Питания академи-
ком Покровским А.А. были 
введены понятия специали-
зированных продуктов пита-
ния, обоснование необходи-
мости включения высокобел-
ковых продуктов питания 
в пищевые рационы больных. 
За период с 2009 по 2013 год 
ФГ БН У «Н И И п и т а н и я» 
вновь пересмотрены принци-
пы белковой коррекции, про-
ведена большая научно-ис-
следовательская работа по их 
разработке. Также проведены 
все мероприятия по внедре-
нию современной технологии 
белковой коррекции пище-
вых рационов: разработаны 
специализированные про-
дукты, получены патенты, 
проведена научно-исследова-
тельская работа по изучению 
клинического эффекта белко-
вой коррекции пищевых ра-
ционов больных с социально 
значимыми заболеваниями. 
По результатам исследований 
получены научно обоснован-
ные доказательства медицин-
ской эффективности белко-
вой коррекции, разработан 
Н а ц ион а л ьн ы й с т а н д ар т 
ГОСТ, разработаны методи-
ческие рекомендации, инс-
трукции, информационные 
письма, отчеты по внедрению 
специализированного про-
дукта в работу медицинской 
орг а н и з а ц и и, п р ове де н ы 
и проводятся постмаркетин-
говые исследования. Поэтому 
при внедрении технологии 
белковой коррекции пище-
вых рационов специализиро-
ванными продуктами пита-
ния медицинские учрежде-
ния начинают практическую 
реализацию, пользуются ут-
вержденными нормативными 
актами. В обязательном по-
рядке проводится утвержде-
ние на Совете по питанию пе-
речня тех специализирован-
ных продуктов питания и но-
вых технологий лечебного 
питания, которые планирует-
ся внедрить в работу учреж-
дения. Определяется потреб-
ность учреждения в этих про-
д у ктах, рассмат риваютс я 
вопросы организации внут-
реннего контроля, монито-
ринга качества на этапе внед-
рения новых современных 
технологий лечебного пита-
ния, проводится анкетирова-
ние и социологические опро-
сы пациентов о качестве пита-
ния и удовлетворенности пи-
щевым рационом. 

Однако считаю, что кроме 
создания правовых условий 
при внедрении новых техно-
логий диетотерапии необхо-
дима государственная подде-
ржка научных разработок по 
вопросам лечебного питания, 
по разработке методов внед-
рения производства для мас-
сового потребления йодосо-
держащих, обогащенных вы-
сококачественным белком, 
микронутриентами хлебобу-
лочных, кондитерских изде-
лий, молока и молочной про-
дукции, специализирован-
ных продуктов. 

Виктор Александрович, 
наверное, очень сложно 
провести эти исследова-

ния? Может быть, данные 
производители не знают 
порядок их проведения?

ФГБНУ «НИИ питания» 
является тем учреждением, 
где проводится первичное за-
ключение о новых продуктах 
питания и где проводятся на 
базе Клиники лечебного пи-
тания все клинические иссле-
дования, в ходе которых изу-
чается возможность исполь-
зования в составе лечебных 
рационов того или иного спе-
циализированного продукта 
питания. Но это не просто 
изучение медицинской эф-
фективности нового продук-
та, но и разработка системы 
новой картотеки блюд для ра-
боты на пищеблоках, специ-
ально составленных меню ле-
чебных рационов. Без этого 
невозможно внедрение новых 
технологий лечебного пита-
ния в учреждениях здравоох-
ранения. Естественно, для 
этой работы необходимы до-
полнительное время и финан-
сирование. 

Хочется несколько подроб-
нее остановиться на таком 
вопросе, как модернизация 
отечественной диетологии. 
Модернизация нормативно-
правовой базы системы здра-
во ох ра не н и я ох в ат ы в ае т 
практически все направления 
деятельности, в том числе 
и ранее утвержденный приказ 
№ 330, действующий на тер-
ритории России с 2003 года по 
настоящее время. Но ряд по-
зиций пересматривается со 
временем, некоторые устаре-
вают. Согласно новым требо-
ваниям все диетические раци-
оны строятся из трех групп 
продуктов. Это традицион-
ные продукты, специализи-
рованные продукты и биоло-
гически активные добавки 
к пище. Все эти продукты име-
ют законное право быть пред-
ставленными в лечебном пи-
тании. Наиболее значимыми 
для повышения эффектив-
ности диетотерапии являют-
ся специализированные про-
дукты питания, то есть такие 
продукты, которые имеют за-
данный состав, определенные 
свойства, доказанный лечеб-
ный эффект. В свою очередь 
эти продукты тоже подразде-
ляются на те, которые прини-
маются в виде самостоятель-
ного приема пищи — энте-
ральные смеси, и те, которые 
используются в качестве пи-
щевых ингредиентов, то есть 
то, что добавляется в блюда 
диетического питания. В час-
тности, таким компонентом 
являются смеси белковые 
композитные сухие, которые 
уже введены в систему диет-
питания в 2006 году приказом 
Минздравсоцразвития РФ. 

На ряд продуктов питания, 
в том числе и специализиро-
ванные, в частности, на смеси 
белковые композитные сухие 
утвержден Национальный 
стандарт РФ ГОСТ Р 53861-
2010 «Продукты диетическо-
го (лечебного и профилакти-
ческого) питания. Смеси бел-
ковые композитные сухие. 
Общие Технические условия» 
(утв. приказом Федерального 
агентства по техническому 
регулированию и метрологии 
от 7 сентября 2010 г. № 219-
ст). Это стандарт, по которому 
проводится закупка специа-
лизированного продукта, оп-
ределяется способ его приме-
нения. И вот такие продукты, 
согласно ГОСТу, дол ж ны 
иметь определенный состав, 
иметь хорошие органолепти-
ческие свойства, то есть не из-
менять свойства блюда, в ко-
торое они вводятся. И обяза-
тельно их эффективность 
должна быть подтверждена 
клиническими испытаниями. 
В нашем институте проходила 
оценка эффективности таких 
продуктов, и она была полно-
стью подтверждена. 

Но, к сожалению, в настоя-
щее время в обороте есть та-
к ие специа лизи рованные 
продукты, которые позицио-
нируются как смеси белковые 
композитные сухие, которые 
не совсем подходят под дан-
ный ГОСТ. С чем это связано? 
В ФГБНУ «НИИ питания» 
поступают новые специали-
зированные продукты пита-
ния для получения эксперт-
ного заключения. В ходе ра-
боты и анализа продукта вы-
ясняется соответствие по рег-
ламентированному произво-
дителем составу продукта, со-
ответствие ГОСТу или техни-
ческому регламенту. Опреде-
ляется наличие документов 
об оценке клинической эф-
фективности, так как специа-
лизированные продукты дие-
тического питания всегда 

должны иметь подтвержде-
ние эффективности. Проверя-
ется соответствие заявленной 
области применения нового 
продукта, способу примене-
ния. 

В связи с этим профессио-
нальным сообществом специ-
алистов по диетологии были 
предложены решения ряда 
проблемных вопросов. Во-
первых, регулирование конт-
роля соответствия вновь со-
здаваемых специализирован-
ных продуктов требованиям 
нормативных документов, на-
ц ион а л ьн ы х с т а н д ар т ов, 
 ГОСТов. Вовторых, определе-
ние требований к поступаю-
щим на пищеблок и к приме-
нению специализированных 
продуктов в медицинских ор-
ганизациях для формирова-
ния лечебных рационов. И, 
наконец, это разработка ме-
тодических рекомендаций 
о порядке проведения клини-
ческих исследований диети-
ческих, лечебно-профилак-
тических продуктов, которые 
должны быть утверждены 
Минздравом России. 

Новые технологии — это, 
естественно, важно для по-
вышения качества лечеб-
ного питания. Но какие все-
таки проблемы стоят перед 
службой диетологии? 

В свете современных тен-
денций, направленных на по-
вышение качества оказания 
медицинской помощи, нельзя 
не остановиться на наиболее 
существенных проблемных 
вопросах, с которыми прихо-
дится сталкиваться в регио-
нах:

1.  Отведение второстепен-
ной роли выполнению 
норм лечебного питания, 
искусственное снижение 
на местах финансирова-
ния и обеспечения про-
дуктовыми наборами па-
циентов, госпитализи-
рованных в стационары. 

2.  Недостаточное внима-
ние руководителей ме-
дицинских организаций 
к проведению и органи-
зации нутритивной под-
держки пациентов хи-
рургического профиля, 
коррекции питания он-
кологических больных, 
больных туберкулезом, 
социально-значимыми 
заболеваниями. 

3.  На фоне низкого профес-
сионального образова-
ния по вопросам дието-
логии и дифференциро-
ванного назначения ле-
чебных рационов, специ-
ализированных продук-
тов питания, белковой 
и витаминной коррекции 
диет имеет место игно-
рирование выполнения 
современных требова-
ний по оптимизации ра-
ционов.

4.  До настоящего времени 
в ряде территорий не вве-
ден порядок оказания 
медицинской помощи по 
специальности диетоло-
гия, имеется серьезный 
кадровый дефицит. Зара-
ботная плата врачей-ди-
етологов и персонала, за-
действованного в приго-
товлении лечебных ра-
ционов, остается самой 
низкой по больницам. 

Достаточно долгий путь 
прошла отечественная дието-
логия от простого утвержде-
ния системы диет, требова-
ний по выполнению ведомс-
твенной нормативной базы до 
определения в рамках феде-
рального законодательства 
основных положений лечеб-
ного питания, таких как:

-
рения физиологических пот-
ребностей организма челове-
ка в пищевых вещес т ва х 
и энергии с учетом механиз-
мов развития заболевания, 
особенностей течения основ-
ного и сопутствующего забо-
леваний и выполнение про-
филактических и лечебных 
задач.

питания как неотъемлемого 
компонента лечебного про-
цесса и профилактических 
мероприятий.

питание пищевых рационов, 
которые имеют установлен-
ный химический состав, энер-
гетическую ценность, состоят 
из определенных продуктов, 
в том числе специализирован-
ных продуктов лечебного пи-
тания, подвергаемых соот-
ветствующей технологичес-
кой обработке.

-
вания специализированных 
продуктов лечебного питания 
как пищевых продуктов с ус-

тановленным химическим со-
ставом, энергетической цен-
ностью и физическими свойс-
твами, доказанным лечебным 
эффектом, которые оказыва-
ют специфическое влияние на 
восстановление нарушенных 
или утраченных в результате 
заболевания функций орга-
низма, профилактику этих 
нарушений, а также на повы-
шение адаптивных возмож-
ностей организма.

диетотерапии при различных 
заболеваниях и патологичес-
ких состояниях, которая про-
водится на основе изменения 
химического состава и кало-
рийности стандартных диет 
на основе оценки индивиду-
альной потребности больно-
г о в п и щевы х вещес т ва х 
и энергии, с учетом особен-
ностей его метаболизма и ха-
рактера заболевания, пище-
вых предпочтений, а также 
прогностических (генетичес-
ких) рисков возможных нару-
шений метаболизма и разви-
тия заболеваний, при кото-
рых требуется исключение из 
рациона или введение в него 
отдельных пищевых продук-
тов, изменение технологии 
приготовления блюд и режи-
ма питания.

-
чебного питания уполномо-
ченным федеральным орга-
ном исполнительной власти.

Президентом и правитель-
ством России перед нами пос-
тавлена масштабная задача — 
в сжатые сроки реализовать 
качественный потенциал оте-
чественной диетологии на ос-
нове оптимизации требова-
ний к организации и проведе-
нию лечебного питания в ме-
дицинских организациях РФ 
в целях обеспечения доступ-
ности и качества. 

Виктор Александрович, 
но ведь есть территории, на 
которых уже реализуются 
все те новые направления, 
о которых вы рассказали?

Да, примером такой рабо-
ты является Департамент 
здравоохранения города Мос-
квы, которым для унифика-
ции требований к организа-
ции лечебного питания, стан-
дартизации лечебного пита-
ния были приняты норматив-
ные акты о совершенствова-
нии диетического лечебно-
профилактического питания. 
В соответствии с приказами 
были утверждены оптимизи-
рованные наборы для всех 
стандартных диет, а также для 
беременных и кормящих жен-
щин, для детей. Чрезвычайно 
важным является то, что эти-
ми приказами впервые введе-
на система стандартизации 
лечебных диет для детей 
и подростков. Организация 
детского питания в детских 
стационарах до сегодняшнего 
времени проводится с учетом 
тех приказов, которые были 
приняты Минздравом Совет-
ского Союза еще в 80-е годы 
и уже достаточно устарели. 
В медицинских учреждениях 
г. Москвы введена система 
стандартных диет для всех 
возрастных групп детей и под-
ростков в соответствии с теми 
заболеваниями, которые име-
ются. Цель введенных преоб-
разований — это прежде всего 
более обоснованно и более 
э ф ф е к т и вно рас ходов ат ь 
средства на организацию ле-
чебного питания и централи-
зованное внедрение совре-
менных технологий диети-
ческого (лечебного и профи-
л а к т и ч е с к о г о)  п и т а н и я 
в практическое здравоохра-
нение.

В ходе внедрения приказа 
в практику медицинских уч-
реждений главными внештат-
ными диетологами округов, 
сотрудниками департамента 
здравоохранения были уста-
новлены достаточно грубые 
нарушения при организации 
лечебного питания. Особенно 
это касалось документообо-
рота. Как правило, в учрежде-
ниях отсутствовали автома-
тизированные программы по 
организации и контролю ле-
чебного питания. Именно по-
этому, для того чтобы активи-
зировать работу по организа-
ции лечебного питания, де-
партамент издал распоряже-
ние о проведении обучения 
специалистов, ответственных 
за организацию лечебного пи-
тания. Только за период 2012 
года были проведены три эта-
па обучающих семинаров: для 
главных внештатных врачей-
диетологов округов, врачей-
диетологов и заместителей 
главных врачей по лечебной 
работе, для персонала пищеб-
локов. 

Виктор Александрович, 
как вы прокомментируете 
работу профессиональных 
сообществ?

Роль профессиональных 
некоммерческих организаций 
в соответствии с законода-
тельством РФ значительно 
расширена. В связи с этим 
я считаю необходимым оста-
новиться на деятельности На-
циональной ассоциации кли-
нического питания. Она нача-
ла свою работу сразу после 
принятия нового приказа по 
организации лечебного пита-
ния, который пришел в 2003 г. 
на смену старому документу. 
Членами ассоциации стали 
практически все диетологи 
России. Они приняли актив-
ное участие как в разработке 
методических рекомендаций, 
информационных писем, так 
и во внедрении нового на то 
время приказа. Ассоциация 
участвовала совместно со спе-
циалистами ФГБНУ «НИИ пи-
тания» в разработке стандар-
тов лечебного питания и в на-
стоящее время приступила 
к формированию протоколов 
диетотерапии. Национальная 
ассоциация клинического пи-
тания за период своей деятель-
ности совместно с государс-
твенными исполнительными 
органами, министерствами 
и ведомствами, главными вне-
штатными диетологами субъ-
ектов Российской Федерации 
за эти 10 лет провела более по-
лутора тысяч таких меропри-
ятий, как научно-практичес-
кие конференции, методичес-
кие семинары, консультации, 
мастер-классы, «круглые сто-
лы» по проблемным вопросам 
диетологии. Большая работа 
проводится членами ассоциа-
ции и ее руководством. Вместе 
c ведущими институтами стра-
ны ассоциация участвовала 
в издании ряда методических 
пособий по практической дие-
тологии. Разработанные экс-
пертами ассоциации рекомен-
дации были положены в осно-
ву создания и проведения мо-
ниторинга по организации ле-
чебного питания более чем 
в 30 регионах РФ.

Большим дос т и жением 
в нашей совместной деятель-
ности стал выпуск журнала 
«Практическая диетология», 
который является профиль-
ным изданием по диетологии. 
На его страницах представля-
ется накопленный за многие 
годы уникальный практичес-
кий опыт работы специалис-
тов из субъектов РФ по акту-
а л ьн ы м, и н нова ц ион н ы м 
и проблемным вопросам дие-
тологии, а также отечествен-
ные разработки в данной об-
ласти.

Основные проблемные 
вопросы, которые остают-
ся полностью нерешенны-
ми, прокомментируйте их.

Ключевые вопросы, на ко-
торых необходимо остано-
виться. Это прежде всего 
обес печение а дек ват ного 
формирования законодатель-
ного финансирования лечеб-
ного питания в условиях стан-
дартизации лечебного пита-
ния. Это повышение укомп-
лектованности штатов долж-
ностных лиц, оснащение пи-
щеблоков высокотехнологич-
ным оборудованием, внедре-
ние автоматизированных сис-
тем. Все эти направления ре-
ально осуществимы. Но так 
же, как и при внедрении но-
вых технологий лечебного 
питания, новых современных 
клинически эффективных 
специализированных про-
дуктов питания, появятся те, 
кто не желает преобразова-
ний, для кого собственные 
интересы выше, чем решение 
проблем больного человека. 
Однако даже это сопротивле-
ние не должно стать препятс-
твием к повышению качества 
диетотерапии, улучшению 
эффективности лечения па-
циентов и использованию но-
вых разработок по предуп-
реждению заболеваний и сни-
жения риска формирования 
ряда серьезных болезней. 

В заключение хотелось 
бы от вас услышать о перс-
пективах дальнейшего усо-
вершенствования диетоло-
гии.

ФГБНУ «НИИ питания» 
проводилась работа по внед-
рению новой нормативной 
базы лечебного питания, 
обеспечивающего не только 
затраты организма больного 
в питательных веществах, но 
и направленного на раннее 
выздоровление, профилакти-
ку рисков осложнений и хро-
низации заболеваний. Эта ак-
туальная проблема стала ос-
новой для разработки норм 

питания пациентов, госпита-
лизированных в медицинские 
учреждения. 

Организация диетического 
(лечебного и профилактичес-
кого) питания в ЛПУ имеет 
свои особенности. В больни-
цах, особенно многопрофиль-
ных, готовится много диети-
ческих блюд по особой техно-
логии. Чтобы сохранить мак-
ро- и микронутриенты, пища 
готовится при щадящей тер-
мической обработке. Также 
здесь необходимо учитывать 
пищевой статус больного, 
функционирование его желу-
дочно-кишечного тракта. На-
ходясь в стационаре, больной 
тратит небольшое количество 
энергии, поэтому его рацион 
не должен иметь высокую ка-
лорийность. В то же время ор-
ганизм больного человека 
нужно насытить необходимы-
ми макро- и микронутриента-
ми, в том числе белком высо-
кой биологической ценности 
и усвояемости, которые повы-
шают его адаптационный по-
тенциал, помогают бороться 
с заболеваниями, лучше пере-
носить хирургическое вмеша-
тельство и обеспечить адек-
ватный ответ организма на 
медикаментозное лечение. 
С этой точки зрения очень 
важной и сложной задачей яв-
ляется создание диетических 
продуктов питания с задан-
ным составом, который поз-
воляет, не изменяя привыч-
ных стереотипов питания, 
обеспечить организм самым 
основным компонентом — 
белком, не меняя при этом 
вкусовые качества и органо-
лептику приготавливаемых 
блюд. Эти продукты позволя-
ют учитывать особенности 
организма больного и харак-
тер его заболевания. То есть 
позволяют, другими словами, 
индивидуализировать диети-
ческое питание. Абсолютно 
точно, что будущее за персо-
нифицированной медициной, 
которая развивается уже сей-
час. Успехи геномики, протео-
мики, метаболомики, с одной 
стороны, свидетельствуют 
о наличии большого числа ин-
дивидуальных особенностей. 
С другой стороны, они пока-
зывают исключительную эф-
фективность индивидуализа-
ции лечения больного. Персо-
нифицированная диетология, 
существующая в определен-
ной степени в настоящее вре-
мя, в недалеком будущем бу-
дет основной, по крайней мере 
на этапе стационарной помо-
щи больным.

Естественно, перспективой 
дальнейшего усовершенство-
вания диетологической служ-
бы является реализация по-
рядков и стандартов оказания 
медицинской помощи. Одна-
ко, хотелось бы остановиться 
на основополагающих при-
нципах современной отечест-
венной диетологии. Фунда-
ментальным итогом послед-
них исследований в области 
питания, в том числе лечебно-
го, является вывод о том, что 
для лу чшего обеспечения 
жизнедеятельности организ-
ма важным является не толь-
ко снабжение его адекватны-
ми количествами энергии 
и белка, но и необходимость 
соблюдения определенных 
в за и моо т ношен и й ме ж д у 
многочисленными незамени-
мыми факторами питания, 
каждому из которых прина-
длежит специфическая роль 
в обмене веществ.

Очевидно, что при прове-
дении экономического про-
гнозирования помимо двух 
в а ж н е й ш и х пок а з ат е ле й 
уровня питания — снабжения 
энергией и общего количества 
белка — необходимо ориен-
тироваться на значительно 
более подробный перечень 
показателей биологической 
ценности рационов питания. 

Следует отметить, что за 
последние годы представле-
ния о незаменимых факторах 
питания обогатились новыми 
сведениями о значении неза-
менимых жирных кислот, ко-
личественной потребности 
в отдельных витаминах, зна-
чении микроэлементов, био-
логически активных веществ 
и др. Теория оптимального 
питания, несомненно, явля-
ется научной основой опреде-
ления потребностей челове-
ческого организма в пищевых 
веществах и энергии. Она по-
ложена в новые нормативные 
документы по организации 
лечебного питания, нормы 
потребления продуктов пита-
ния и определена высокой эф-
фективностью внедряемых 
технологий в работу учреж-
дений здравоохранения.

Инновации в лечебном питании пациентов.  
Все за и против

Интервью с главным внештатным диетологом Минздрава России

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Музыка 50-й cезон в итальянской Мачерате открыли под лозунгом 
«Опера — это женщина»

Аида ушла в ноутбук 

Елена Чишковская

Р
егион Марке, располо-
женный в центральной 
Италии, летом традици-
онно становится турис-
тической Меккой. Но 

двумя главными музыкальными 
событиями лета здесь традици-
онно становятся всемирно извес-
тный оперный фестиваль на ро-
дине Россини в Пезаро и сезоны в 
Мачерате, где спектакли прохо-
дят на уникальной площадке под 
открытым небом — Арене Сфе-
ристерио, вмещающей три тыся-
чи зрителей. 

В двадцатые годы XIX века 
Арена Сферистерио, выполнен-
ная в неоклассическом стиле, 
была спроектирована архитекто-
ром Иренео Алеандри по заказу 
городских аристократов для 
спортивных состязаний с мячом. 
Однако в первой половине про-
шлого столетия Арене было най-
дено еще одно применение. В 
1921 году здесь впервые постави-

ли оперу, превратив грандиозную 
стену длиной почти 90 метров и 
высотой в 16 в естественную де-
корацию, а ряды балкончиков в 
уютные театральные ложи.

Успех оперной истории Аре-
ны во многом был предрешен ве-
ликолепной природной акусти-
кой, позволяющей не использо-
вать дополнительные средства 
для усиления. Это свойство сде-
лало Арену привлекательной 
для многих мировых знамени-
тостей, начиная от Беньямино 
Джильо и заканчивая Лучано 
Паваротти и Пласидо Доминго, 
блиставших на сцене Арены. За 
годы существования форум об-
завелся собственными слушате-
лями, приезжающими в основ-
ном из европейских стран.

В этом году фестиваль стал 
частью официальной програм-
мы перекрестного года туризма 
России и Италии, благодаря 
чему спектакли впервые посети-
ли в общей сложности около ты-
сячи россиян. 

Свой 50-й сезон фестиваль 
отметил тремя постановками, 
которые объединил общий де-
виз: «Опера — это женщина». Его 
наглядной иллюстрацией стали 
не только избранные названия — 
«Тоска», «Аида» и «Травиата», 
но и три дирижера-леди за пуль-
том регионального оркестра 
Марке. 

«Травиата» на фестивале ста-
ла возобновлением знаменитой 
постановки Хеннинга Брокгауза 
в сценографии Йозефа Свободы 
1992 года, известной как «Тра-
виата с зеркалами». Главный 
элемент ее сценографии — зер-
кальная стена, отражающая пол 
сцены и создающая вместе с ним 
необычное многомерное про-
странство.

Еще две постановки были со-
зданы специально для юбилей-
ного форума. «Тоску» поставил 
режиссер Франко Рипа ди Меана 
в содружестве со сценографом 
Эдоардо Санки. Новое видение 
«Аиды» предложил один из са-

мых талантливых молодых ре-
жиссеров Италии, нынешний ху-
дожественный руководитель 
фестиваля Франческо Микеле, 
соединивший помпезность боль-
шой оперы с ультрасовремен-
ным сценическим решением. 

Площадкой, где происходит 
действие «Аиды», стал гига-
нтский раскрытый ноутбук, 
главные герои обрели отчетли-
вое сходство с персонажами 
компьютерных игр с использо-
ванием египетской символики, 
а фантастические визуальные и 
световые эффекты с легкостью 
заменили привычные декора-
ции и сценографические штам-
пы. Лишь драма главных героев 
— подлинная, а не виртуальная — 
в какой-то момент перестала 
быть игрой, заставив людей 
выйти за рамки придуманного 
мира и поплатиться за это: в фи-
нальной сцене крышка ноутбу-
ка неотвратимо закрывается, 
погребая под собой Аиду и Рада-
меса.

Хотя вокальный ансамбль во 
главе с Фьоренцой Чедолинс 
(Аида), Серджио Эскобаром (Ра-
дамес) и Соней Ганасси (Амне-
рис) не всегда демонстрировал 
одинаково высокое качество (в 
один из показов влажность была 
столь высокой, что приходилось 
прерывать спектакль для осуше-
ния наклонной сцены, становив-
шейся опасно скользкой для ар-
тистов), постановка произвела 
сильнейшее впечатление на пуб-
лику.

Сам же фестиваль отметил 
50-летие не только яркими пре-
мьерами, но и умением справ-
ляться с непредвиденными труд-
ностями и капризной погодой: 
все это не помешало ему еще раз 
подтвердить высокий европейс-
кий класс и продемонстриро-
вать ценность оперы как искус-
ства живого и актуального на 
все времена. 

ПАМЯТЬ 

Скончалась 
легендарная 
певица Ольга 
Воронец

РУССКИЙ 
ГОЛОС

Андрей Васянин

— А ГДЕ мне взять такую песню 
— чтоб о любви и о судьбе. И чтоб 
никто не догадался, что эта пес-
ня — о тебе? — прочтите еще раз 
эти, в молодости многим из нас 
навязшие, казалось бы, в зубах 
строки, звучавшие тогда из каж-
дого радиоприемника, как текст. 
Вспомнили? Они же просты и 
глубоки и — из жизни, потому что  
говорят об истинных чувствах, 
переживаемых нашей душой. 
Есть в них неправда?

Женщина, спевшая их, давно 
нами, продолжавшими помнить 
о ней в грохоте сэмплов нынеш-
ней эстрады и ее псевдорок-ак-
кордов, хоть отчасти забытая 
последние годы, — умерла.

Ольга Борисовна Воронец, ро-
дившаяся в феврале 1926 года в 
Смоленске, в интеллигентной се-
мье, происходила из обедневших 
смоленских дворян, ее бабушка 
оканчивала Институт благород-
ных девиц, а отец был профессио-
нальным певцом. Певческий та-
лант у Оли обнаружился еще в де-
тстве, девочка хотела стать дра-
матической артисткой, и в 1943-
м, окончив школу,   поступила во 
ВГИК, в мастерскую Василия Ва-
нина, перешла потом, поняв, что 
она прежде всего певица, а не акт-
риса, — в Оперную студию в Со-
кольниках на эстрадное отделе-

ние. Ольга стала солисткой в джа-
зово-эстрадном оркестре Цент-
рального клуба милиции, и когда 
ее включили в штат Мосэстрады 
как вокалистку, начала испол-
нять легкие эстрадные песенки 
советских композиторов. На од-
ном из концертов молодая краси-
вая певица познакомилась с трио 
баянистов (Кузнецов — Попков — 
Данилов), и тем удалось угово-
рить ее попробовать свои силы в 
русской народной песне. Аргу-
мент при этом был использован 
убойный: мол, с таким голосом 
петь дешевые мотивчики — дело 
неблагодарное. 

«Медальная» внешность, бо-
гатое обертонами грудное при-
родное и «воспитанное» лучши-
ми педагогами меццо-сопрано, 
голос широкого диапазона от не-
жного пианиссимо до сильного 
форте способствовали в те 50—
60-е успеху Ольги Воронец. В 
1956 году на Международном 
фольклорном фестивале во Фран-
ции русская народная песня «Ка-
линка» в ее исполнении пользо-
валась таким успехом, что певи-
цу так и прозвали Ольга-Калинка.

Она начала много выступать,  
пела во всех социалистических 
странах, а еще в Дании, Голлан-
дии, Египте, Южной Америке, в 
Японии, США, даже на острове 
Маврикий. 

С 1962 года Ольга появляется 
на телевидении, ее поразитель-
ный голос стал звучать по радио, 
на центральных эстрадных пло-
щадках СССР — чаще всего  в со-
провождении Государственного 
русского народного оркестра им. 
Осипова. За 20 лет работы с ор-
кестром она сделала несколько 
сольных программ в зале «Ок-
тябрь», в Кремлевском Дворце 
съездов, в «России».

Свое первое приглашение в 
кино Ольга Борисовна получила 
после шестидесяти, но от пред-
ложения Андрея Кончаловского,  
предлагавшего ей сыграть сель-
скую женщину, которая старше 
своего мужа и прихрамывает, от-
казалась. Красотой своей доро-
жила. В последние годы певице 
нечасто приходилось появлять-
ся на телеэкране, заполненном 
навязывающейся в зубах и моз-
гах попсой: больше Ольгу Бори-
совну, мало в чем изменившую 
себе, оставшуюся верной своему 
таланту, знали по концертам, 
гастролям в российской глубин-
ке. Когда в 2006 году ее позвали 
петь в cтоличный клуб, она вос-
приняла это предложение с лег-
ким смущением: а вдруг не полу-
чится порадовать публику...

Вспомним ее голос — сильный, 
искренне чувственный, русский. 
Голос Ольги Воронец.

Вспомним ее голос — сильный, 
искренне чувственный, русский. 
Голос Ольги Воронец.

Фестиваль в Мачерате проходит 
под девизом: «Опера — это женщи-
на».

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3663

ФЕСТИВАЛЬ KUBANA завершает свою историю

Шестой — и последний
Андрей Васянин 

С
амый южный, и один из са-
мых популярный отечест-
венных рок-фестивалей в 

этом году пройдет в поселке Весе-
ловка под Анапой в последний 
раз.

- Мы приняли сложное для 
себя решение и надеемся, что 
поклонники KUBANA отнесутся 
к нему с пониманием, — сказал на 
своей онлайн-конференции ор-
ганизатор и генеральный продю-

сер КUBANA Илья Островский. — 
Невозможно бесконечно плыть 
против течения. В какой-то мо-
мент силы покидают даже самого 
выносливого пловца.

Шесть лет назад Илья Ост-
ровский поставил себе цель - 
организовать первый в России 
фестиваль-прообраз лучших 
мировых опен-эйров, на кото-
ром тон должны были бы зада-
вать лучшие мировые исполни-
тели. И эта программа понем-
ногу, год за годом осуществля-
лась («Российская газета» под-
робно писала об этом). На чер-
номорский берег Краснодарс-
кого края с каждым годом все 
охотнее начали приезжать луч-
шие команды со всего света, ко-
торые и в столицах-то России 
бывали считанные разы – вроде 
восставшей из небытия System 
of a Down (в прошлом году дав-
шей в России единственный 
концерт  на  «Kubana»)  или 
OffSpring, два года назад специ-

ально сделавшей в своем туре 
крюк – чтобы показать близ 
Анапы свой новейший альбом. 
А разве забудешь российскую 
премьеру рок-оперы Эмира 
Кустурицы «Время цыган», 
шоу, в прошлом году ошеломив-
шее кубанский рок-пляж и 
больше нигде в России не пока-
занное?

За эти годы KUBANA посетили 
более 400 000 человек, а на сцену 
поднялись более 300 артистов со 
всего мира. Почему же ничего 

этого больше там не будет? Что 
же отнимало силы у команды 
фестиваля?

Вот как на вопросы журналис-
тов и фанатов KUBANA отвечал, 
как его называют, «команданте» 
фестиваля, Илья Островский.

На судьбу KUBANA повли-
ял целый комплекс при-
чин, среди которых Ост-
ровский в первую оче-
редь назвал эконо-

мические. 
По его сло-

вам «фести-
валь убило от-

ношение к нему 
местных бизнесме-

нов. Люди только и думают, как 
за гостиницы, базы отдыха, 

транспорт срубить как 
можно больше денег, а 
дальше гори оно все ог-
нем». По словам Островс-
кого, инфраструктура, 
уровень размещения 
гостей в очень ма-
лой степени соот-
ветствуют це-
нам, которые 
в ы с т а в л я е т 
местный биз-
н е с .  « П о ка 
такие цены — 
любой фес-
т и в а л ь  за-
кроется безо 
всякой по-
литики», го-
в о р и л  « к о -
манданте». 

Сыграли свою роль 
и причины политические. В 

связи с последними событи-
я м и  в о к р у г  Ук р а и н ы  н а 

KUBANA действительно отказа-
лись приезжать достаточно мно-
го западных групп – Островский 
не назвал имен артистов (про-
звучало лишь название амери-
канской панк-группы Authority 
Zero), но и тут одной политикой 
дело не обошлось. Видимо, фи-
нансовые проблемы стали да-
вать о себе знать фестивалю уже 
некоторое время назад – но из 
отечественных исполнителей 

почти никто не ус-
тупил в деньгах, никто 
не пошел навстречу орга-
низаторам. 

Несмотря на проблемы с 
фестивалем, в этом году он, как 
планирует Островский, будет 
хоть и не равным по именам про-
шлым фестивалям (группа KoЯn, 
однако, сделает честь любому 
опен-эйру), но «очень приятным 
по музыке и мирным». (в Красно-
дарский край едут, кроме KoЯn, 
г р у п п ы  М a d n e s s ,  B a s t i l l e , 
Babyshambles, Scooter, Volbeat, а 

из музыкантов России и СНГ — 
Мумий Тролль, Дельфин, Ногу 
Свело!, Zdob si Zdub, НАИВ, 
Louna и многие другие). У орга-
низаторов «миллион идей», и они 
их постарются реализовать.

О с т р о в с к и й ,  з а к р ы в а я 
KUBANA, пока не планирует де-
лать другой фестиваль и в другом 
месте - и в первую очередь пото-
му, что «нет лучше места для про-
ведения музыкальных фестива-
лей, чем Краснодарский край. Но 

чтобы это место стало по-
настоящему фестивальным, 

нужна работа.» Организатор 
KUBANA также выразил надеж-
ду, что фестиваль в высокое ре-
номе края свой вклад внес. 

- Конечно же, мы благодарны 
руководству региона, которое 
всегда поддерживает нас в труд-
ную минуту, — сказал Илья Ост-
ровский. —Давайте только не бу-
дем грустить и повеселимся, как 
следует – ведь это будет послед-
ний шанс побывать на KUBANA! 
Мы, правда, с нетерпением ждем 
всех! Я уверен, что шестой фес-
тиваль станет красивым завер-

шением музыкальной рево-
люции, которую мы начали в 

2009 году. 
«Российская газета» 
будет следить за хо-

дом KUBANA-2014.

ВОЙНА И ДЕТИ ТОЛСТОГО
100 ЛЕТ назад началась русско-германская война. Нет 
сомнения в том, что доживи до нее Лев Толстой, он был 
бы первым противником и начала этой войны, и ее про-
должения. Свое отношение к войне он высказал еще в 
статье «Одумайтесь!», посвященной Русско-японской 
войне 1904—1905 гг.: 

«Люди, десятками тысяч верст отделенные друг от 
друга, сотни тысяч таких людей, с одной стороны буд-
дисты, закон которых запрещает убийство не только 
людей, но животных, с другой стороны христиане, ис-
поведующие закон братства и любви, как дикие звери, 
на суше и на море ищут друг друга, чтобы убить, заму-
чить, искалечить самым жестоким образом».

Но, осуждая войну, он переживал из-за поражения 
русской армии на Дальнем Востоке и даже вслух гово-
рил домашним, что Порт-Артур следовало взорвать и 
погибнуть самим, но не отдавать его японцам. В «Запис-
ках» Д.П. Маковицкого приводятся даже такие слова 
Толстого: «Коли берешься воевать, то жертвуй собой за 
дело. Мне странно, что у моих сыновей нет патриотиз-
ма. У меня есть, как и семейное чувство. Это позорит се-

мью».
Слова о сыновьях 

читать довольно 
странно! Из пяти 
сыновей Толстого 
двое принимали 
участие в Русско-
японской войне. Ан-
дрей Львович отпра-
вился туда добро-
вольцем, отличился 
тем, что один с доне-
сением форсировал 

на коне сибирскую реку, был ранен в ногу и получил 
Георгиевский крест за храбрость. Другой сын Толстого, 
Лев Львович, писал яростные патриотические статьи в 
«Новом времени» и рвался на фронт военным коррес-
пондентом, но его туда не пустил издатель газеты А.С. 
Суворин.

И что же, патриотизм Толстого это не удовлетворя-
ло? Интересно, что бы он сказал на этот счет во время 
Второй мировой? 

21 октября 1914 года в газете «Утро России» вышла 
статья «Семья гр. Толстых и война». Вот некоторые вы-
держки из нее:

«Почти все члены семьи гр. Л.Н. Толстого принима-
ют деятельное участие в развернувшихся событиях. 
Сыновья Льва Николаевича были уполномоченными 
Красного Креста на театре военных действий. Илья 
Львович получил повреждение груди во время столкно-
вения поездов... Михаил Львович находится в действую-
щей армии и имеет боевую награду — орден св. Станис-
лава 3-й степени с мечами... Дочь Александра Львовна 
поступила сестрой милосердия в санитарный отряд и 
сейчас работает в Белостоке. Супруга Льва Николаеви-
ча — Софья Андреевна и дочь — Татьяна Львовна живут в 
Ясной Поляне... Существует предположение в яснопо-
лянском доме устроить лазарет. Внуки Льва Николаеви-
ча: Михаил Ильич — офицер, захвачен в плен австрийца-
ми, Андрей Ильич — в действующей армии в качестве 
добровольца-охотника, и Илья Ильич, только окончив-
ший морской корпус, плавает на одном из судов бал-
тийской эскадры. Остальные члены семьи гр. Л.Н. Толс-
того живут в Москве и принимают участие в оказании 
помощи жертвам войны».

Из трех воевавших внуков Толстого, сыновей Ильи 
Львовича, только Илья Ильич дожил до преклонного 
возраста. Он вернулся на родину из Югославии после 
Второй мировой войны, был нашим ведущим языкове-
дом, специалистом в области славянской лексикогра-
фии, автором сербско-хорватско-русского словаря. Ми-
хаил Ильич, проведя три года в плену и дважды пытав-
шись из него бежать, скончался от тифа в 1919 году в 
Новочеркасске. А вот его брат Андрей Ильич закончил 
Первую мировую войну полным Георгиевским кавале-
ром, но затем участвовал в Гражданской войне на сто-
роне Белой армии и был убит красными в 1920 году. 
При этом он отказывался от наград Белого движения, 
считая невозможным получать медали за войну со сво-
им народом.

Беспримерным по энергии и храбрости было поведе-
ние на Первой мировой Александры Львовны, самой 
младшей дочери Толстого. Уже в сентябре 1914 года она 
ушла добровольцем на фронт. «Я не могла сидеть дома, 
я должна была участвовать в общей беде», — писала она. 
В 1915 году вступила в отряд Красного Креста для борь-
бы с эпидемией тифа в армии. Кроме помощи больным 
и раненым она организовала около 10 тысяч (!) школ-
столовых для детей 
беженцев в при-
фронтовой полосе. 
С небольшой коман-
дой врачей и санита-
ров лично создала 
госпиталь на 400 
коек. Сама перенес-
ла тиф, была отрав-
лена во время газо-
вой атаки и в дека-
бре 1917 года верну-
лась в Москву в зва-
нии полковника с двумя Георгиевскими медалями.

Что касается Софьи Андреевны... Во время войны она 
действительно тихо жила в Ясной Поляне. Испытывала 
нужду, подбирала по полям оставшийся после уборки 
картофель. И шила респираторы для фронта — первые 
аналоги противогазов. Но при этом жена оставалась 
верна антивоенным идеям своего мужа. В самые первые 
дни войны, когда Россия была переполнена ура-патрио-
тическими настроениями, она записала в своем днев-
нике: «Эта ужасная война поведет к большим бедстви-
ям в России».

Сегодня ввиду происходящих событий именем Толс-
того пользуются все, кому не лень, и как угодно. Те, 
кому это зачем-то нужно, вдруг вспоминают его статьи 
против патриотизма, не утруждая себя тем, чтобы вчи-
таться в них и понять, что именно Толстой имел в виду. 
Другие, наоборот, заявляют, что он чуть ли не «проли-
вал кровь» в Севастополе, хотя известно, что и на че-
ченской, и на Крымской войнах он не только не был ра-
нен, но и, что совсем удивительно, не убил ни одного че-
ловека. Так вышло: сам был под огнем, а стрелять в лю-
дей не пришлось. Он и сам поражался этому уже в позд-
ние годы, говоря со своим биографом П.И. Бирюковым.

Но дело не в этом. Дело в том, что в 1904 году, то есть 
110 лет тому назад, Толстой написал одну из самых про-
нзительных своих статей «Одумайтесь!»

«Одумались»?

Почти все члены 
семьи Толстого при-
нимали участие 
в русско-германс-
кой войне

Из трех воевавших 
внуков Толстого 
только один дожил 
до преклонного воз-
раста

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Акцент

 За эти годы KUBANA посетили 
более 400 000 человек, 
на сцену поднялись более 
300 артистов со всего мира
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Самый южный из 
отечественных рок-
фестивалей в этом 
году пройдет под 
Анапой в последний 
раз.

Подробнее 
о фестивале 
— на сайте
www.rg.ru/
sujet/4694
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Валерий Выжутович 

П
о официальным дан-
ным, в Латвии прожи-
вают около 320 тысяч 
человек со статусом 
неграждан. Эти люди 

не имеют избирательных прав, не 
могут служить в армии и право-
охранительных органах, состоять 
на госслужбе, работать адвоката-
ми, нотариусами, фармацевта-
ми… Для них существуют также 
ограничения в социальных и эко-
номических правах, например в 
приобретении недвижимости. 
Латвийский комитет по правам 
человека насчитал 80 различий 
между правами граждан и не-
граждан Латвии.

На дискриминационный ха-
рактер статуса неграждан лат-
вийским властям неоднократно 
указывали ОБСЕ, ПАСЕ, Евро-
пейская комиссия по борьбе с ра-
сизмом и нетерпимостью, другие 
институты Евросоюза. За искоре-
нение массового безгражданства 
борются общественные и полити-
ческие организации Латвии — 
«Конгресс неграждан», Латвийс-
кий комитет по правам человека, 
партия «Русский союз Латвии» 
(бывшая «ЗаПЧЕЛ»).

Можно ли добиться равнопра-
вия? Обсудим тему с лидером 
партии «Русский союз Латвии», 
латвийским депутатом Европар-
ламента Татьяной Жданок.

Было сказано: «Нам не надо, 
чтобы вы знали наш язык, 
нам надо, чтобы вы знали 
свое место»
Вы говорите по-латышски?

—  Да.

Давно?
—   Говорить начала, когда уже 

работала преподавателем на ка-
федре высшей математики. Мне 
было тогда 22 года. Нас в школе 
учили латышскому очень плохо, 
хуже, чем английскому, немецко-
му или французскому. Всего два 
часа в неделю. Причем методик 
не было. Методик и до сих пор нет 
хороших.

Трудно выучить этот язык?
—  Достаточно трудно. Дело в 

том, что ошибки, которые мы до-
пускаем, не описываются грамма-
тикой. Например, длинные глас-
ные. Нет правил, где их ставить. 
Точнее, для окончаний слов они 
есть, а для корневой части нет. 
Многие на этом спотыкаются. А 
для прохождения процедуры на-
турализации надо сдать экзамен 
на знание латышского языка.

Какой максимум ошибок можно 
сделать на этом экзамене, чтобы 
сдать его?

—  Не более пяти. Но практи-
чески все лепят ошибки в этих 
длинных гласных. При этом не-
льзя занять мало-мальски значи-
мую должность без удостовере-
ния о знании латышского языка.

Какой уровень должен быть 
в знаниях?

—   Законом определено шесть 
уровней. Для такой-то профес-
сии — такой уровень, для такой-
то — такой. Например, в школах 
для национальных меньшинств 
раньше требовалось, чтобы вы-
сший уровень был только у дирек-
тора и его заместителя, а учите-
лям позволялось иметь средний. 
Теперь же у всех учителей должен 
быть высший уровень владения 
латышским. Когда это вводилось, 
очень многие учителя оказались 
не готовы. Мы пикет устраивали 
против этого. Был и такой случай, 
которым пришлось заниматься. 
Фармацевт в аптеке. Причем она 
даже не продавец, а делает ле-
карства. То есть не соприкасается 
напрямую с покупателями. И 
вдруг по новому закону ей потре-
бовался шестой уровень владе-
ния латышским. Ей оставался год 
до пенсии, а ее собирались уво-
лить.

Что входит в условия получения 
латвийского гражданства, поми-
мо знания языка?

—   Экзамен по истории и экза-
мен по Конституции. Потом доку-
менты отправляются на проверку 
в различные инстанции, в том 
числе в органы государственной 
безопасности. Кроме того, для по-
лучения гражданства надо произ-
нести клятву. Недавно в нее вклю-
чили текст: «Клянусь защищать 
латышский язык как единствен-
ный государственный язык в Лат-
вийской республике». Теперь 
никто из убежденных товарищей 
больше не будет сдавать эти экза-
мены.

То есть кто-то не захочет давать 
такую клятву? Из-за нескольких 
слов, сопровождающих процеду-
ру натурализации, человек при-
нципиально откажется получать 
гражданство Латвии?

—  Подобные вопросы я посто-
янно слышу от москвичей. Вы в 
одноязычной среде живете и поэ-
тому считаете, что единственная 
проблема в бывших республиках 
СССР — это проблема языка. Но 
это вовсе не проблема. Точнее, не 
это — проблема.

А что?
—   Один из латышских полити-

ков сказал: «Нам не надо, чтобы 
вы знали наш язык, нам надо, что-
бы вы знали свое место». Между 
прочим, язык мы знаем. Кто-то 

хорошо, кто-то чуть-чуть похуже, 
но знаем. Я всюду пишу в анкетах: 
«Русский — родной, латышский — 
второй, английский, французс-
кий — свободно». То есть второй 
язык — это язык, которым я очень 
хорошо владею. Единственное, 
чего я могу не понять по-латышс-
ки на слух, это сложные стихи. 
Мы хотим, чтобы для нас приме-
нялась именно эта схема: русский 
— родной, латышский — второй.

Я добилась гражданства 
через суд
Вы добились гражданства через 
суд. Почему его пришлось не по-
лучать, а именно добиваться? 
И почему через суд?

—   Потому что существовала 
инструкция, а в ней такое поня-
тие — «прерванная цепочка граж-
данства». По закону гражданами 
Латвии автоматически считают-

ся те, кто были таковыми на 17 
июня 1940 года, а также их потом-
ки. Я являюсь правнучкой людей, 
которые были гражданами Лат-
вии на 17 июня 1940 года. Но в 
промежутке между двумя война-
ми и в оккупированной нациста-
ми Латвии моя бабушка (их доч-
ка) и мой отец (их внук) — это ев-
рейская линия у меня — не прожи-
вали, потому и остались живы. 
Специально придумали инструк-
цию, что если имеется «прерван-
ная цепочка», то человек уже не 
принадлежит к категории граж-
дан Латвии.

Вам отказали поэтому?
—   Да, поэтому. Это было в 1993 

году, когда я еще была депутатом 
Верховного Совета. А поскольку я 
не считалась гражданкой Латвии, 
у меня не было права участвовать 
в выборах в Сейм. И таких, как я, с 
«прерванной цепочкой», оказа-
лось довольно много. Здесь были 
и латыши, и нелатыши. Я обрати-
лась в суд и в 1996 году выиграла 
его. Первые выборы, в которых я 
получила право участвовать, 
были выборы в Рижскую думу в 
1997 году. Я возглавила список от 
партии «Равноправие». Мы полу-
чили четыре мандата, и я стала 
депутатом городского парламен-
та.

А зачем вы потом выдвигали себя 
на пост премьер-министра?

—  Я это сделала, чтобы поучас-
твовать в дебатах.

Какие дебаты? Премьер — не вы-
борная должность. Премьера в 
Латвии назначает парламент.

—  Да, это так. Но любая партия 
может выдвинуть своего кандида-
та. Наша партия выдвинула меня. 
У нас премьер — реально весомая 
фигура. В предвыборных дебатах 
как раз кандидаты в премьеры 
участвуют. Что мне и было важ-
но.

Решение экономических 
и социальных проблем 
не снимает национальный 
вопрос
В Латвии не так уж мало полити-
ческих и общественных органи-
заций, которые борются за права 
этнических меньшинств. Чем 
эти организации отличаются 
друг от друга?

—  У них разные подходы к воп-
росу сохранения русскости, воп-
росу языка, ассимиляции, интег-
рации. Эти подходы отражают ти-
пичные настроения в русскогово-
рящей среде. Есть абсолютные 
«ассимилянты» — люди, которые 
считают, что надо отказаться от 
своей особости, и все будет хоро-
шо. Того же хотят и латвийские 
власти. Они для нас хотят ассими-
ляции, используя для прикрытия 
своей цели термин «интеграция». 
И часть этнических меньшинств 
с этим согласна. При том, что доб-
ровольная ассимиляция разре-
шена. Да и как отказать человеку, 
который сам хочет, чтобы его дети 
были латышами, чтобы латышс-
кий язык был им родным. И вот 
эти люди отправляют детей в ла-
тышский детский садик, в латыш-
скую школу, не думая, какие по-

том у этих детей будут отношения 
с родителями.

А какие у этих детей будут отно-
шения с родителями?

—  Они будут их стесняться, та-
кие случаи известны. Но это бу-
дет потом. Есть другие предста-
вители русскоязычного населе-

ния, которые рассуждают так: хо-
рошо, чтобы мы в Латвии остава-
лись русскими, но это получится 
само собой, для этого не надо 
прикладывать никаких усилий, 
нам ведь не мешают разговари-
вать здесь по-русски, и мы разго-
вариваем, и все хорошо. Посмот-
рите на Украину. Порошенко в 
своей инаугурационной речи 
сказал характерную фразу. Он 
сказал, что обещает свободное 
функционирование русского 
языка. Людям наивным, неиску-
шенным в политической лексике, 
эта фраза кажется многообещаю-
щей. А между тем в ней есть под-
вох: никто не гарантирует, что 
функционирование русского 
языка продолжится для следую-
щих поколений людей, говоря-
щих на Украине по-русски. Ведь 
за счет ликвидации русских 
школ, отсутствия русского языка 
в государственных документах, 
сфере делопроизводства, средс-
твах массовой информации — за 
счет всего этого ликвидация 
«функционирования» происхо-
дит сама собой, естественным 
путем. Должны быть реальные га-
рантии этого фукционирования. 
Такая гарантия — официальный 
статус, то есть возможность ис-
пользовать русский язык на офи-
циальном уровне, а не только на 
кухне. Иначе опять получается 
ассимиляция.

Может, проблема не в языке, а в 
бедности большинства населе-
ния Латвии, в том числе и русс-
коязычного?

—   Некоторые так и считают. 
У «Центра согласия», лидер кото-
рого — мэр Риги Нил Ушаков, даже 
лозунг был на выборах в Европей-
ский парламент: «Проблема Лат-
вии не в русских, а в бедности». Я 
же считаю, что решение экономи-
ческих и социальных проблем не 
снимает национальный вопрос. 
Примером тому является Канада, 
достаточно развитая страна, где 
существует «проблема Квебека». 
Или возьмите Бельгию, одну из 
самых богатых стран Евросоюза, 
которая находится на грани рас-
пада на два государства — Валло-
нию и Фландрию. Несмотря на все 
это, в Латвии есть политики, не 
выдвигающие русские вопросы 

как вопросы приоритетные. Типа 
«само рассосется». И есть третья 
политическая сила — те, кто счи-
тает русские вопросы приоритет-
ными. Это мы, партия «Русский 
союз Латвии». И если бы властям 
удалось уничтожить команду, ко-
торая собралась вокруг меня, то 
русский вопрос в Латвии был бы 

уже решен окончательно и беспо-
воротно. Как он, к несчастью, ре-
шен в Литве и Эстонии.

Он написал, что я радикал, 
потому что была в Крыму
Латвийская полиция безопас-
ности недавно начала расследо-
вание в отношении вас. По ее вер-
сии, вы наносите ущерб нацио-
нальной безопасности Латвии. 
Чем продиктовано такое обвине-
ние?

—  Они вели расследование по 
заявлению Карлиса Шадурскиса. 
Это мой коллега по Европарла-
менту. Ему надо было через меня 
поднять свой рейтинг популяр-
ности. Он написал, что я радикал. 
Потому что была в Крыму.

А вы были в Крыму?
—  Была. На референдуме о са-

моопределении Крыма.

Кто вас туда приглашал?
—  Центральная избирательная 

комиссия Крыма.

Вы там были от Европарламента?
—  Нет. В полиции безопаснос-

ти меня как раз об этом допраши-
вали: мол, вы что, от Европарла-
мента были наблюдателем?

А на самом деле от кого вы там 
были?

—  Дело в том, что депутат Ев-
ропарламента достаточно свобо-
ден в своих действиях. Он может 
ездить куда угодно. У каждого де-
путата Европарламента есть бюд-
жет — не очень большой, порядка 
трех тысяч евро в год — на поездки 
по индивидуальным приглашени-
ям на мероприятия политическо-
го характера. И многие ездят. В 
частности, как наблюдатели на 
выборах. Когда мы едем как офи-
циальная делегация, мы надеваем 
повязки ОБСЕ. Потому что на-
блюдатели от ОБСЕ обычно сле-
дят за ходом выборов в нацио-
нальные парламенты и нас, депу-
татов Европарламента, тоже 
включают в состав таких офици-
альных делегаций. Но это не озна-
чает, что ты не можешь поехать 
просто так. Просто так я и поеха-
ла. Я лично знакома со многими 
нынешними руководителями 
Крыма. С некоторыми из них мы 

во Всемирном совете российских 
соотечественников вместе за рус-
ский язык боролись.

Я себя считаю послом 
русскоязычных 
в Европейском союзе
Чем вы занимаетесь в Европар-
ламенте?

—  Я в нем уже десять лет. За это 
время, как мне кажется, кое-что 
успела сделать. Например, орга-
низовала в Комитете по петици-
ям масштабные слушания о не-
обоснованном изъятии детей ор-
ганами опеки и практике лише-
ния родительских прав в Евросо-
юзе. Вместе с депутатами фрак-
ции «Зеленые — Европейский сво-
бодный альянс» добилась того, 
что Европарламент заблокиро-
вал продвижение международно-
го соглашения по борьбе с конт-
рафактной продукцией (ACTA) — 
договора, открывавшего дорогу к 
тотальной слежке за действиями 
пользователей в Интернете и к их 
преследованию со стороны кор-
пораций. Добилась введения без-
визового режима для неграждан 
на территории Европейского со-
юза (кроме Великобритании и 
Ирландии). Добилась включения 
неграждан, наряду с гражданами, 
в круг лиц, которым представи-
тельство любой страны ЕС в тре-
тьих странах обязано в случае не-
обходимости оказывать консуль-
скую помощь. Добилась отмены 
запрета для неграждан на крат-
косрочные поездки в Объединен-
ные Арабские Эмираты. И это да-
леко не все. Так что, думаю, мне 
есть чем отчитаться перед моими 
избирателями. Я себя считаю в 
определенном смысле послом 
русскоязычных в Европейском 
союзе, потому что больше некому 
выполнять эту миссию.

В Европарламенте вы единствен-
ный русский депутат?

—   Если ориентироваться на 
графу в паспорте, то от Латвии 
там был еще Александр Мирский. 
Там есть и Виктор Успасских, де-

путат от Литвы. Он тоже этничес-
кий русский. Но дело же не в пас-
портных данных, а в том, кого ты 
реально представляешь и каковы 
твои политические приоритеты.

Функция правозащитника — 
бороться за справедливость
Вы верите, что добьетесь всего, 
чего хотите добиться? Напри-
мер, чтобы русский язык полу-
чил официальный статус. Вы во-
обще ставите перед собой реаль-
ные цели?

—  Я ставлю перед собой цели, 
которые исходят из понятия, 
очень важного для русской циви-
лизации. Это понятие определя-
ется словом «справедливость». Я 
ставлю цели, которые надо ре-
шить исходя из понятия справед-
ливости и стремления ликвиди-
ровать то, что описывается сло-
вом «несправедливость». Поэто-
му я и считаю себя скорее право-
защитником, чем политиком. 
Функция правозащитника — бо-
роться за справедливость.

Справедливость, которой вы до-
биваетесь для этнического мень-
шинства Латвии, — это его равно-
правие с этническим большинс-
твом?

—  В частности, и это.

А можно, вы считаете, добиться 
равноправия?

—  Мне часто задают этот воп-
рос. Отвечая на него, я цитирую 
преамбулу из Всеобщей деклара-
ции прав человека, принятой в 
1948 году: «Все люди рождаются 
свободными и равными в своем 
достоинстве и правах». Но сейчас 
в Европе эта идея, к сожалению, 
снова ставится под сомнение. Все 
активней действуют политичес-
кие силы, которые пытаются вы-
двинуть другую идею — идею так 
называемого «многоэтажного че-
ловечества», где люди неравны. 
Поэтому нам, правозащитникам, 
работы еще надолго хватит.

Тема с латвийским депутатом Европарламента Татьяной Жданок: 

Можно ли добиться равноправия?

Татьяна Жданок: Латвийские власти хотят для нас ассимиляции, используя для прикрытия термин «интеграция».

ДОСЬЕ

Татьяна Жданок в Европарламенте: работа и результаты
• Инициировала дебаты с участием комиссара ЕС по экономике и фи-

нансам с требованием социальной защиты населения при введении 
антикризисных мер.

• Убедила комиссара ЕС в необходимости изменений в предложенном 
латвийским правительством плане взимания налога на недвижи-
мость, в результате чего в Латвии был введен прогрессивный налог: бо-
гатые стали платить больше, владельцы обычных квартир — меньше.

• Провела в Брюсселе выставку об опасности реабилитации нацизма в 
странах Балтии.

• Поддержала сбор подписей за организацию референдума о предостав-
лении русскому языку в Латвии статуса государственного.

• Поддержала создание в Латвии Конгресса неграждан и помогла его 
представителям провести в Брюсселе акцию в защиту неграждан.

• Подготовила доклад Европарламента о стратегии ЕС в сфере недис-
криминации и обеспечения равных возможностей.

• Стала одним из создателей Европейского русского альянса, объединя-
ющего лидеров общественных организаций из 23 европейских стран.

• Начала ежегодно проводить в Брюсселе Европейский русский форум, 
являющийся одним из самых статусных событий в жизни русско-
язычной общины Европы.

• Совместно с итальянским политиком Джульетто Кьеза учредила 
международный клуб «София», объединяющий европейских полити-
ческих лидеров, которые готовы строить будущее Европы вместе с 
Россией.

Акцент

 Я себя считаю в определенном 
смысле послом русскоязыч-
ных в Европейском союзе, 
потому что больше некому 
выполнять эту миссию

Многие жители Латвии не хотят 
мириться со статусом неграждан.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Буматика» (г.Пермь, ул. А. Гайдара, д. 8Б, оф. 301) 
уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме 
слушаний) проектной документации по объекту государс-
твенной экологической экспертизы «Комплекс по перера-
ботке ТБО и ПО (вторичных ресурсов) «ЭКО || ПАРК’К» 
(Экологический парк Краснокамского района)».

Месторасположение объекта: Пермский край, р-н Красно-
камский, г/п Оверятское, 6 км от г.Краснокамска, 2 км от 
д.Чёрная, 2 км от д.Мишкино.

Проектируемый Комплекс предназначен для переработ-
ки, обезвреживания и размещения промышленных и быто-
вых отходов с целью получения вторичного сырья и сниже-
ния количества отходов, направляемых на захоронение. 

Проектная организация — «ФГБОУ ВПО «Пермский на-
циональный исследовательский политехнический универси-
тет», кафедра «Охрана окружающей среды»; г. Пермь, ул. 
Поздеева, д. 14; тел. (342) 239-14-82».

Ответственный за организацию общественных слуша-
ний — Администрация Краснокамского муниципального 
района Пермского края, г. Краснокамск, просп. Маяковского, 
д. 11.

Ознакомление с проектной документацией, а также прием 
замечаний и предложений осуществляется в течение 31 дня 
с момента публикации данного объявления по адресу: Перм-
ский край, г. Краснокамск, просп. Маяковского, д. 11, время 
приёма с 09-00 до 17-00, телефон для справок 8(34273)52322. 
Контактное лицо: Федосеева Елена Николаевна.

Общественные слушания по материалам проектной доку-
ментации состоятся «10» сентября 2014г. в 10-00 часов по ад-
ресу: г. Краснокамск, просп. Маяковского, д. 11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «Строительная 
компания Развития» информирует об инвестиционном проекте 
«Полигон утилизации промышленных и твердых бытовых отхо-
дов Тазовского района ЯНАО».

Цели намечаемой деятельности: проектирование, строи-
тельство и эксплуатация объекта размещения отходов производс-
тва и потребления Тазовского района ЯНАО с применением совре-
менных технологий обезвреживания отходов. Проектируемый по-
лигон предназначен также для размещения ранее накопленных 
на территории района отходов.

Заказчик проекта: ООО «Строительная компания Развития», 
620142, Свердловская область, г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 51.
Электронная почта: sk@cupp.ru. Тел./факс (343) 272-10-77.

Генеральная проектная организация: ООО «Проектный ин-
ститут «Петрохим-технология», 197342, г. Санкт-Петербург, Кан-
темировская ул., 4. Электронная почта: dogovor@petrohim.com. 
Тел. (812) 718-27-77, факс (812) 718-27-70.

Организатор проведения общественных обсуждений: Ад-
министрация МО «Тазовский район» Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа.

 Форма общественных обсуждений: регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в общественных приемных и об-
щественные слушания.

С техническим заданием, проектной документацией, предвари-
тельными материалами по оценке воздействия на окружающую 
среду и резюме нетехнического характера можно ознакомиться 
с 01 августа в общественных приемных по адресам: 

1) 629350, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 28. Центральная 
районная библиотека. Приемная открыта: пн. — чт. С 9.00 до 18.00, 
пт., вс. с 10.00 до 18.00 (перерыв на обед 13.00 — 14.00), сб. — вы-
ходной. Тел. +7 (34940) 2-18-41, 2-27-49;

2) 629365, ЯНАО, Тазовский район, с. Газ-Сале, ул. Калинина, 
д. 1. Здание администрации. Приемная открыта в будние дни 
с 10.00 до 18.00. Тел. (34940) 2-33-40, 2-33-86.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду по обсуждаемому объекту: 04. — 09. 2014 г.

Замечания и предложения по материалам проекта в письмен-
ном виде с пометкой «к общественным обсуждениям» направлять 
в ООО «Строительная компания Развития» и Администрацию 
МО «Тазовский район» Ямало-Ненецкого автономного округа.

Общественные слушания состоятся по адресу: Тазовский район, 
пгт. Тазовский, ул. Геофизиков, 28А, Районный дом культуры, 
04 сентября в 17.00.

В случае изменения сроков и места проведения общественных 
слушаний соответствующая информация будет опубликована 
не менее чем за 7 дней до проведения общественных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Федерального арбитраж-
ного суда Уральского округа;

—  судьи Федерального арбитражного суда Восточно-
Сибирского округа;

—  судьи Федерального арбитражного суда Западно-
Сибирского округа;

—  судьи Федерального арбитражного суда Московского 
округа;

—  судьи Федерального арбитражного суда Уральского 
округа;

—  судьи Первого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Шестнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респу-

блики Алтай;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Кам-

чатского края;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Сара-

товской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Мо-
сква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 120. 

Последний день приема документов — 11 сентября 2014 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений 

материалов ОВОС
ООО «Газпромнефть Шиппинг» совместно с администрацией 

Центрального района города Сочи извещает о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме общественных слушаний) техни-
ческого задания на разработку раздела «Оценка воздействия на 
окружающую среду» и материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду по объектам: «Бункеровочная деятельность ООО 
«Газпромнефть Шиппинг» у причалов и в местах якорных стоя-
нок акватории портов Новороссийск, Туапсе, Кавказ, Тамань, Те-
мрюк и Сочи». «План по предупреждению и ликвидации разли-
вов нефтепродуктов при осуществлении бункеровочных работ 
судами ООО «Газпромнефть Шиппинг» у причалов и в местах 
якорных стоянок акватории портов Новороссийск, Туапсе, Кав-
каз, Тамань, Темрюк и Сочи» (далее — общественные слуша-
ния). 

Экологическое сопровождение проекта проводит ООО «Центр 
Безопасности Транспортных Систем», 353922, Краснодарский 
край, г. Новороссийск, ул. Пионерская, д. 21, тел./факс 
8 (8617) 303-346.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), технического задания на проведение ОВОС можно озна-
комиться в общественной приемной, расположенной по адресу: 
г. Сочи, ул. Виноградная, д. 2/3, тел. 8 (918) 4093427 (ООО «Эко-
центр-Профи»), каб. 402, с 9.00 до 13.00 в рабочие дни. 

Вопросы, замечания и предложения общественности прини-
маются в общественной приемной и на сайте www.cbts.ru с 6 ав-
густа 2014 г. по 5 сентября 2014 г., а также после проведения об-
щественных слушаний в течение 30 календарных дней по телефо-
ну.

Общественные слушания состоятся 5 сентября 2014 г. в 10.00 ч 
в актовом зале администрации Центрального района г. Сочи 
(г. Сочи, ул. Навагинская, 18).

Подать заявку на выступление в общественных слушаниях 
можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Решением Думы Горноуральского городского округа от 
26.06.2014 г. за № 46/4, объявляется о проведении собрания 
граждан по вопросу строительства объекта «Полигон твердых 
промышленных (бытовых) отходов»  ОАО «НПК «Уралвагонза-
вод».

Общественные обсуждения состоятся 26 сентября 2014 года 
в 17 часов в Доме Культуры в селе Покровское, по ул. Птицево-
дов, 11. 

Регистрация участников общественных обсуждений будет 
осуществляться с 16.30 по документам, удостоверяющим лич-
ность.

Участие в собрании могут принять все граждане, обладающие 
избирательным правом и проживающие в с. Покровское.

Планируемый полигон расположен между западной окраи-
ной  Дзержинского района г. Нижний Тагил и юго-западнее села 
Покровское.

Полигон твердых промышленных (бытовых) отходов пред-
назначен для складирования твердых отходов 4,5 и 2,3 классов 
опасности. 

Заказчик: ОАО «Научно-производственная корпорация 
«Уралвагонзавод», г. Нижний Тагил, Восточное шоссе, 28.

Контроль качества атмосферного воздуха на границе сани-
тарно-защитной зоны полигона осуществляется ежеквартально, 
за соблюдением нормативов ПДВ,  раз в пять лет (раздел 8 «Пе-
речень мероприятий по охране окружающей среды», 195.01-
ООС, табл. № 8.10).

Организация подготовки  и проведения собрания возложена 
на Администрацию Горноуральского городского округа (Серге-
ев А.Л.).

С проектом полигона можно ознакомиться по адресу:
1. Администрация Горноуральского городского округа, 

ул. Красноармейская, д. 46, каб. № 007, с 9.00-17.00.
2. Покровская Территориальная Администрация, село Пок-

ровское, ул. Советская, 74, с 8.00-16.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение

Местная администрация муниципального образования 
муниципальный округ «Чкаловское» и Администрация 
Приморского района сообщают о проведении общественного 
обсуждения материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду по проекту «Строительство моста с выходом на Крестов-
ский остров в створе Яхтенной улицы». 

Заказчик подготовки документации: 
СПб ГКУ «Дирекция транспортного строительства»
Адрес: 194044, г. Санкт-Петербург, ул. Нейшлотская, д. 8, 

тел. (812) 542-74-23, факс (812) 542-71-20, e-mail: dts@spbdorogi.ru.
Генеральная проектная организация: 
СПб ГУП «Проектный институт по проектированию город-

ских инженерных сооружений «Ленгипроинжпроект»
Адрес: 196105, Санкт-Петербург, ул. Кузнецовская, д. 52, кор. 1, 

тел. (812) 373-41-42, факс (812) 373-39-95, e-mail: lgip@lgip.spb.ru. 
Проектная организация:
ЗАО «Институт «Стройпроект»
Адрес: 196158, Санкт-Петербург, Дунайский пр., д. 13, 

корп. 2, литер А, тел. (812) 327-00-55, факс (812) 331-05-05, 
e-mail: most@stpr.ru. 

ЗАО «Институт «Трансэкопроект»
Адрес: 196084, г. Санкт-Петербург, ул. Новорощинская, 

д. 4, лит. А., тел. (812) 331-68-74, факс (812) 331-68-75, e-mail: 
tep@transecoproject.ru.

Сроки проведения: 
Материалы для ознакомления будут представлены на офици-

альном сайте ЗАО «Институт «Стройпроект»: http://www.stpr.ru 
и на экспозициях по следующим адресам:

-
разования муниципальный округ «Чкаловское» по адресу: 
г. Санкт-Петербург, ул. Б. Зеленина, д. 20, в период с 05.08.2014 г. 
до 4.09.2014 г. с 9.30 до 17.00 по рабочим дням;

г. Санкт-Петербург, ул. Савушкина, д. 83, фойе 1-го этажа, в пе-
риод с 5.08.2014 г. до 4.09.2014 г. Время работы экспозиции: 
с понедельника по четверг — с 9.00 до 18.00, пятница — с 9.00 
до 17.00.

В течение 30 дней после окончания общественных слушаний 
письменные замечания и предложения от граждан и организаций 
о реализации намечаемой хозяйственной деятельности могут 
быть направлены в ЗАО «Институт «Трансэкопроект» по указан-
ному выше адресу.

Общественные слушания состоятся:
-

вания муниципальный округ «Чкаловское» по адресу: г. Санкт-
Петербург, ул. Б. Зеленина, д. 20, каб. 1, 5.09.2014 г. в 15.00;

г. Санкт-Петербург, ул. Савушкина, д. 83, 2-й этаж, Красный зал 
заседаний 16.09.2014 г. в 15.00.

Краткая характеристика проводимых работ:
Проектом предусмотрено строительство мостового перехода, 

соединяющего южный берег Приморского района в створе Яхтен-
ной улицы с северным берегом Крестовского острова. Подключе-
ние мостового перехода к улично-дорожной сети Приморского 
района предусматривает продолжение Яхтенной ул. в направле-
нии Финского залива. На Крестовском острове размещение мо-
стового перехода осуществляется в границах вновь образуемой 
(намывной) территории. Для сохранения судоходства в р. Боль-
шая Невка новый мост проектируется с учетом обеспечения су-
доходного подмостового габарита высотой 16 м и шириной 60 м 
по Елагинскому фарватеру.

В составе раздела оценка воздействия на окружающую среду 
выполнена оценка природных условий района проведения работ 
по строительству моста с выходом на Крестовский остров в ство-
ре Яхтенной улицы. Приведена характеристика существующего 
состояния окружающей среды, произведен расчет параметров 
техногенной нагрузки от проектируемого объекта и результаты 
оценки воздействия при эксплуатации объекта на все компонен-
ты окружающей среды.

Предполагаемый срок реализации проекта: 2016—
2017 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

К Вам обращаются участники Международного Общественного 
Движения «ЗА НРАВСТВЕННОСТЬ!». Наша общественная 
организация насчитывает более 2200 участников из 44 стран мира. 
Штаб-квартира находится в Москве. В соответствии с Уставом мы 
не преследуем коммерческих и политических целей. 

Обращаемся к Вам потому, что не можем равнодушно наблюдать 
за происходящими негативными событиями в мире.

На наш взгляд, экономические и политические процессы во 
всем мире находятся в стадии глобального кризиса. Назревает 
серьезное противостояние с применением силы и оружия. И это 
противостояние, как нам видится, между различными взглядами 
на мироустройство. При этом повсеместно наблюдаются симптомы 
моральной деградации.

Какие будут последствия? Многочисленные жертвы, тотальные 
разрушения, хаос и беспорядки. За что люди будут умирать? За 
какие идеалы пойдут сражаться?

По нашему глубокому убеждению, есть возможность 
существенным образом повлиять на негативный сценарий 
развития, чтобы минимизировать разрушительные последствия.

В качестве выхода из складывающейся ситуации мы предлагаем 
универсальную, старую как сам мир, но забытую государственную 
идеологию, построенную на идеалах нравственности. Нравственные 
основы едины для любых наций и народов — от аборигенов 
отсталых племен до современных, экономически развитых 
государств. Нравственные законы известны человечеству на 
протяжении тысячелетий — в разные эпохи, в разных странах.

Нам известно, что понятие нравственности является 
конституционной ценностью России. Мы видим, что высшее 
руководство Российской Федерации во главе с Президентом 
планомерно проводят честную, открытую международную 
политику, основанную на уважении к партнерам, и 
придерживаются нравственных принципов при реализации 
внутренней политики. Но этого недостаточно. Мы считаем, 
что крайне необходимо провозгласить идеологию 
нравственности как официальную национальную 
идеологию, или национальную идею, или национальную 
мечту, или высшую ценность государства. 

Все теоретики государственного устройства прекрасно понимают, 
что без идеологии нет системности государственного управления, а 
без системности управления нет эффективной политики. В России 
же четко сформулированной идеологии на сегодняшний момент 
нет. 

При реализации российской идеологии, на наш взгляд, не 
стоит говорить о мессианстве России, особом предназначении 
или богоизбранности. Подобные утверждения заведомо 
приводят к противопоставлению по отношению к другим 
странам и культурам. Также бесперспективным, нам кажется, 
в качестве базовой основы построения государства ставить 
православную религию. Это также ставит во второстепенное 

положение представителей иных религиозных традиций. 
Построить общество истинно равноправных граждан можно 
только на основе единых нравственных законов. И если уж у 
каких-то государственных лидеров имеются миссионерские 
амбиции, то их можно реализовать единственно правильным 
способом — опираясь на тезис «самая лучшая проповедь — это 
личный пример». 

Государства, которые имели четко сформулированную 
идеологию, всегда доминировали в мире, независимо от того, 
тоталитарные или демократические принципы закладывались 
их идеологией. Также очевидно, что государство, построенное на 
нравственных принципах, будет иметь социальное, экономическое 
и политическое преимущество, что приведет к его процветанию и 
росту благосостояния людей.

Мы глубоко убеждены, что идеи морали и нравственности найдут 
широкий отклик в сердцах граждан России, и это поспособствует 
укреплению государственности и сплочению народа вокруг власти. 
Даже оппозиционные политики, ориентированные на западные 
ценности, вряд ли смогут оппонировать нравственной концепции 
развития. Тем более что основой этой концепции является правило 
«начни с себя».

Нравственная концепция будет понятна гражданам любого 
государства, несмотря на манипуляции массовым сознанием, что 
поможет изменить их отношение к воинственной риторике своих 
национальных политических лидеров.

Наше Движение не обладает материальным, административным 
или политическим ресурсом. Мы не занимаемся политикой! Мы не 
стремимся во власть! Мы предлагаем политикам и Власти взять на 
вооружение идеологию Нравственности и внедрять ее в жизнь! 

Принимая во внимание изложенное, просим Вас внимательно 
изучить наше предложение и оказать помощь и содействие 
нашему Движению в распространении идей нравственности в 
современном мире. В этом вопросе можно на нас положиться. Мы 
готовы проводить лекции, семинары и различные общественные 
слушания. Тиражировать идею всеми доступными способами. 
Реализовывать программы повсеместной социальной рекламы. 
Считаем важным задействовать в этих мероприятиях крупные 
СМИ, которые существенным образом влияют на общественное 
сознание граждан.

С глубоким уважением, с надеждой на понимание и дальнейшее 
взаимодействие,

Президент Международного Общественного 
Движения «ЗА НРАВСТВЕННОСТЬ!» А.В. Бычков

С Доктриной высокой нравственности можно ознакомиться
на сайте МОД «ЗА НРАВСТВЕННОСТЬ!». E-mail: www.z-n.center

Открытое письмо
Лидерам политических партий  
и Общественных движений   
Российской Федерации 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
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РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
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Отдых На ВДНХ угощают фирменным мороженым 
и катают на лошадях

У фонтанов
Ольга Игнатова 

Г
лавная выставка страны, 
занимающая по площади 
237,5 га, отметила свое 
75-летие. Поздравляя ее 
с юбилеем, мэр Москвы 

Сергей Собянин напомнил, что 
за несколько месяцев (после того, 
как территория выставки приоб-
рела московский статус) столица 
отреставрировала фасады ряда 
зданий, провела аварийно-вос-
становительные работы на 49 
объектах, заменила старый ас-
фальт на новый, восстановила 
знаменитые фонтаны — «Дружба 
народов», «Каменный цветок» и 
«Золотой колос». Москвичи и 
гости столицы заметили эти пре-
образования. До сотни тысяч че-
ловек в день теперь бывают здесь, 
а в выходные и праздники — втрое 
больше. Корреспондент «РГ» пос-
ледовала их примеру и поняла, 
что за день обновленную ВДНХ 
не освоить. 

Игры для взрослых
— Знакомство с ВДНХ стоит 

начать с центрального павильо-
на— Дома народов России, где 1 
августа открылась «Главная вы-
ставка страны», — советует 
пресс-секретарь ВДНХ Николай 
Михалев.— Это здание со шпилем 
высотой 35 метров отремонти-
ровано одним из первых. Сейчас 
там работает мультимедийная 
выставка. На интерактивных эк-
ранах демонстрируются редкие 
фотографии из истории ВДНХ, 
документальные и художествен-
ные фильмы, снятые там и даже 
ролики популярного альманаха 
«Ералаш». Но главное, что после 
50 лет забвения, открылся на 
всеобщее обозрение грандиоз-
ный горельеф Евгения Вучетича 
«Советскому народу — знаме-
носцу мира — Слава!». У этого 
произведения площадью 90 кв. м 
довольно трагическая судьба — 
при Хрущеве несколько скуль-
птур лишились голов. Сейчас ре-
шается, кто и как отреставриру-
ет горельеф. 

Идем дальше. С правой сторо-
ны от фонтанов «Дружба наро-
дов» и «Каменный цветок» — па-
вильон «Оптика», сейчас в нем 
проходит выставка гибридного 
искусства. Ее посетители могут 
стать героями футуристического 
фильма, декорации для которого 
создали главные художники гиб-
ридного мира. Увидеть метамор-
фозы теней, кинетический та-
нец.

Чуть далее — в павильоне 
«Космос» — открылась выставка 
ретроавтомобилей. Здесь собра-
ны более 90 легковых и грузовых 
автомобилей, который выпускал 
советский автопром в период с 
1924 по 1984 год. В течение ав-
густа в переехавшем из Парка 
Горького на ВДНХ «Буране», на-
шедшем пристанище по соседс-
тву с «Космосом» у площади 

Промышленности, откроется 
интерактивная экспозиция 
«Энергия Бурана». Ее посетите-
ли в космос, конечно, не слета-
ют, но ощутить состояние неве-
сомости смогут. 

Оказаться между небом и зем-
лей можно и в необычном аттрак-
ционе под названием «Дом-пере-
вертыш» (между 57 и 58 павильо-
нами). Аттракцион — это коттедж, 

перевернутый вверх ногами. В 
Москве подобная архитектурная 
экспозиция появилась впервые, 
но аналогичные «дома-перевер-
тыши» есть в Европе, Америке и 
Азии. Наиболее известные из них 
возведены в одном из городов 
Японии — Мацумото, в польской 
деревне Шимбрак, а американс-
кий Висконсин славится интер-
активным аттракционом в виде 

абсолютно точной копии пере-
вернутого Белого дома. 

Отдохнуть после выставок 
можно, взяв напрокат лодку или 
катамаран на новой лодочной 
станции, открывшейся на речке 
Каменка. Флотилия ВДНХ насчи-
тывает 19 лодок и 15 катамара-
нов. На них можно совершить 
прогулку вокруг фонтана «Золо-
той колос».

Мини-ВДНХ для детей
Посетить Мини-ВДНХ надо 

спешить — она работает только до 
Дня города (первые выходные 
сентября). Уменьшенная в разы 
копия выставки расположилась 
между фонтанами «Дружба наро-
дов» и «Золотой колос». Там все 
для детей — игровые площадки, 
батуты. Можно даже поиграть в 
бадминтон со статуей «Рабочий и 
Колхозница». В роли героев зна-
менитого творения Веры Мухи-
ной — профессиональные акте-
ры.

Для самых любознательных 
ма лышей в  павильоне  № 9 
«Юные техники» открылась 
«Лаборатория будущего». Экс-
позиция занимает три зала. Пер-
вый — это творческая мастерс-
кая. Следующий зал — настоящая 
интерактивная лаборатория. Ну 
а третий зал полон компьютер-
ных игр, например, надев на го-
лову специальную беспровод-
ную гарнитуру, желающие могут 
управлять компьютером силой 
мысли.

Если папам и мамам удастся 
оторвать детей от компьютер-
ных игр, то им дорога на экоку-
рорт. В павильонах № 43 «Коне-
водство» и № 48 «Овцеводство» 
возрожден животноводческий 
городок. Здесь прописались 
Конноспортивный клуб и Меж-
дународный конный центр. К се-
редине 2012 года в знаменитом 
павильоне № 43 «Коневодство» 
оставалось всего три лошади. 
Сейчас в павильоне уже 20 ло-
шадей (в том числе знаменитых 
пород — ахалтекинской, орловс-
кой рысистой, ганноверской, 
русской верховой и есть даже 
владимирский тяжеловоз и один 
уэльский пони. На них можно не 
только полюбоваться, но и про-
катиться. 

Голодными не останетесь
 На место снесенных шаш-

лычных и палаток с шаурмой 
пришли 39 стационарных кафе, 
большой фудкорт, разместив-
шийся между 54-м и 64-м пави-
льонами на Главной аллее. Пере-
кусить там можно салатиками, 
пиццей, коктейлями, а также 
выпить чаю или безалкогольных 
напитков. Мороженое на ВДНХ 
теперь свое: это сливочный ро-
жок «с сюрпризом»: шоколад-
ными конфетами. Оно не кало-
рийное: энергетическая цен-
ность на 100 граммов составля-
ет 270 калорий.

Акцент

 На ВДНХ можно поиграть 
в бадминтон со статуей 
«Рабочий и Колхозница». 
В роли героев — актеры
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Знаменитый фонтан — «Дружба народов» снова радует посетителей про-
хладой от бьющих струй воды .
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НОВОСТИ

Ковалев 
снова победил 
нокаутом

В ОЖИДАНИИ 
ХОПКИНСА

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ полутяж Сер-
гей Ковалев, являющийся чем-
пионом мира по версии WBO, 
одержал очередную победу но-
каутом.

В бою, состоявшемся в Атлан-
тик-Сити, наш боксер разделал-
ся с претендентом на титул из 
Австралии Блейком Капарелло. 

Любопытно, что в первом ра-
унде россиянин был отправлен в 
нокдаун, однако уже через три 
минуты судьи зафиксировали 
победу Ковалева техническим 
нокаутом.

Благодаря этому успеху Сер-
гей Ковалев получил возмож-
ность сразиться с одним из вели-
чайших боксеров современнос-
ти Бернардом Хопкинсом. В 49 
лет Хопкинс является самым 
возрастным чемпионом мира в 
истории бокса: он владеет поя-
сом по версии IBF. За 26 лет карь-
еры американец ни разу не про-
игрывал досрочно.

«Если удастся это сделать, 
здорово. Я буду очень доволен, 
что стал первым человеком, ко-
торый смог нокаутировать Бер-
нарда», — заявил Ковалев, кото-
рый 23 из 25 своих побед одер-
жал нокаутом.

Усэйн Болт 
закончит 
карьеру 
в 2017 году

ОТМЕРИЛ СРОК

Сергей Сокольский

ЛЕГЕНДАРНЫЙ ямайский 
спринтер Усэйн Болт подтвердил 
свое намерение закончить карь-
еру спортсмена в 2017 году. В то 
же время бегун не исключил 
своего участия в чемпионате 
мира-2017.

— Я всегда заявлял, что хочу 
завершить карьеру после Рио-
2016, но мне говорят, что надо 
выступить на чемпионате мира в 
2017 году. Думаю, я смогу это 
сделать, но это будет мой послед-
ний турнир. Когда ты добился 
всего, то должен завершить ка-
рьеру. Потому что появляются 
молодые спортсмены, и ты мо-
жешь начать проигрывать им. А 
я ненавижу проигрывать, — под-
черкнул Болт.

Напомним, Усэйн Болт явля-
ется шестикратным олимпийс-
ким чемпионом. По три «золота» 
ямаец завоевал на Играх в Пеки-
не-2008 и в Лондоне-2012.  Бегун 
выигрывал на дистанциях 100 и 
200 м, а также эстафету в составе 
сборной Ямайки 4 по 100. Кроме 
того, Болт — восьмикратный по-
бедитель и дважды серебряный 
призер чемпионатов мира.

На дистанциях 100 и 200 м 
Усэйну Болту принадлежат ми-
ровые рекорды.

Велосипедист
«Катюши» —
призер гонки
в Испании 

РАСКРУТИЛ 
ПЕДАЛИ

Илья Трисвятский

ГОНЩИК российской велогруп-
пы «Катюша» Хоаким Родригес 
финишировал третьим в одно-
дневной гонке по дорогам Испа-
нии «Классика Сан-Себастья-
на». Этот старт входит в зачет 
«Мирового тура» Международ-
ного союза велосипедистов.

Победил соотечественник 
Родригеса испанец Алехандро 
Вальверде, опередивший второ-
го призера голландца Бака Мол-
лему и гонщика «Катюши» на 14 
секунд. Лидеры затратили на 
219-километровую дистанцию 
более пяти с половиной часов.

— Прошло много времени с 
тех пор, как я в последний раз 
был в центре событий на боль-
шой гонке, — приводит слова Род-
ригеса официальный сайт «Ка-
тюши». — В финале удалось конт-
ратаковать, и это доставило 
большое удовольствие. Да, Але-
хандро был сильнее меня. На 
спуске на входе в левый поворот 
появился небольшой просвет, и 
этого хватило для того, чтобы он 
уехал. Мы пробовали начать пре-
следование, но падение одного 
из гонщиков заставило нас при-
тормозить.

БАСКЕТБОЛ Главный тренер 
национальной команды 
доволен запасными 

Скамейка 
с огоньком

Владимир Ильин

ЗА НЕДЕЛЮ до старта отборочного цикла Евробаске-
та-2015 игра мужской национальной команды 
России приобретает необходимый лоск и вселяет 
уверенность, что квалификация будет успешно прой-
дена.  

На международном турнире в немецком Гамбурге 
россияне взяли реванш у Израиля (82:75) за недавнее 
поражение в подмосковном Новогорске и затем победи-
ли латвийцев (73:64). Разыгрался в этих матчах 214-сан-
тиметровый центровой Дмитрий Соколов — 13 очков 
плюс 10 подборов против Израиля и еще полтора десятка 
очков во встрече с прибалтами. Вчерашнее поражение от 
Германии (75:84) не испортило общей позитивной кар-
тины от игры нашей сборной.

Вообще, главный тренер сборной Евгений Пашутин 
доволен тем, с каким настроем к этим играм подошли все 
наши баскетболисты:

— Отмечаю огромное желание каждого из дюжины иг-
роков. Все по-хорошему агрессивны, виден огонь в гла-
зах. С Латвией, как и накануне против Израиля, начали 
очень здорово — сделали отрыв и играли в свой баскет-
бол. В конце второй половины немного подсели физичес-
ки, подпустили соперника. Третью четверть начинали 
практически с нуля, но в раздевалке провели работу над 
ошибками и затем снова начали действовать в своем сти-
ле. Мы должны быть машиной, которая всегда действует 
в высоком темпе. Каждый, кто выходит со скамейки, уси-
ливает игру — в этом наша сила.

Тем временем благополучно разрешилась ситуация в 
сложном клубке отношений Международной федерации 
баскетбола (ФИБА), Российской федерации баскетбола 
(РФБ) и Единой лиги. ФИБА до 14.00 4 августа по москов-
скому времени требовала подписанную декларацию (до-
кумент, по сути, чисто формальный) от Единой лиги, в 
противном случае угрожая РФБ временной дисквалифи-
кацией за отсутствие должного контроля над баскетбо-
лом в стране. Вчера генеральный директор Единой лиги 
Андрей Широков требуемый документ подписал.

ВОЛЕЙБОЛ В Анкаре наши
девушки обыграли 
и США, и Японию

Турецкий марш

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России успешно начала свое вы-
ступление в Гран-при — ежегодном коммерческом сорев-
новании с участием сильнейших команд мира. Наши де-
вушки первую игровую неделю проводили в столице 
Турции Анкаре. В стартовой встрече были обыграны аме-
риканки — 3:1 (22:25, 25:18, 25:20, 25:20), на следующий 
день россиянки нанесли поражение Японии также в че-
тырех сетах — 3:1 (25:23, 25:13, 24:26, 25:18).

Главный тренер нашей команды Юрий Маричев, кото-
рый прошлой осенью привел сборную к «золоту» чемпи-
оната Европы, сейчас наигрывает состав к осеннему пер-
венству мира в Италии и два матча в Анкаре выставлял 
совершенно разные стартовые шестерки. Если против 
США вышли связующая Евгения Старцева, блокирую-
щие Ирина Заряжко, Юлия Подскальная, нападающие 
Александра Пасынкова, Татьяна Кошелева и Наталия Об-
мочаева (на позиции либеро — Анна Малова), то на встре-
чу с японками было сделано четыре замены. Свое место в 
«старте» сохранили Подскальная и Кошелева, в диагона-
ли вышла Наталья Малых, на позицию блокирующего — 
Ирина Фетисова, в распасовку — Екатерина Косьяненко, 
доигровщиком — Яна Щербань. Столь активная ротация 
позволила Маричеву проверить в боевых условиях прак-
тически всех имеющихся в его распоряжении игроков.

— По сравнению с прошлым сезоном у нас в команде 
несколько новых волейболисток, и мы пытаемся добить-
ся налаживания игровых связей с этими исполнителями, 
— сказал после матча с американками Маричев. — Из ре-
зультата первой партии были сделаны выводы, при-
шлось провести замены, а дальше удалось найти ключ к 
победе. 

Во встрече против США лучшим бомбардиром у Рос-
сии стала Кошелева (24 очка), на матче с Японией лавры 
самого результативного игрока у Малых (19). Отлично 
провела игру с азиатками дебютант сборной Ирина Фе-
тисова, дочь известного в прошлом баскетболиста Анд-
рея Фетисова. Она шесть раз удачно действовала на бло-
ке, отправляя мяч обратно в площадку соперниц. 

— Сборная Японии — очень сильная команда, — считает 
наставник наших девушек Юрий Маричев. — Эта команда 
действует в классическом азиатском стиле: быстрый во-
лейбол с отличной защитой. Матч сложился для нас тя-
жело. Считаю, что Гран-при — это хорошая подготовка к 
чемпионату мира.

Результат заключительного матча россиянок в Анка-
ре против хозяек стал известен уже после подписания 
этого номера «РГ». Из Турции наша сборная отправилась 
через океан в Сан-Паулу, где 8—10 августа сразится снова 
с американками, а также с Бразилией и Кореей.

Напомним, что в высшем дивизионе Гран-при высту-
пает 12 команд, которые друг с другом проводят неоди-
наковое число матчей, но таблица ведется общая. После 
двух туров шесть очков помимо России было у Бразилии 
и Кореи, но азиатки вчера уступили Сербии (1:3).

ШАХМАТЫ Экс-украинка Екатерина Лагно дебютировала за сборную России 
на Всемирной олимпиаде в Норвегии

Дивчина с новыми фигурами 
Анна Козина

В 
норвежском Тромсе откры-
лась 41-я Всемирная шах-
матная олимпиада, в кото-

рой принимают участие 177 муж-
ских и 136 женских команд. Хотя 
их могло быть и меньше. Органи-
заторы потрепали нервы не-
скольким сборным, в том числе и 

российским шахматисткам, дол-
го не допуская их к соревновани-
ям из-за якобы нарушенных сро-
ков подачи заявки.

Но благодаря вмешательству 
президента Всемирной шахмат-
ной федерации (ФИДЕ) Кирсана 
Илюмжинова и жесткой позиции 
Российской шахматной федера-
ции (РШФ), готовой отстаивать 

свои интересы в суде, ситуация 
разрешилась благополучно.

В первом туре наши мужская 
и женская команды одержали 
разгромные победы над Иорда-
нией — по 4:0. В своих поединках 
выиграли Александр Грищук, 
Петр Свидлер, Сергей Карякин и 
Ян Непомнящий, а также Екате-
рина Лагно, Александра Косте-
нюк, Ольга Гиря и Наталья Пого-
нина. Особенности швейцарской 
системы таковы, что серьезные 
соперники будут попадаться рос-
сиянам примерно уже с третьего 
тура. 

Российские шахматистки, на-
помним, являются действующи-
ми чемпионками олимпиады. Два 
года назад в Стамбуле Татьяна 
Косинцева, Валентина Гунина, 
Надежда Косинцева, Александра 
Костенюк и Наталья Погонина 
завоевали «золото». Сегодня рас-
становка за досками поменялась, 
и лидером сборной сделали 
24-летнюю Екатерину Лагно, ко-
торая в 2012-м еще выступала за 
Украину и стала тогда бронзовым 
призером.

Лагно родилась во Львове и 
представляет краматорскую 
шахматную школу. Екатерина яв-
ляется двукратной чемпионкой 
Европы (2005, 2008), чемпион-
кой мира по блицу (2010) и быст-
рым шахматам (2014), победи-
тельницей шахматной олимпиа-

ды в Турине (2006), командного 
чемпионата мира в Астане (2013) 
и командного чемпионата Евро-
пы в Варшаве (2013) в составе ук-
раинской сборной.

В марте 2014-го шахматистка 
подала документы на получение 
российского гражданства и за-
явила, что собирается в дальней-
шем выступать за Россию: «Для 
меня, наполовину русской, раз-
говаривающей на русском языке 
и просто помнящей нашу исто-
рию, Россия так же близка, как и 
Украина. Единственное, что хоте-
ла бы подчеркнуть, — мой переход 
никак не связан с политической 
ситуацией в стране».

Федерация шахмат Украины 
подала протест на переход спорт-
сменки. Но юристы не нашли пре-
пятствий для трансфера, после 
чего большинство членов Прези-
дентского совета ФИДЕ проголо-
совали «за». Со своей стороны 
РШФ перевела в ФИДЕ все поло-
женные суммы за трансфер, 
включая 20 тысяч евро компен-
сации шахматной федерации Ук-
раины. 11 июля процесс перехода 
завершился, а 22 июля был опуб-
ликован соответствующий указ о 
приеме Лагно в гражданство Рос-
сийской Федерации.

И спортивная, и личная судь-
ба Екатерины Лагно довольно 
нестандартны. В 12 лет и 4 меся-
ца она стала самой молодой жен-

щиной-гроссмейстером, побив 
рекорд знаменитой венгерской 
шахматистки Юдит Полгар. В 20 
вышла замуж за французского 
шахматиста и тележурналиста 
Робера Фонтейна и переехала на 
родину супруга, продолжая вы-
ступать на различных соревнова-
ниях за Украину. Во время бере-
менности она продолжала играть 
и побеждать, а сразу после рож-
дения сына талантливая шахма-
тистка выиграла чемпионат 
мира-2010 по блицу. К сожале-
нию, брак Екатерины распался, 
но вот за доской она продолжает 
показывать стабильно высокие 
результаты.  И то, что капитан 
сборной России Сергей Рублевс-
кий и тренеры-гроссмейстеры 
Александр Рязанцев и Евгений 
Найер доверили ей право высту-
пать за первой доской, лишнее 
тому доказательство.

Кстати, в мужской сборной 
тоже есть экс-украинский шах-
матист — Сергей Карякин. И он 
самый молодой гроссмейстер (с 
12 лет и 7 месяцев) в истории 
шахмат и самый молодой секун-
дант (в 12 лет он уже входил в тре-
нерский штаб Руслана Понома-
рева). Олимпийским чемпионом 
2004 года в составе сборной Ук-
раины Сергей стал в 14 лет. Уже в 
качестве российского гроссмейс-
тера Карякин выиграл несколько 
супертурниров.

Футбол На старте Премьер-лиги «Спартак», ЦСКА и «Зенит» поразили 
ворота своих соперников по четыре раза, а «Динамо» — семь

Дорвались до мяча
Илья Соболев 

Д
олгожданный чемпио-
нат России по футболу 
сезона 2014/15 начал-
ся.

Старт турнира по-
лучился многообещающе ре-
зультативным. В каждом из пяти 
матчей, завершившихся на мо-
мент подписания этого номера 
«РГ» в печать, было забито не 
менее четырех мячей. 

А в матче «Динамо» — «Рос-
тов», закончившемся победой 
москвичей со счетом 7:3, и вовсе 
не хватило лишь одного гола до 
повторения рекорда результа-
тивности Премьер-лиги. Напом-
ни, в 1992 году «Асмарал» раз-
громил «Зенит» со счетом 8:3.

Вчера в Химках зрители уви-
дели два дубля в исполнении ди-
намовца Кевина Кураньи и рос-
товчанина Дмитрия Полоза, а 
т а к ж е первый хет-трик ны-

нешнего чемпионата, ав-
тором которого стал Алек-
сандр Кокорин. Правда, один из 
мячей нападающий незаметно 
для судьи забил рукой. Отметим, 
что два из семи мячей «бело-го-
лубые» провели с пенальти.

— Наверное, это была лучшая 
игра «Динамо» в атаке при мне, 
а в обороне надо посмотреть, — 
прокомментировал итог встре-
чи главный тренер москвичей 
Станислав Черчесов.

Ц е н т р а л ь н ы й  м ат ч  т у р а 
ЦСКА — «Торпедо» из-за жары 
был перенесен на поздний вечер. 
Однако болельщики, которые до 
«Арены-Химки» все-таки добра-
лись, не пожалели: московское 
дерби получилось богатым на 
события.

Уже на 13-й минуте резерв-

ный судья Алексей Матюнин был 
вынужден заменить травмиро-
ванного коллегу Игоря Федото-
ва. В итоге именно Матюнин 
принял несколько спорных ре-
шений, повлиявших на резуль-
тат. Например, назначил сомни-
тельный пенальти в ворота «Тор-
педо», еще и удалив защитника 
«черно-белых». Действующий 
чемпион страны легко реализо-
вал численное большинство, 
причем по первому голу за ар-

мейцев себе в актив записали 
Кирилл Панченко и Вити-

ньо.
Футбольный празд-

ник в Химках вполне 

мог закончиться трагедией. В 
уже добавленное время серьез-
ную травму в столкновении с 
Милановым получил Вадим 
Стеклов. Как рассказал врач 
«Торпедо» Владимир Аловский, 
у футболиста было западение 
языка, однако слаженные дейс-
твия медбригад обоих клубов 
спасли игроку жизнь. 

Свой форс-мажор был и в 
Туле, где местный «Арсенал» 
принимал серебряного призера 
прошлого чемпионата — питерс-
кий «Зенит». На первый план в 
очередной раз вышли болельщи-
ки «сине-бело-голубых».

На 20-й минуте матч был при-
остановлен из-за того, что фанаты 
забрались на заграждения перед 
трибуной. Уговаривать болельщи-
ков вернуться на свои места при-
шлось футболистам. Им было что 
терять: на тот момент «Зенит» 
вел в счете 2:0. Игра в итоге во-
зобновилась, и гости забили 
еще два мяча, зафиксировав 
окончательный результат 

— 4:0.

 — Нам надо было исправить 
впечатление после игры на Кип-
ре. Там мы сыграли нездорово и 
хотели показать другой футбол. 
Думаю, нам это удалось,  — про-
комментировал исход встречи 
наставник питерцев Андре Вил-
лаш-Боаш.

Ну а начался чемпионат Рос-
сии в пятницу с феерической по-
беды московского «Спартака» 
над «Рубином» в Казани — 4:0. 
Дубль оформил Артем Дзюба, 
которого скандально не взял на 
ЧМ-2014 главный тренер сбор-
ной Фабио Капелло. «Если он 
продолжит забивать и показы-
вать такую игру, то сборной Рос-
сии придется обратить на него 
внимание», — заметил по этому 
поводу главный тренер «Спар-
така» Мурат Якин. Кстати, для 
швейцарца это был дебютный 
матч в новом качестве.

«Рубин» между тем 
потерпел свое самое 
крупное поражение за 
всю историю выступ-
лений в Премьер-лиге. 
Любопытно еще, что 
это был, возможно, 
последний матч ко-

манды Рината Билялетдинова на 
стадионе «Центральный». Ско-
рее всего, следующего соперни-
ка «Рубин» примет на новень-
кой «Казань-Арене».

Еще один матч тура «Урал» — 
«Мордовия», может, и не мог 
похвастаться громкой вывес-
кой, зато в нем состоялось воз-
вращение в Премьер-лигу Юрия 
Семина, возглавившего в меж-
сезонье саранскую команду. 
Своим стартом Юрий Палыч 
должен быть доволен: «Мордо-
вия» одержала волевую победу 
со счетом 3:2.

Встречи «Кубань» — «Уфа» и 
«Локомотив» — Краснодар» за-
кончились уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать. 
Матч «Терек» — «Амкар» состо-
ится сегодня. 

Любопытно, что даже если 
эти матчи завершатся безго-

левыми ничьими, ны-
нешний первый тур 
станет самым резуль-
тативным среди стар-
товых туров чемпио-

натов России. Тогда на 
восемь матчей придет-
ся 30 голов, то есть в 

среднем — 3,75.  Пре-
жний рекорд был установ-

лен в прошлом году и 
с о ста в и л  3 , 1 3 

гола за игру.

Татьяна Кошелева легко разбиралась с блоком японской 
команды после выверенных передач наших связующих.

Екатерине Лагно с приходом в нашу сборную сразу определили роль лиде-
ра и доверили игру на первой доске.

Акцент

 «Динамо» и «Ростову» не хвати-
ло лишь одного гола для пов-
торения рекорда результатив-
ности Премьер-лиги
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СТАТИСТИКА

«Рубин» — «Спартак» — 0:4
Голы: Дзюба — 26, 53; Глушаков — 74, 

Барриос — 89.

«Урал» — «Мордовия» — 2:3
Голы: Манучарян — 6 — пен; Ярошенко 

— 86, Доналд — 12; Власов — 45; Луцен-

ко — 73.

«Арсенал» — «Зенит» — 0:4
Голы: Кришито — 9, 69; Рондон — 18; 

Халк — 36.

ЦСКА — «Торпедо» — 4:1
Голы: Думбия — 35 — пен; Панченко — 

45; Айдов 49 — автогол, Витиньо 

— 81, Фомин — 5.

«Динамо» — «Ростов» — 7:3
Голы: Кураньи — 15 — пен, 66; Самба — 

29; Джуджак — 37; Кокорин — 43 — пен, 

48,61 — Полоз — 35,40; Гацкан — 90. И
Т

А
Р

—
Т

А
С

С

Динамовский форвард 
Александр Кокорин (спра-
ва) стал автором первого 
хет-трика в стартовавшем 
чемпионате России.

ЧР по футболу: 
турнирная таблица 
онлайн-трансляции 
матчей, фото
www.rg.ru/football/
national
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ВОПРОС ДНЯ

Какое у вас «коронное» 
блюдо?
Татьяна Лебедева,

легкоатлетка, заслуженный 
мастер спорта России: 

— У меня в семье все «коронные» 
блюда принадлежат мужу. Он, 
измученный тем, что на сборах я 
питаюсь чем попало, всегда ра-
дует меня какими-то кулинар-
ными изысками. В частности, 
это относится к потрясающей 
мясной вырезке. Причем он не 
просто вкусно готовит ее, но 
даже к выбору продуктов отно-
сится скрупулезно: идет на ба-
зар, долго выбирает и берет са-
мое качественное мясо, чтобы 
потом приготовить стейк. Саму 
меня, к несчастью, спорт при-
учил к перекусам на ходу, фаст-
фудам и, в лучшем случае, ресто-
ранам, когда времени побольше. 
Но я частенько наблюдаю за ку-
линарным процессом мужа, и 
кто знает, возможно, когда-ни-
будь и я приготовлю что-нибудь 
«коронное»… 

Лариса Курдюмова,
оперная певица, народная 
артистка России:

— Вообще, я многое могу приго-
товить на кухне, даже любимую 
мной самой тушеную курицу с 
овощами. Но я, честно при-
знаться, очень не люблю стоя-

ние у плиты, поэтому восхища-
юсь людьми, которые к этому 
склонны. 

Ольга Антонова,
народная артистка России:

— Пожалуй, к такому блюду я 
могу отнести обыкновенный 
борщ, который меня научила го-
товить еще бабушка. Всегда го-
товлю его по первой просьбе 
близких.

Зоя Богуславская,
писательница, прозаик, 
драматург, критик:

— Жареные белые грибы с карто-
шкой и луком, подаваемые затем 
со сметаной. Я знаю этот рецепт 
с самого детства, еще от мамы. 
Мы очень любили ездить за гри-
бами под Москву, где собирали 
благородные грибы: подосино-
вики, подберезовики, реже, но 
все-таки встречались и белые. 
Мама замечательно их готовила, 
а когда начинался процесс, запах 
разносился на всю квартиру, и я 
маленькой девочкой с радостью 
бежала на кухню, зная, что се-
годня будут мамины вкусней-
шие грибы. Я даже не помню, 
когда именно научилась их гото-
вить, перенимание этой тради-
ции случилось как-то органично. 

Сегодня, к сожалению,  все ус-
ложнилось — настоящие грибы в 
«живом» виде практически ис-
чезли с земли. Однако иногда на 
участке в Переделкино, нет-нет, 
да попадается вдоль забора па-
рочка белых.

Людмила Зайцева,
народная артистка РСФСР:

— Настоящий кубанский борщ. 
Моей «изюминкой» является то, 
что во время варки бульона, я 
кладу к мясу красные помидоры: 
их надо не жарить отдельно,  а 
процеживать сквозь дуршлаг и 
добавлять. Тогда борщ получится 
рубиновый и наваристый.

Нина Веселовская,
заслуженная артистка РСФСР:

— У меня таковых нет, посколь-
ку готовить совершенно не люб-
лю.

Вячеслав Малежик,
певец, поэт, композитор, 
заслуженный артист России:

 - Я без ума от палтуса с жаре-
ной картошечкой. А еще мне 
очень нравится простая окрош-
ка.

Подготовил Кирилл Карандюк

Полцарства за пол-литра
Роман Маркелов, Георгий Панин
www.rg.ru/art/1000705
Наряду с повышением цены на водку необходимо разрабо-
тать реальные действенные меры по выявлению, изобли-
чению и наказанию лиц, занимающихся торговлей самого-
на. Самогон в два раза дешевле водки. Жители России 
просто спиваются. И законные методы не позволяют изоб-
личать лиц, занимающихся реализацией самогона. Инте-
ресно запросить статистику по стране, сколько лиц было 
привлечено к ответственности за сбыт самогона. Мне по-
чему-то кажется, что такие случаи не зарегистрированы. 
Почему нельзя внести дополнение в Уголовный кодекс РФ 
— статью за сбыт самогона. 
Александр Харченко

На упаковках фастфуда могут появиться 
устрашающие картинки
www.rg.ru/art/1000921
Упаковки фастфуда в РФ могут «украсить» предупрежде-
ния о вреде потребления такой продукции. На них появят-
ся изображения с последствиями болезней от чрезмерного 
увлечения подобной пищей. Мне кажется, прекрасная 
идея, поддерживаю! Человек, который себя губит, должен 
об этом знать. Кто предупрежден, тот вооружен. А всяким 
учреждениям быстрого питания нет дела до народа, им 
только деньги давай. Посмотрите на американцев! Тоже 
хотите килограмм 200 весить?! Никто не держит — идите в 
фастфуд... P.S. Просто правительство заботится о здоровье 
народа. На мой взгляд, это даже своеобразные санкции, и 
это тоже правильно — нечего финансировать американцев.
asedr ferwa

Россиянин разбил молотком iPhone и iPad в ответ 
на санкции
Антон Благовещенский
www.rg.ru/art/1001044
На сайте YouTube набирает популярность видео, героем 
которого стал россиянин, объявивший Соединенным Шта-
там Америки свои «персональные санкции». Мужчина 
обещает не ездить в США, отказаться от посещения амери-
канских магазинов и ресторанов, а в завершение разбива-
ет молотком смартфон iPhone и планшет iPad. На мой 
взгляд, весело. Только мужчина, которому не жалко своих 
денег за уже купленные гаджеты, похоже, не знает закон 
нынешней экономики. Раз товар куплен и израсходован 
(разбит молотком), прошел цикл пользования, следова-
тельно, его покупка уже потянула за собой рост предложе-
ния и производств. Хотите ввести санкции — просто не по-
купайте товары из США, хотя как их сейчас отличить — 
американские они или нет — это большой вопрос. Очень 
много товаров производится в Китае и других странах по 
лицензии США или просто стоят там производства , что не 
сильно отличает их от товаров, сделанных в самой Амери-
ке. Собственник тот же, конечный получатель прибыли — 
Америка. Ребята, нужно производить свои товары, разви-
вать свои производства товаров широкого потребления, 
тогда и любые санкции будут нам ни по чем!
Александр Борздый

СМИ: Власть в госдепе захватили дети
Максим Макарычев
www.rg.ru/art/995419
СМИ в очередной раз поразились высказываниям Джен 
Псаки. В день авиакатастрофы Boeing под Донецком офи-
циальный представитель госдепартамента США ни словом 
не обмолвилась про крушение. В своем Twitter Псаки напи-
сала о моде, в то время как американцы ждали новостей о 
близких, погибших в катастрофе. Уровень Псаки — уровень 
среднего американца. Эта нация технична, но совершенно 
не образована. Американцы более 40 минут вообще не мо-
гут общаться друг с другом: не о чем. Ограниченный на-
род, культ которого удовольствия и деньги. Теперь все «за-
падные ценности» написаны на лице Псаки.
Ольга Тарасова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +17...+29, солнечно

Санкт-Петербург +19...+29, солнечно

Анадырь +12...+21, облачно

Архангельск +14...+25, гроза

Астрахань +20...+35, солнечно

Благовещенск  +17...+25, гроза

Владивосток +17...+25, солнечно

Волгоград +21...+35, солнечно

Воронеж +19...+34, солнечно

Екатеринбург +11...+20, дождь

Иркутск +9...+22, гроза

Казань +15...+26, солненчо

Калининград +17...+32, гроза

Краснодар +21...+36, облачно

Магнитогорск +13...+22, дождь

Мурманск +11...+19, гроза

Нижний Новгород +17...+27, гроза

Новосибирск +15...+26, облачно

Омск +12...+26, солнечно

Орел +18...+34, солнечно

Оренбург +16...+28, гроза

Пермь +11...+21, солнечно

Ростов-на-Дону +22...+35, солнечно

Севастополь +26...+38, солнечно

Симферополь +22...+35, облачно

Сочи +23...+33, облачно

Тамбов +18...+34, солнечно

Тюмень +11...+23, дождь

Уфа +12...+22, дождь

Хабаровск +19...+26, солнечно

Челябинск +12...+22, дождь

Чита +10...+21, облачно

Элиста +19...+34, солнечно

Южно-Сахалинск +16...+28, облачно

Якутск +13...+24, дождь

Ярославль +16...+28, дождь

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Небо облачное с неболь-
шими прояснениями. 
Ожидается магнитная 
буря. Давление 750 мм 
ртутного столба.

ВТОРНИК
Ожидается переменная 
облачность. К вечеру 
возможны дожди. Давле-
ние 749 мм рт. ст.

СРЕДА
Синоптики пообещали 
ясное безоблачное небо. 
Давление составит 
748 мм ртутного столба.

НА РОДНОГО брата российской 
экономики — импорт — я смотрю 
с точки зрения нынешних и, мо-
жет быть, предстоящих ограни-
чений со стороны наших веду-
щих экономических партнеров. 
Еще толком ничего не произош-
ло, а народ уже начал пугаться 
пустых прилавков. Что ж, страх 
наших людей перед возможны-
ми импортными лишениями бес-
почвенен как минимум по двум 
причинам. 

Во-первых, мы пережили 
страшный постсоветский пери-
од. Времена величайших униже-
ний. Хуже этих лет трудно что-
либо придумать. Правда, как это 
часто бывает, нет худа без добра. 
Прошедший по России ледяной 
ад 90-х, если вспомнить, был аб-
солютно импортным, и не толь-
ко с точки зрения потребления. 
Многие в мире помогали бедной 
России-матушке. Кто-то присы-
лал гуманитарную помощь, а 
иные строили (пусть даже ис-
ключительно из своих меркан-
тильных побуждений) заводы по 
производству шоколадных ба-
тончиков и йогуртов. По иронии 
судьбы, именно эти страшные 
годы привлекли в Россию огром-
ное количество инвестиций.

А теперь волна за волной вво-
дятся экономические ограниче-
ния со всеми вытекающими. Они 
никогда не сравнятся с недавно 
пережитыми глубочайшим уни-
жением и величайшей нищетой. 
Это означает, что обслуживание 
собственного суверенитета вы-
годно и окупаемо. Тем более неэ-
ффективное замещение импорта 
прогнозируют в основном люди, 
мыслящие категорией «холод-
ной войны». Но мир изменился, 
и сегодня Россия за занавесом 
мало кому выгодна.

Во-вторых, к слову, о замеще-
нии импорта, о котором расска-
зывает «РГ» на 1-й и 2-й полосах, 
мы стали богаче. И это, надо пола-
гать, точка невозврата. У нас дав-
но стоят заводы, производящие 
иномарки в космическом масш-
табе. Мне трудно представить, 
сколько коней купает в шампанс-
ком та или иная компания, когда 
выходит на российский рынок. У 
нас есть все, и это все уже давно 
не импортное. Имеется возмож-
ность приобрести иномарку, сде-
ланную в Питере; можно пить 
иностранные вина ярославского 
производства; на любом рынке (и 
даже в любом ТЦ) мы можем при-
мерить итальянскую обувь, сши-
тую из кожи российских телят. 
Единственное, чего нам не хвата-
ет, — это лекарств, нормальной 
одежды и молока. Но подозреваю, 
что эти вопросы мы сможем ре-
шить. С молоком точно все будет 
в порядке (с сельским хозяйс-
твом в России никогда не было 
проблем). С одеждой худо-бедно 
справимся, а вот лекарства — это 
действительно проблема.

Впрочем, все вышеизложен-
ное меркнет перед элементар-
ной мыслью. Все ограничения, 
направленные на ухудшение 
экономики той или иной страны, 
это налог на суверенитет. Совре-
менная самостоятельная держа-
ва не может обойтись без огра-
ничений. Это плата за свободу 
проводить собственную полити-
ку. 

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Свежая  голова

Александр 
Секацкий
философ, писатель

ИССЛЕДОВАНИЕ Приливные эффекты превратили Луну 
в «лимон»
www.rg.ru/art/1000555

ОБЩЕСТВО Чем женский мозг отличается от мужского
www.rg.ru/art/1000416

ЗДОРОВЬЕ Рукопожатия признали опасными для 
здоровья
www.rg.ru/art/1000958

НАУКА Потенциальных самоубийц сможет выявить 
новый анализ крови
www.rg.ru/art/1000635

ФОТО В Геленджике построили «перевернутый дом»
www.rg.ru/art/1001238

ВИДЕО Ролик с «монстром» в Самаре взорвал Интернет
www.rg.ru/art/1001259

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Настало время подводить итоги 
очередного цикла жизни и завер-
шить ранее начатые дела.

Телец
На протяжении дня участие в 
рискованных предприятиях при-
бавит вам решительности и уве-
ренности в себе.

Близнецы
Ваши желания не всегда будут 
совпадать с вашими возможнос-
тями. В результате вы будете не-
довольны собой и тем, что вокруг 
происходит.

Рак
Вы, наконец, обретете душевный 
покой. Не исключено интересное 
романтическое знакомство.

Лев
Проявите мудрость и выдержку. В 
отношениях с начальством не ре-
комендуется терять чувства 
меры.

Дева
Проявите свои организаторские 
способности. Постарайтесь ни с 
кем не ссориться.

Весы
Учитесь извлекать выгоду из чу-
жих ошибок и обидных оплош-
ностей. Умение пожертвовать ма-
лым позволит вам преуспеть в 
большом.

Скорпион
Вам придется быстро перестраи-
вать свои планы. День будет на-
полнен эмоциями, переменами и 
событиями.

Стрелец
Доверьтесь своей интуиции и не 
опережайте события. В ближай-
шее время вам удастся успешно 
презентовать новый проект.

Козерог
Придерживайтесь прежнего кур-
са в делах — это будет хорошо вос-
принято вашим коллективом.

Водолей
Не очень приятный день. Зани-
майтесь только знакомой рабо-
той, не принимайте категорич-
ных решений.

Рыбы
Возможно, вам придется играть 
роль боксерской груши. Вы умуд-
ритесь оказаться между двумя 
ссорящимися людьми и в итоге 
получить от обоих.

ГОРОСКОП

04.08| ПОНЕДЕЛЬНИК

В ночь со 2 на 3 августа Гатчинский музей-заповедник превратился в искрящийся огненный 
театр света. Под чарующую классическую музыку световые и лазерные проекции «оживили» 
фасады Большого дворца, подсвеченные софитами аллеи превратились в сказочную страну, 
тысячи ярких огней и красок озарили небо над парком, а фонтаны стали водным экраном для 
светового шоу. Завораживающее свето-пиротехническое шоу превратило летнюю ночь в 
романтичный праздник. Всю «Ночь света» звучала классическая музыка. Ожившие грации и 
нимфы в античных одеяниях прогуливались по парку среди людей. В завершении «Ночи 
света» по небу сотнями разноцветных осколков рассыпался праздничный фейерверк.

СОБЫТИЕ 

03.08| ВОСКРЕСЕНЬЕ
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